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deportesRacing se entusiasma con otra conquista internacional
Como local, la Academia venció por 2-0 a Botafogo, 
el campeón de la Libertadores, en la ida por la
Recopa Sudamericana; el jueves definirá en Brasil.

espectáculosJeff Bezos se convirtió en el nuevo jefe de James Bond
Como dueño de Amazon, se quedó con el control 
creativo de la marca; podrá llevar a 007 al cine, 
series, videojuegos y otras plataformas.
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Este año no habrá elecciones 
primarias: ya es ley la 
suspensión de las PASO
senado. El oficialismo obtuvo ese triunfo legislativo, pero fracasó en su intento de votar a Lijo
El Senado aprobóy convirtió ayer en 
ley la suspensión de las PASO, que 
impulsó el Gobierno, en una votación 
que mostró fuertes divisiones en el 
interior del peronismo y la UCR.

La ley fue sancionada con 43 votos 
a favor, 20 en contra y 6 abstencio

Milei, en 
EEUU., con 
Musk, el FMI y 
la motosierra
—políticaEl Presidente se vio con el dueño de Tesla y con Kristalina Georgieva 
Página 16

nes, superando con comodidad el 
piso de 37 apoyos que exige la Cons
titución cuando se trata de reformas 
electorales. Así, no se votará este año 
en elecciones primarias.

El oficialismo  buscó también apo
yo para sesionar hoy en el Senado y 

aprobar la candidatura del contro
vertido juez Ariel Lijo para la Corte 
Suprema. Pero el resto de las ban
cadas lo rechazaron, en medio de la 
tensión generada por el escándalo 
que provocó la difusión del presiden
te Javier Milei de una criptomoneda 

que generó fuertes pérdidas a los 
inversores. El Gobierno ahora tiene 
una semana, antes del inicio de las 
sesiones ordinarias, para avanzar 
por decreto con la designación de 
Lijo y del otro candidato, Manuel 
García-Mansilla. Página 10

El Gobierno 
frenó una 
comisión 
investigadora 
por el cripto 
escándaloslibra. Lo logró por un voto, con el apoyo de senadores de la UCR que responden a gobernadores
En medio de fuertes acusaciones 
contra Javier Milei y su hermana, 
Karina Milei, el oficialismo logró 
evitar por apenas un voto que el 
Senado aprobara la creación de 
una comisión investigadora so
bre el escándalo con la criptomo
neda $LIBRA, que fue difundida 
por el Presidente y provocó pér
didas millonadas a sus inverso
res. La clave fue el rechazo de los 
senadores radicales que respon
den a gobernadores y del bloque 
de Pro. Página 12Banco NaciónSA: le abren la puerta al capital privado
DECRETO. El Gobierno convir
tió por decreto el Banco Nación en 
una sociedad anónima y abrió la 
posibilidad  de un futuro ingreso de 
capitales privados en la entidad. Se 
definió que el capital del banco es 
de algo más de $1,6 billones y que 
99,9% de sus acciones quedan en 
manos del Estado. Página 18

DESDE ADENTRO
Florencia Donouan

Que nos salve del 
criptogate: ruego al FMI
Página 20

Horror sin fin: un 
engaño macabro en la 
entrega de los Bibas
conmoción. En una ceremonia siniestra, Hamas 
entregó los cuerpos de los hermanos argentinos, 
pero en lugar de su madre pusieron otros restos

TEL AVIV (AP).- Después de una 
escenificación macabra en la que 
Hamas entregó cuatro cuerpos de 
rehenes a la Cruz Roja, los forenses is
raelíes expusieron ayer el engaño de 
los terroristas al confirmar las iden
tidades de tres de ellos-Oded Lifshitz 
(83 años) y los hermanos Ariel (4) y 
Kfir (9 meses) Bibas-, pero no así la de 
la madre, Shiri. “El cuerpo adicional 
recibido no es el de Shiri Bibas y no 
coincide con el de ningún otro rehén”, 
dijo el Ejército en X. Página 2 Los ataúdes de los Bibas

Solo cumplen el calendario escolar ocho provinciasclases. La mayoría no alcanzará el mínimo de 190 días fijado por ley. Página 22
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INVESTIGAN UN POSIBLE ATENTADO TERRORISTA CONTRA CUATRO ÓMNIBUS
Hubo dos estallidos en Bat Yam, 
al sur de Tel Aviv

Guerra en Medio Oriente | dolor por la muerte de los rehenes

Engaño macabro: Hamas entregó a 
los chicos Bibas, pero no a la madreLuego de una ceremonia “abominable" en Gaza, los forenses israelíes confirmaron que dos de los cuerpos pertenecen a los hermanos, pero el tercero no es el de Shiri Bibas; el Ejército denunció “una grave violación del acuerdo”

Militantes de Hamas cargan el féretro de Oded Lifshitz desde un escenario en Khan Yunis, sur de la Franja de Gaza eyad baba/afp

TEL AVIV - En una jornada defini
da por el primer ministro Benjamín 
Netanyahu como de “dolor insopor
table”, Israel y el mundo quedaron 
conmocionados ayer por la entrega 
de cuatro cuerpos que supuesta
mente pertenecían a rehenes que 
murieron durante el cautiverio del 
grupo terrorista Hamas, incluyendo 
al israelí Oded Lifshitz, de 83 años, y 
los argentino-israelíes Shiri Bibas, 
que tenía 32 años al momento de su 
secuestro, y sus hij os Ariel, de 4 años, 
yKfir,de9meses.

Pero en las primeras horas de hoy 
en Israel, el Ejército (FDI) comunicó 
que solo se confirmó la identifica
ción de Lifshitz y de los dos niños.

“Durante el proceso de identifi
cación, se determinó que el cuerpo 
adicional recibido no es el de Shiri 
Bibasy que no coincide con el de nin
gún otro rehén. Se trata de un cuer
po anónimo y no identificado”, dijo 
el comunicado del FDI.

En su mensaje agregaron que se 
trata de “una violación de máxima 
gravedad por parte de la organiza
ción terrorista Hamas, que estaba 
obligada por el acuerdo a devolver a 
cuatro rehenes fallecidos. Exigimos 
que Hamas devuelva a Shiri a casa 
junto con todos nuestros rehenes”.

El día anterior, la cuñada de Shi
ri y hermana de Yarden Bibas, Ofri, 
había expresado su rechazo por la 

decisión del gobierno israelí de con
firmar de antemano que los cuerpos 
queentregaríalaorganizaciónterro- 
rista pertenecían a Shiri y sus hijos.

“La lista que ya convirtió a Shiri, 
Ariel y Kfir en mártires, publicada 
por el gobierno supuestamente con 
la aprobación de las familias, ni si
quiera pasó nuestra aprobación”, 
advirtió Ofri.

Un comunicado del gobierno 
precisó esta madrugada en Israel 
que “según la evaluación de las au
toridades profesionales,  de acuerdo 
con la información de inteligencia 
disponible y los hallazgos forenses 
del proceso de identificación, Ariel 
y el difunto Kfir fueron brutalmente 
asesinados en cautiverio en noviem
bre de 2023 por los terroristas”.

Anuncio de Netanyahu
La jomada de ayer había comen

zado con la conmoción en todo el 
mundo por la entrega de los cuatro 
ataúdes que supuestamente conte
nían los restos de los cuatro rehenes 
muertos en cautiverio

“Hermanosy hermanas, queridos 
ciudadanos de Israel, hoy [por ayer] 
todos estamos unidos en un dolor in
soportable. Bajamos la cabeza por 
la gran pérdida de nuestros cuatro 
rehenes. Todos sufrimos con un do
lor que se mezcla con la ira. Todos 
estamos furiosos con las bestias de

Hamas”, dijo Netanyahu.
“Los cuatro ataúdes de nuestros 

seres queridos nos obligan, más que 
nunca, a garantizar, a jurar, que lo 
ocurrido el 7 de octubre no volverá a 
suceder. Nos obliga a hacer. Nos ocu
paremos de los infames asesinos y 
nos ocuparemos de ellos”, agregó el 
primer ministro.

El premier concluyó haciendo re
ferencia a una cita bíblica de Deute- 
ronomio 32,35: “La venganza es del 
Señor, la venganza llegará”.

En noviembre de2023 Hamas ha
bía dicho que Shiri Bibas y sus hijos 
habían muerto durante un ataque 
israelí, pero Israel nunca lo confir
mó.

Ayer fue la primera vez desde el 7 
de octubre de 2023 que Hamas rea
lizó una entrega de cuerpos de rehe
nes muertos durante su cautiverio.

Pese a las advertencias previas 
de Israel y de la Cruz Roja, que fue 
la encargada de recibir los ataúdes, 
el grupo terrorista realizó frente a 
los féretros una ceremonia que fue 
definida por la ONU como “abomi
nable y cruel”.

“El desfile de cuerpos de la mane
ra vista esta mañana [por ayer] es 
abominable y cruel, y va en contra 
del derecho internacional”, afirmó 
Volker Türk, alto comisionado de la 
ONU para los Derechos Humanos.

Rodeados de cientos de personas 

que gritaban, los terroristas enmas- 
caradosy  armados, exhibieron en un 
escenario los cuatro cajones negros, 
en medio de las ruinas de la ciudad 
sureña de Khan Yunis, rodeados de 
pancartas, incluida una grande que 
retrataba al primer Netanyahu co
mo un vampiro que chorreaba san
gre (ver aparte). Luego, entregaron 
los féretros a la Cruz Roja.

La entrega de los restos se pro
duce gracias al alto el fuego vigente 
desde el 19 de enero, que ha permiti
do varios intercambios de rehenes 
por presos palestinos retenidos por 
Israel.

Setenta y tres de los 251 rehenes 
aún no han sido liberados. Se cree 
que la mitad de ellos han muerto du
rante su cautiverio.

En total, los grupos armados pa
lestinos mataron a unas 1200 per
sonas durante el ataque terrorista 
contra el sur de Israel el 7 de octu
bre de 2023.

Como parte de esta primera eta
pa que dura seis semanas, Hamas 
liberará mañana a seis rehenes is
raelíes, cuyos nombres ya difundió. 
Cuatro están detenidos desde el 7 de 
octubre, y los otros dos habían sido 
secuestrados hace 10 años.

En la segunda fase, que aún debe 
ser acordada, se negociará “un final 
permanente de la guerra”, según ex
plicó en su momento el presidente

Joe Biden. Hamas debería liberar a 
todos los rehenes restantes y devol
ver los cadáveres de los fallecidos. La 
tercera etapa incluye la reconstruc
ción de Gazay su futuro político (ver 
página 4).

Llegada a Israel
Los ataúdes ingresaron al terri

torio israelí acompañados por efec
tivos del Ejército (FDI) y Shin Bet 
(Agencia de Seguridad de Israel).

Al ser recibidos, los cajones fue
ron sometidos aun escaneo de rayos 
X por razones de seguridad, señaló 
el Ejército.

Luego fueron envueltos con ban
deras israelíes, y el jefe del Rabinato 
Militar, el general de brigada rabino 
Eyal Krim, recitó el salmo 83 que di
ce: “Oh, Dios, no guardes silencio / 
No calles, oh, Dios, ni te estés quieto 
/ Porque he aquí que rugen tus ene
migos /Y los que te aborrecen alzan 
cabeza”.

Miles de personas se congregaron 
ayer en todo el país para rendir tri
buto a los cuatro rehenes muertos. 
Cientos de ellos se congregaron en 
las rutas que atravesó la caravana 
que llevaba los féretros hacia el Ins
tituto de Medicina Forense L. Green- 
berg, en Abu Kabir, Tel Aviv, para su 
identificación. •

Agencias AFP, ANSA, DPA y Reuters
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> Explosiones
Dos explosiones en ómnibus se registraron ayer en la ciudad 
israelí de Bat Yam, al sur de Tel Aviv, y la policía investigaba 
el incidente como un "posible atentado terrorista". Además, 
otros tres artefactos fueron desactivados en otros dos vehícu
los. "Se recibieron múltiples reportes de explosiones en varios 
ómnibus en diferentes lugares de Bat Yam", declaró la policía. 
Los medios israelíes informaron que los ómnibus estaban es
tacionados y vacíos cuando se produjeron las explosiones.

La historia de la familia argentina Bibas, destrozada por la brutalidad terroristaLa muerte de Shiri y sus dos hijos se suma a la de sus padres, el argentino José Luis Silberman y su esposa, asesinados por Hamas
Hamas montó un show morboso donde expuso los ataúdes
Pese a las advertencias previas, el grupo terrorista 
realizó un cruel acto propagandístico en Gaza

TEL AVIV - De nada sirvieron las 
advertencias previas desde Israel y 
por parte de la Cruz Roja. La entrega 
de los féretros de los cuatro rehenes 
muertos durante su cautiverio fue 
realizada ayer en una ceremonia 
definida por la ONU como “abomi
nable y cruel”.

Ayer por la mañana el grupo te
rrorista Hamas montó un escenario 
en Khan Yunis, en el sur de Gaza, con 
los cuatro ataúdes negros cerrados, 
cada uno con una foto de los falle
cidos.

La plataforma tenía como fondo 
una foto gigante del premier israe
lí, Benjamín Netanyahu, dibujado 
como un vampiro con sangre entre 
los dientes y la leyenda en árabe, he
breo e inglés: “El criminal de guerra 
Netanyahu y su ejército nazi los ase
sinaron con misiles de sus aviones 
de guerra”.

Y en una sola imagen estaban 
agrupados Shiri Bibas -cuyo cuer
po no fue entregado según el gobiero 
israelí-, de 32 años al momento de su 
secuestro el 7 de octubre de 2023, sus 
dos hijos, Ariel, de 4 años, y Kfir, de 
9 meses, y el activista propalestino 
Oded Lifshitz, de 83 años.

Además, junto a los ataúdes ha
bía dos misiles blancos que decían 
en inglés: “Fueron asesinados por 
bombas de EEUU.”.

Colgando del escenario colocaron 
otro cartel con una foto que recorda
ba la matanza de palestinos en Sa
brá y Shatila, en Beirut en 1982, y el 
siguiente texto en inglés: “Nosotros 
nunca perdonamos ni olvidamos. 
La Operación Inundación de Al Aq- 
sa [como llaman los terroristas al 
ataque del 7 de octubre de 2023] fue 
nuestra promesa”.

La cruel ceremonia se realizó 
frente a una multitud de civiles y te
rroristas palestinos armados, reuni
dos alrededor del escenario. Había 
padres con niños pequeños en bra
zos, adolescentes, adultos, mien
tras la música sonaba por altavoces 
y hombres enmascarados filmaban Agencias AFPy ANSA

La caravana con los cuerpos llega al instituto forense afp

con cámaras.
Entre la multitud también se en

contraba Mohammed Abu Warda, 
un excomandante de Hamas que 
cumplía 48 cadenas perpetuas en 
Israel por organizar ataques terro
ristas que mataron a 45 israelíes, 
incluido un atentado con bomba en 
un autobús de Jerusalén en1996que 
mató a 24 personas.

Warda, quien fue liberado el 8 de 
febrero junto con otros prisioneros 
terroristas en un acuerdo con Ha- 
mas, fue fotografiado, filmado y en
trevistado, a pesar de que se suponía 
que estaba exiliado en Egipto.

El escenario fue instalado junto al 
cementerio de Bani Suheila, donde 
-según la cadena qatarí Al Jazeera- 
estuvieron enterrados los cuerpos 
de los cuatro secuestrados. El lugar 
se encuentra encima de un túnel 
blindado de un kilómetro de largo 
donde las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI) descubrieron en enero 
una sala de operaciones del batallón 
Khan Yunis de Hamas que fue el que 
dirigió la masacre del 7 de octubre.

La horrorosa escena de los ataú
des provocó reacciones de horror 
en Israel y en todo el mundo, empe
zando por el alto comisionado de la 
ONU, Volker Türk, quien calificó las 
imágenes del enclave de “abomina
bles”, afirmando que “Hamas viola 
el derecho internacional: la devolu
ción de los restos debe respetar la 
prohibición de tratos crueles, inhu
manos o degradantes, garantizan
do la dignidad a los fallecidos y sus 
familias”.

El morboso espectáculo tuvo su 
corolario poco después, cuando los 
féretros ya habían sido entregados a 
la Cruz Roja, y una multitud de pales
tinos de todas las edades, incluyendo 
niños pequeños, se subió al escena
rio a gritar y celebrar.

En los videos subidos a las redes 
sociales, no quedó en claro qué 
festejaban.»

Yarden, Ariel, Shiri y Kfir Bibas, antes de la tragedia archivo

TEL AVIV-La historia de la familia 
argentino-israelí Bibas-Silberman 
mostró como ninguna la brutali
dad del grupo terrorista Hamas, ya 
desde el asesinato el 7 de octubre de 
2023 de los abuelos de la familia, la 
peruana Margit Shnaider, de 63 
años, y el argentino José Luis Silber
man, de 67, que había emigrado de 
la Argentina a los 18, y era un paci
fista defensor de la solución de dos 
Estados independientes, uno para 
Israel y otro para los palestinos.

La casa del matrimonio Silberman- 
Shnaider, a la entrada del kibutz Nir 
Oz, quedaba a pocos metros de la de su 
hija Shiri, entonces de 32 años, que vi
vía con su esposo, Yarden Bibas, de 34, 
y sus pequeños hijos Ariel, de 4 años, 
y Kfir, de 9 meses. Los cuatro fueron 
secuestrados aquel trágico día. El cau
tiverio de los Bibas mostró la crueldad 
terrorista ante sus rehenes más peque
ños del total de 251 secuestrados.

La otra hija de Silberman, Dana, 
de 37 años, que vivía en el Moshav 
Yesha, a cinco minutos en auto, 
contó en un video la historia fami
liar desde que su padre, un artista 
plástico, salió de la Argentina hacia 
Perú en 1976, en plena dictadura. 
“Mi papá fue un pacifista. Siempre 
apoyó la idea de dos Estados para 
dos pueblos. Mi mamá era más in
trovertida”, contó Dana.

La tarde del 6 de octubre, pocas 
horas antes del ataque, Dana reunió 
a la familia en su casa. La foto que se 
sacaron esa tarde sin saberlo fue el 
último testimonio gráfico detodala 
familia reunida y feliz.

Shiri se había conocido con Yar
den, un vecino del kibutz Tze Elim, 
a 25 kilómetros de Nir Oz, que era 
soldador de profesión, conocido 
porsermuybromistayalegre. Aun
que inicialmente no tenía la nacio
nalidad argentina, fuentes oficiales 
revelaron a la nación que durante 
su cautiverio en la Franja de Gaza, 
por pedido de la familia, la Justicia 
argentina le concedió la nacionali
dad por motivos humanitarios con 
la idea de que los extranjeros tuvie
ran prioridad en la liberación.

Cuando a las 6.30 del sábado 7 de 
octubre comenzó el ataque terroris
ta. Dana se comunicó con su padre, 
José Luis, para asegurarse de que 
estuviera dentro de la habitación se
gura de la casa. ‘Todo bien. Estamos 

enelrefugio”,contestó.Esafuesuúlti- 
ma conversación consus padres. Por 
varios días pensó  que habían sido se
cuestrados por Hamas, junto con su 
hermana, su cuñado y sus sobrinos. 
Solo dos semanas después recibió la 
confirmación oficial de que sus pa
dres habían sido asesinados el mis
mo 7 de octubre en el kibutz.

A partir de ese momento, la espe
ranza de Dana fue el reencuentro 
con su hermana y su familia.

El secuestro de los Bibas
En tanto, aquella mañana del 7 

de octubre, Ofri Bibas, de 36 años, 
comenzó a enviarse mensajes con 
su hermano Yarden, quien le con
firmó que los cuatro miembros de 
la familia ya estaban escondidos en 
la habitación segura de la casa. Le 
explicó a su hermana que incluso 
había decidido tomar un arma. “Yo 
tengo una pistola, pero ellos tienen 
armas automáticas”, escribió.

Al oír que los terroristas habían 
ingresado a la vivienda, Yarden to
mó la decisión de salir armado de la 
habitación segura con la esperanza 
de que al entregarse a los terroristas

TEL AVIV DICE QUE LA JIHAD ISLÁMICA ASESINÓ A LIFSHITZ
El gobierno de Israel confirmó 
que Oded Lifshitz, uno de los 
rehenes cuyo cuerpo fue de
vuelto por la organización te
rrorista Hamas, fue asesinado 
por la Jihad Islámica Palestina. 
El hombre tenía 83 años cuan
do fue secuestrado durante el 
ataque del 7 de octubre.
Un video de propaganda difun
dido por las Brigadas Al-Quds, 
el ala armada de la Jihad Islá
mica Palestina, muestra a un 
terrorista excavando presunta
mente los restos de Lifshitz. El 
féretro está cubierto con men
sajes que culpan a Israel por la 
muerte del rehén y exhibe en 
su parte superior un mapa con 
las fronteras reclamadas por 
los palestinos. 

pondría a salvo a su esposa y a sus 
dos hijos. Conservó la ilusión de que 
su estrategia había funcionado du
rante varios meses y que su familia 
había salido libremente del kibutz. 
Así se lo comentó a otros rehenes 
con los que se vio durante su cau
tiverio, de casi 500 días y que duró 
hasta el pasado le de febrero.

Pero los hechos fueron diferen
tes. Las imágenes difundidas por 
Hamas mostraron que Shiri y sus 
hijos fueron llevados a Gaza. En un 
video impactante por su crueldad, 
se puede ver a la mujer cargando y 
protegiendo con sus brazos a sus 
pequeños, juntoalos terroristas ar
mados. Otro video muestra a Shiri 
ya en Gaza, también con sus hijos.

El momento más difícil del cau
tiverio para Yarden fue en noviem
bre de 2023, cuando Hamas le dio 
la peor información de que toda su 
familia no solo también había sido 
secuestrada, sino que había muer
to durante un bombardeo de Israel, 
una versión que el Ejército israelí 
nunca pudo confirmar.

“Netanyahu, usted mató a mi 
esposa y a mis hijos”, acusó en un 
video difundido por Hamas, y recla
mó: “Lo mínimo que puede hacer 
es llevarme amíyaellosde nuevo a 
Israel para poder enterrarlos allá”.

Nili Margalit, otra rehén que pasó 
casi 50 días cautiva de Hamas, reve
ló tras ser liberada que estuvojunto 
a Yarden en el momento en que los 
terroristas de Hamas le dijeron que 
su esposa ysus dos hijos habían sido 
asesinados, y contó que le ordena
ron filmar el video en el que culpaba 
al primer ministro.

El rostro de Yarden el día de su li
beración el le de febrero pasado fue 
uno de los más impactantes.

Prácticamente todos los secues
trados mostraron una gran alegría 
al recuperar la libertad. Pero Yar
den esbozó apenas una sonrisa al 
abrazar a su hermana Ofri y a sus 
padres. “Yarden volvió a una reali
dad insoportablemente difícil”, re
sumió la familia en un comunicado, 
luego de reunirse con él.

Ayer, los temores más terribles 
sobre Ariel y Kfir terminaron por 
confirmarse. El mundo espera el 
regreso de Shiri. •

Agencias AFPy Reuters
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Guerra en Medio Oriente I el impacto en el país

Dolor y luto en la Argentina 
por la entrega de los 
restos de Ariel y Kflr Bibas La devolución de los cuerpos de los hermanos Bibas provocó reacciones en la comunidad judía local y en el ámbito político

Congoja, dolor y reclamos en la Plaza de los Rehenes, ayer, en Tel Aviv

Alejandro Horvat
LA NACION

La entrega de los cuerpos de Ariel 
(4) y Kfir Bibas (9 meses) -no así el 
de su madre Shiri, de 32 años, según 
Israel- por parte de la organización 
terrorista Hamas ha generado una 
profunda conmoción y múltiples 
repercusiones en la Argentina. A 
su vez, en el mismo intercambio 
Hamas entregó el cuerpo del israelí 
Oded Lifshitz, de 83 años.

Si bien diversas autoridades con
firmaron que los terroristas entre
garían los restos de la familia Bibas, 
hubo organizaciones y organismos 
que optaron prefirieron aguardar 
la confirmación de los estudios de 
ADN en Israel.

La Asociación Mutual Israelita 
Argentina (AMIA) emitió un comu
nicado en el que expresó su “profun
da constemacióny  un hondo pesar” 
por la confirmación de la entrega de 

los cuerpos de la familia Bibas y de 
Oded Lifshitz. La institución extien
de su “acompañamiento incondicio
nal” a los familiares y allegados en 
estos momentos “tan difíciles y ex
tremadamente dolorosos”.

Indican que desde el 7 de octubre 
de 2023se ha presenciado un “incan
sable reclamo” por la liberación de 
todos los secuestrados en la Franja 
de Gaza, destacando especialmente 
a Shiri Bibas y sus hijos, Kfir y Ariel, 
quienes fueron los rehenes más 
jóvenes, de nacionalidad argenti
no-israelí. La confirmación de la 
entrega de sus cuerpos confronta 
nuevamente con “la crueldad ini
maginable” y “la faceta más oscura 
y devastadora del terrorismo”.

La AMIA enfatiza que Kfir y Ariel 
se han convertido en un “símbolo 
permanente” de hasta dónde pue
de llegar el odio, pero también de 
la lucha por la defensa de la vida y 
la dignidad humana. La institución 
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reafirma su compromiso de honrar 
la memoria de ellos, de su madre y 
de todas las víctimas mortales cuyas 
vidas fueron “diezmadas en manos 
de los terroristas de Hamas”.

Desde el Museo del Holocausto de 
Buenos Aires manifestaron su indig
nación por la confirmación de los fa
llecidos. “Las imágenes de la entrega 
de los cuerpos, al igual que las del 7 
de octubre de 2023, nos recuerdan 
otras que nunca creíamos volver a 
ver después del fin de la Segunda 
Guerra Mundial. Hamas replica el 
objetivo nazi de exterminar a los ju
díos, ahora en el siglo XXI”, indica
ron en un comunicado.

Marcelo Mindlin, presidente 
del Museo del Holocausto, afirmó 
que el mundo ha sido testigo de 
las desgarradoras imágenes que 
revelan la monstruosidad de Ha- 
mas, una organización cuyo accio
nar no solo representa un ataque 
brutal contra la comunidad judía, 

sino contra toda la humanidad.
La embajada de Israel en la Ar

gentina emitió un comunicado en 
el que detalló el proceso de entrega 
de los cuerpos y condenó con du
reza la brutalidad del terrorismo. 
“Hamas secuestró a estas personas 
hace más de500díasy en unas horas 
los devolverá sin vida. Con inmensa 
tristeza abrazamos a cada familia en 
Argentina, en Israel y en cada lugar 
del mundo que comparte este dolor 
que no conoce de fronteras”.

Políticos y actores
Desde el ámbito político local, el 

expresidente Mauricio Macri expre
só su dolor en la red social X, donde 
manifestó: “Hoy, el mundo entero 
está de duelo. Los cuerpos de la fa
milia Bibas, Shiriy sus dos pequeños 
hijos, fueron entregados a Israel por 
la organización terrorista palestina 
Hamas. Publico una captura del vi
deo grabado por los propios terro
ristas para que nunca olvidemos el 
rostro de miedo y la indefensión de 
Shiri y sus hijos en el momento del 
secuestro. Hoy lloramos por la fami
lia Bibas y acompañamos al pueblo 
de Israel en su dolor”.

La exgobernadora bonaerense 
María Eugenia Vidal fue otra de las 
figuras políticas locales que expre
saron su repudio a la brutalidad de 
Hamas, y publicó en X: “Las imá
genes de Hamas entregando los 
cuerpos de Ariel, Kfir y Shiri Bibas 
son desgarradoras. El terrorismo 
es esto: muerte, crueldad y horror. 
Algunos lo relativizaron. No hay 
peros. Basta de justificar lo injus
tificable”.

Algunas figuras del mundo artís
tico también manifestaron su dolor. 
La actriz Malena Guinzburg publicó 
en X: “No pueden de ninguna mane- 
rajustificar esto. Hacerlo es ser cóm
plices”.

La Agencia Judía de Noticias infor
mó que Israel protestó formalmen
te por la violación de la dignidad de 
los muertos durante la entrega de los 
cuerpos en Gaza. Según el reporte, la 
ceremonia orquestada por Hamas 
fue un “espectáculo cínico y cruel”, 
que generó indignación incluso en 
los mediadores de la Cruz Roja que 
participaron del proceso.

El padre de los niños y esposo de 
Shiri es el único sobreviviente de la 
familia. Él fue liberado el l9 de febre
ro pasado como parte del acuerdo 
entre el Estado de Israel y el grupo 
terrorista.

Desde la Organización Sionista 
Argentina (OSA), en tanto, ayer se 
mostraron cautos con la informa- 
cióny solicitaron esperar los resulta
dos definitivos de ADN para confir
mar la identidad de los cuerpos. •

LaUBA investiga a un docente por mensajes contra los BibasEs un profesor de música del Carlos Pellegrini que posteó tuits antisemitas
La Universidad de Buenos Aires 
(UBA) anunció ayer en su cuenta 
oficial de X que iniciará “accio
nes” para comprobar la autenti
cidad y autoría de mensajes anti
semitas realizados por un profe
sor del colegio Carlos Pellegrini 
en la red social contra la familia 
Bibas. A su vez, indicó que, en ca
so de verificarse los hechos, se lo 
desvinculará de la institución.

La UBA anunció en un comu
nicado que “ante las manifesta
ciones antisemitas vertidas pre
suntamente en la red social X por 
un docente de la universidad, la 
institución ha decidido iniciar ac
ciones para verificar la veracidad 
y autoría de dicha publicación”.

A su vez, la institución indicó 
que “en caso de corroborarse los 
hechos, se iniciará un sumario en 
forma urgente y se lo desvincu
lará de la Universidad de Buenos 
Aires”.

El colegio citó al docente pa
ra que brinde explicaciones y le 
otorgó un plazo de 24 horas para 
presentarse. Así lo confirmaron 
a la nación fuentes de la UBA que 
manifestaron “estupor” por las 
publicaciones del profesor.

Con respecto al docente que 
apunta la universidad, fuentes 
de la UBA confirmaron a la na
ción que se trata de Guido Saá, 
profesor de música en la escuela 
superior de comercio Carlos Pe
llegrini.

Un usuario de X (@kunistalvi) 
expuso los mensajes en los que 
el profesional celebra la muerte 
de la esposa de Yarden Bibas, Shi
ri (32), y sus dos hijos, Ariel (4) 
y Kfir (9), cuyos cuerpos fueron 
entregados ayer por Hamas, no 
así el de la madre.

En un tuit compartido por un 
usuario, en el que aparece una 
foto de los dos chicos en brazos 
de su madre, junto con el men
saje de “Terroristas palestinos”, 
Saá comentó: “Adoro los fina
les felices” con un emoji de un 
ataúd. •Cómo siguen las negociaciones entre Israel y Hamas

Tel Aviv afirmó que las conversaciones comenzarán esta semana, mientras Qatar ve una “atmósfera positiva” pese a las demoras

JERUSALÉN- Israel y Hamas co
menzarán negociaciones indirec
tas sobre una segunda etapa del 
acuerdo de alto el fuego en la Franja 
de Gaza, dijeron funcionarios, mien
tras el grupo terrorista finaliza con 
la liberación de más rehenes en los 
próximos días para dar por termina
da la primera fase.

La oficina del primer ministro is
raelí, Benjamín Netanyahu, confir
mó que se alcanzó un acuerdo en El 
Cairo para asegurar la liberación de 
seis rehenes vivos mañana además 
délos cuatro rehenes asesinados que 
fueron entregados ayer -entre ellos 
los restos de los argentinos Ariel y 
Kfir Bibas- y cuatro más la próxima 
semana.

Las negociaciones para la segun
da fase del acuerdo debían comen

zar el 4 de febrero, pero Qatar, que 
junto con Egipto y Estados Unidos 
está mediando entre las partes, dijo 
que las conversaciones aún no co
menzaron oficialmente.

“Esto ocurrirá esta semana”, dijo 
el ministro de Asuntos Exteriores is
raelí, Gideon Saar, en una conferen
cia de prensa en Jerusalén.

Israel dio señales contradictorias 
en las últimas semanas sobre su par
ticipación en las conversaciones so
bre la siguiente etapa del alto el fue
go en tres fases, que entró en vigor el 
19 de enero con el objetivo declarado 
de poner fin de forma permanente a 
la guerra de Gaza.

La fase inicial del acuerdo de alto 
el fuego, que incluye una tregua de 
42 días y la devolución de 33 rehe
nes israelíes a cambio de cientos de 

prisioneros y detenidos palestinos, 
siguió adelante pese a una serie de 
revesesy  acusaciones de violaciones 
que habían amenazado con hacerlo 
descarrilar.

Pero se espera que las negocia
ciones sobre la segunda etapa, des
tinada a asegurar la liberación de los 
60 rehenes restantes, sean difíciles, 
porque incluyen cuestiones como la 
administración de Gaza después de 
la guerra, donde hay grandes dife
rencias entre las partes.

Netanyahu indicó en una entrevis
ta televisada el martes que las con
diciones que Israel impondrá en las 
próximas negociaciones serán que 
el grupo terrorista Hamas se desar
me y no tenga presencia en Gaza, y 
que se excluya a la Autoridad Pales
tina de la gestión del enclave.

“No aceptaremos la presencia 
continua de Hamas ni de ninguna 
otra organización terrorista en Ga
za”, afirmó Saar. Pero añadió que si 
las negociaciones son constructivas, 
Israel seguirá comprometido y po
dría prolongar el alto el fuego. “Si ve
mos que hay un diálogo constructivo 
con un horizonte posible de llegar a 
un acuerdo, entonces haremos que 
este plazo sea más largo”, añadió.

Qatar destacó una “atmósfera po
sitiva” para iniciar las negociaciones 
para la segunda fase de un acuerdo 
de alto el fuego en Gaza. Aún así, 
destacó que el futuro de Gaza “es 
una cuestión palestina”, dijo el fun
cionario del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, Majed al-Ansari.

En tanto, Netanyahu nombró a 
un estrecho confidente para lide

rar las negociaciones de la segunda 
etapa del alto el fuego con Hamas, 
informó un funcionario israelí. Ron 
Dermer, nacido en Estados Unidos, 
es un ministro del gabinete que es 
ampliamente considerado como el 
asesor más cercano de Netanyahu. 
Anteriormente se desempeñó co
mo embajador en Estados Unidos 
y es un ex activista republicano con 
fuertes lazos con la Casa Blanca del 
presidente Donald Trump.

En la primera fase del acuerdo de 
alto el fuego, Hamas aceptó liberar 
a 33 rehenes a cambio de casi 2000 
prisioneros y detenidos palestinos. 
Hasta el momento, 19 rehenes israe
líes fueron devueltos vivos y cuatro 
muertos.»

Agencias AP y Reuters
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La salud de Francisco: “El 
corazón aguanta bien la 
terapia puesta en marcha”
informe. El último parte médico del Gemelli dijo que el Papa no tiene fiebre y los parámetros hemodinámicos continúan estables

Desconcertados, los alemanes buscarán en las urnas salir de una crisis existencial
elecciones. El poderío industrial de la primera 
economía europea se diluye al tiempo que 
emergen amenazas externas y domésticas

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Siguen llegando noticias 
positivas desde el Hospital Gemelli, 
donde Francisco, de 88 años, se en
cuentra internado desde el viernes 
pasado, enfrentando desde el mar
tes una neumonía bilateral. “Las 
condiciones clínicas del Santo Padre 
están en leve mejora. Se encuentra 
sin fiebre y los parámetros hemodi
námicos continúan estables”, indi
có el parte médico difundido por el 
Vaticano y elaborado por el equipo 
médico que lo sigue, difundido ayer 
a las 19.30 locales. “Esta mañana reci
bió la eucaristíay posteriormente se 
dedicó a sus actividades laborales”, 
agregó, muy escueto.

Por la mañana y como en los úl
timos días, el Vaticano había hecho 
saber que Francisco había pasado 
una “noche serena”, que se había 
“levantado y tomado el desayuno en 
un sillón”.

Los informes aplacaron los áni
mos y confirmaron que la situación, 
aunque compleja, no es grave. En 
efecto, que “los parámetros hemodi
námicos” continúen “estables” signi
fica que “el corazón está aguantando 
bien la terapia puesta en marcha pa
ra detener los focos de neumonía en 
curso”, explicaron.

Evidentemente menos preocupa
das que en los días pasados, fuentes 
del Vaticano hablan de una lenta re
cuperación del Papa. Un paciente 
difícil, pero que ahora, en medio de 
la cuarta internación de su pontifi- 
cadoy tratándose de una neumonía, 
entendió que debe obedecer a los mé
dicos.

“Tengo que cuidarme la salud, 
si no me voy derecho al paraíso”, le 
habría dicho el Papa a la primera 
ministra Giorgia Meloni durante la 
visita que le hizo ayer. “Sé que afue
ra hay algunos que dicen que llegó 
mi hora, pero Dios me quiere acá”, 
también le habría dicho a la premier 
italiana, con la que tiene mucha sin
tonía y que contó que como siempre 
habían intercambiado bromas. Más 
que verosímiles, esas frases, al mar
gen de demostrar que el exarzobispo 
de Buenos Aires no pierde su humor 
porteño, también dieron a entender 
que los rumores de renuncia agita
dos desde sectores opositores son 
solo eso, puras especulaciones, sin 
fundamento.

“Los médicos me dijeron que ten
go que quedarme un poco en reposo 
y no puedo trabajar mucho”, se quejó 
irónicamente Bergoglio, un pacien
te impaciente. El Papa, que tenía una 
respiración cansada, según Meloni, 
también confesó que lamentaba mu
cho “no poder vivir el Jubileo”.

Pasado mañana, de hecho, no po
drá estar en la misa para el Jubileo de 
los Diáconos, en la que será reempla
zado por monseñor Riño Fisichella, 
en la Basílica de San Pedro. Aunque 
hay esperanza de que quizás, de al
gún modo, pueda recitar la oración 
mariana del ángelus.

Al cumplirse hoy una semana de 
internación, en el Vaticano ya no 
cunde la alarma de los últimos días. 
Ya nadie habla de “reposo absoluto”, 
sino de un paciente que se levanta, 
se sienta en un sillón -esa posición 
es conveniente porque facilita la 
respiración-, come normalmente, 
lee algunos diarios, descansa, reza, 
toma la eucaristía, pero también

tiene “actividades de trabajo”. ¿Qué 
significan estas actividades de tra
bajo? “Que lee, escribe o firma los 
documentos que le llevan desde el 
Vaticano, habla con sus más estre
chos colaboradores, hace algunos 
llamados”, explicaron.

De hecho, el boletín diario de la 
Santa Sede informó ayer de la de
signación de un nuevo obispo en 
Francia. Además, sigue respirando 
en forma autónoma, sin necesidad 
de estar con oxígeno, indicaron. 
Aunque nadie aún se anima a pro
nosticar cuánto tiempo más deberá 
quedarse en el hospital, ya que aún 
hacen falta algunos días para enten
der si responde bien a la terapia y se 
reducen los focos.

Más allá de que la situación apa
rece estabilizada y quedó atrás ese 
“cuadro clínico complejo” de los 
partes médicos de los primeros días 
de la semana, nadie puede negar que 
reina un clima de fin de pontificadoy 
de precónclave en Roma.

“Los resultados nos alientan”
En una conferencia de prensa en el 

Vaticano para la presentación de un 
proyecto muy querido por Francisco 
que apunta a sensibilizar a los jóve
nes y poner al centro los dramas de 
las diversas orillas del Mediterráneo, 
el cardenal francés Jean-Marc Aveli- 
ne, arzobispo de Marsella y conside
rado por algunos un “papabile”, y el 
cardenal español Juan José Omella, 
arzobispo de Barcelona, implicados 
en la iniciativa y en línea con el Papa, 
fueron bombardeados a preguntas 
no sobre eso, sino sobre la situación 
de incertidumbre que generó la neu
monía bilateral de su jefe máximo.

“Él sabe bien que ahora tenemos 
esta rueda de prensa y es probable 
que nos esté escuchando y si nos es
tá escuchando, que sepa que estamos 
atentos y orando por su salud”, dijo 
Aveline, tras ser consultado sobrecó- 
mo estaba viviendo  este momento de 
gran preocupación. “No tengo infor
mación como médico, sigo las noti
cias. Al principio no era muy grave, 
después nos preocupamos un poco 
más y hoy los resultados nos alien
tan. Él Papa es un hombre cansado 
en este momento, es algo que forma 
parte de la vida yesdeesas personas 
que necesitan ir al hospital para des
cansar”, agregó, al destacar, a la vez, 
que “es un combatiente”.

Preguntado sobre si ahora la Igle
sia está viviendo un momento de sus

pensión, Aveline, de 66 años, aseguró 
que “la Iglesia no suspendió sus ac
tividades”. “Tenemos cosas que solo 
el Papa puede decidir, pero si la Igle
sia solo hiciera las cosas que decide 
el Papa, no sería una Iglesia viva. La 
vida de la Iglesia sigue”, añadió.

En unas declaraciones a una radio 
local, el cardenal italiano Gianfran- 
co Ravasi, “exministro” de Cultura, 
de 82 años -y que por ende no podrá 
ingresar al cónclave que elegirá al su
cesor de Bergoglio, sino a las reunio
nes anteriores que se llaman Congre
gaciones Generales, abiertas a todo 
el Colegio Cardenalicio-, en tanto, 
consideró posible una renuncia de 
Francisco.

“Pienso que puede hacerlo porque 
es una persona que, desde este punto 
de vista, es bastante decidida en sus 
acciones”, opinó. “Hasta ahora pensó 
que tenía que seguir con su actividad 
también cuando, por ejemplo, con la 
dificultad en la rodilla, cambió el es
tilo normal de relación de la figura 
pública con la entera comunidad 
eclesiástica mundial. En esa ocasión, 
tuvo esa famosa frase según la cual se 
gobierna con el cerebro y no con la 
rodilla”, añadió. “Siempre hubo una 
tendencia a combatir y a reaccionar, 
de hecho, pudo enfrentar hasta via
jes en condiciones absolutamente 
difíciles y exigentes, como el que hi
zo a Extremo Oriente”, observó. “No 
obstante, sin dudas si se encontrara 
en una situación en la que quedara 
comprometida su posibilidad de te
ner contactos directos, como a él le 
gusta, de poder comunicar de modo 
inmediato, incisivoy decisivo, enton
ces creo que podría decidir renun
ciar”, comentó.

“No escuché lo que dijo el carde
nal Ravasi, pero todos es posible. 
Estamos viviendo todo esto con un 
poco de preocupación, pero no que
remos anticipar lo que va a pasar”, 
dijo el cardenal Aveline, ante una 
pregunta sobre los dichos de su co
lega Ravasi.

“No tengo vocación de profeta ni 
de adivino. La renuncia está con
templada en el derecho canónico. 
Yo tampoco sé nada ni hablé con 
él. Todo es posible”, dijo el cardenal 
Omella, de 78 años, cercano a Fran
cisco. “Lo importante es vivir cada 
día con lo que tenemos y dando gra
cias a lo que tenemos. El Papa sabe lo 
que tiene que hacer. Y como está bien 
de cabeza, gracias a Dios, él decidirá”, 
concluyó.»

Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

BERLÍN.- Como un acorazado 
a la deriva en medio de un mar 
proceloso, Alemania -primera 
economía europea- enfrenta las 
cruciales elecciones de pasado 
mañana en medio de un enorme 
desconciertoysinunaclara visión 
de los recursos que debe movilizar 
para salir de esta crisis que pone 
en peligro su destino.

Ninguno de los grandes par
tidos fue capaz, hasta ahora, de 
superar la actual incertidumbre 
creada por el derrumbe de un mo
delo que reposa en la excelencia 
de sus polos industriales históri
cos-automóvil, química, siderur
gia y farmacia- y de proponer un 
rumbo claro para salir de la zona 
tormentosa que amenaza el futu
ro del país.

“La edad de oro del auto está 
terminada”, reconoce Danyal Ba- 
yaz, ministro de Finanzas del land 
de Bade-Wurtemberg, uno de los 
principales líderes del Partido 
Verde que codirigió la coalición 
tripartita que gobernó el país des
de 2021 (junto con la socialdemo- 
cracia y los liberales). “Es hora de 
proponer nuevas soluciones para 
salir del círculovicioso”,argumen
ta Stefan Bischoff. Ese doctor en fí
sica es el líder sindical del podero
so sindicato de la siderurgia en la 
fábrica de autopartes Bosch.

Como la mayoría de los ale
manes, Bischoff no quiere ni oír 
hablar de las ideas que propo
nen desde hace décadas los dos 
grandes partidos que dominan la 
política desde el final de la Segun
da Guerra Mundial: la Unión De
mócrata Cristiana (CDU) y los so- 
cialcristianos bávaros (CSU), que 
conforman el polo de la derecha 
conservadora, y el Partido Social 
Demócrata (SPD). El tercer com
ponente habitual de las coalicio
nes de gobierno es el Partido Libe
ral (PL), que esta vez corre el riesgo 
de no reunir el mínimo de 5% de 
los votos necesarios para acceder 
al Bundestag (Parlamento).

Después de la ambiciosa mo
dernización industrial y la refor
ma del mercado laboral promo
vidas por el canciller socialde- 
mócrata Gerhard Schróder entre 
2002 y 2005 en su Agenda 2010, 
los grandes partidos no cesan de 
proponer las mismas recetas: ba
jas de impuestos, reducciones de 
laburocraciay  del gasto público o 
creación de un gravamen sobre las 
grandes fortunas. Pero no respon
den a las cuestiones económicas 
de la vida cotidiana que, según las 
encuestas, representan la primera 
preocupación de los electores.

Todos los temas aparecen en las 
plataformas de los grandes parti
dos para las elecciones del 23 de 
febrero, divulgados a mediados 
de diciembre, pero no responden 
a las aspiraciones de la sociedad. 
“Son programas preparados por 
tecnócratas que no tienen sangre 
ni alma”, interpreta Max Krahé, 
cofundador del círculo de re
flexión Dezemat Zukunft.

Además del derrumbe de su 
modelo económico, Alemania 
también atraviesa una profunda 
crisis existencial, como un ma

lestar metafísico agravado por el 
drama de la guerra en Ucrania, el 
peligro que representan las ambi
ciones rusas a mediano plazo y la 
perplejidad creada por la actitud 
de Donald Trump frente a Euro
pa. Paralelamente, ni los políticos 
ni la sociedad fueron capaces de 
manejar psicológicamente la ola 
de inmigración que llegó al país 
a partir de 2015, fenómeno que 
creó una sensación de inseguri
dad acentuada por el terrorismo 
jihadista que azota al país.

Todo ese conjunto de “amena
zas” favorecieron, en gran medi
da, la prosperidad de los partidos 
extremistas. Alternativa para 
Alemania (AfD), nostálgico del 
nazismo, el más favorecido por 
su antigüedad en la arena política 
y las injerencias externas que lo 
ayudaron a crecer hasta ocupar 
el segundo lugar en las encuestas: 
a dos días de la consulta, la AfD 
reúne el 21% de las intenciones 
de voto -casi el doble del caudal 
que obtuvo en 2021-, detrás de la 
alianza democristiana (32%) di
rigida por Friedrich Merz, según 
sondeos publicado por el diario 
BerlinerZeitung.

El SPD, de Olaf Scholz, que di
rigió el país en los últimos cuatro 
años, totaliza el 15,4%, mientras 
que los Verdes -que también in
tegraron la coalición de gobier
no- se mantienen en el 14%. La 
extrema izquierda de Die Linke, 
que alcanzaría entre 6% y 7%, no 
parece haber sido afectada por la 
escisión de una franja radical de 
su partido, encabezada por Sahra 
Wagenknecht, que formó una 
alianza bautizada con su nombre 
(BSW), pero sin lograr suscitar un 
gran entusiasmo popular.

El Partido Liberal Demócra
ta (FDP), de Christian Lindner, 
apenas cosecha el 4,2%, después 
de haber decepcionado a su elec
torado tradicional, formado por 
profesionales y sobre todo por el 
poderoso  sector de las pymes, que 
produce más de la mitad del valor 
agregado, crea el 60% de los em
pleos y ofrece 82% de los puestos 
de aprendizaje.

La sensación de inseguridad 
que rodea esta elección favorece 
en gran medida las posibilidades 
de nuevo líder democristiano, 
considerado como un anti-Mer- 
kel, tanto por sus ideas como por 
su estilo. Aunque está lejos de ser 
un personaje frívolo, en menos de 
cuatro años logró recuperar a la 
democracia cristianay postularse 
como un hombre capaz de timo
near con autoridad el navio ale
mán en medio de la tormenta.

Los sondeos pronostican que 
su partido obtendrá 208 diputa
dos en el Bundestag, suficiente 
para alcanzar la mayoría de 315 
bancas en alianza con la social- 
democracia (113), los verdes (95) 
o formar con ambos una coalición 
de 415 escaños. En cualquiera de 
las hipótesis, los partidos del arco 
democrático no tendrían dema
siados problemas para neutrali
zar el bloque de 142 diputados de 
la extrema derecha.

“Ganar no es imposible -admi
te Merz-, el problema será gober
nar sin frustrar las expectativas de 
los alemanes”.*
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La invasión rusa I la presión de la casa blancaEE.UU. le exige “bajar el tono” a Kiev y Musk se suma a la embestidaEl asesor apoyó a Trump en sus comentarios contra Zelensky y redobló la apuesta responsabilizándolo por la muerte de un periodista; el presidente ucraniano recibió al enviado de la Casa Blanca
WASHINGTON - El magnate Elon 
Musk se sumó ayer a las críticas del 
presidente estadounidense,  Donald 
Trump, contra su par ucraniano, 
Volodimir Zelensky: lo acusó de 
asesinar a un periodista chileno- 
norteamericano y exigió que con
voque a elecciones en Ucrania, al 
tiempo que el consejero de Seguri
dad Nacional, Mike Waltz, pidió a 
Kiev “bajar el tono”.

El principal asesor de seguridad 
de Donald Trump dijo que las críti
cas de Ucrania a Estados Unidos son 
“inaceptables”, pidió a Kiev “bajar 
el tono” y firmar rápidamente un 
acuerdo sobre minerales impulsa
do por la Casa Blanca.

“Tienen que bajar el tono y anali
zar en profundidad [la situación] y 
firmar ese acuerdo”, declaró Waltz a 
Fox News poco antes de que el presi
dente ucraniano, Volodimir Zelens
ky, se reúna con el enviado especial 
de Trump, Keith Kellogg, en Kiev.

“¡Zelensky mató a un periodista 
norteamericano!”, publicó por su 
parte Musk en su cuenta de X des
pués de que Trump llamó al líder 
ucraniano “dictador sin elecciones” 
y lo acusó de haber comenzado la 
guerra.

El comentario de Musk se pro
dujo en respuesta a otra cuenta 
en X que afirmó que el periodista 
chileno-norteamericano Gonzalo 
Lira fue asesinado en Ucrania el año 
pasado presuntamente por criticar 
al gobierno de Zelensky. El padre de 
Lira denunció entonces que su hijo 
había sido detenido por el Servicio 
de Seguridad de Ucrania (SBU) en 
mayode 2023 en Kharidvy acusado 
de “producir y difundir materiales 
que justificaban la agresión arma
da” de Rusia.

Falleció en enero de 2024 en un 
hospital ucraniano, según su padre, 
después de haber sido torturado en 
una prisión ucraniana y de no ha
ber recibido la atención médica ne
cesaria.El magnate apoyaría a un prestigioso general para “deshacerse” de Zelensky
KIEV - Enfrascado en una escalada 
de acusaciones contra el presiden
te ucraniano, al que incluso llamó 
“dictador sin elecciones”, Donald 
Trump tiene como objetivo último 
“deshacerse de Volodimir Zelensky” 
como líder de Ucrania en medio de 
sus negociaciones con Rusia para 
poner fin a la guerray ya estaría tra
bajando en ese objetivo, con un po
pular general, Valery Zaluzhny, co
mo posible candidato a sucederlo, 
reveló ayer el semanario británico 
TheEconomist.

Excomandante de las fuerzas 
ucranianas al momento de la inva
sión rusa, destituido el año pasado 
y enviado a Londres como emba
jador, Zaluzhny superaría hoy por 
65% a 30% en un hipotético llamado 

Además, Musk escribió en X que 
“Zelensky no puede pretender re
presentar la voluntad del pueblo 
ucraniano a menos que restablezca 
la libertad de prensay deje de cance
lar las elecciones”, respaldando así 
a Trump.

Musk comentó una publicación, 
compartida en su perfil, por “Rapid 
Response 47”, una cuenta de la Casa 
Blanca. “En Estados Unidos celebra
mos elecciones presidenciales cada 
cuatro años, incluso en tiempos de 
guerra. Celebramos elecciones du
rante la Guerra Civil. Celebramos 
elecciones durante la Segunda Gue
rra Mundial”, dice el mensaje.

“Antes de que el presidente Zelen
sky decida sermonear nuevamente 
al presidente norteamericano, de
bería celebrar elecciones él mismo”, 
acotó el magnate.

En otra publicación, Musk posteó 
un artículo que mostraba la entre
vista a Zelensky y su esposa, Olena 
Zelenska, con la revista Vogue en 
julio de 2022 y comentó: “Hizo es
to mientras los niños morían en las 
trincheras en el frente de guerra”.

En medio de las crecientes ten
siones entre Trump y Zelensky, el 
vicepresidente norteamericano, 
J.D. Vanee, envió un mensaje al 
presidente ucraniano para decir
le que “no conviene hablar mal de 
Trump”.

“La idea de que voy a cambiar la 
opinión del presidente hablando 
mal de él en los medios mundiales 
es una forma terrible de tratar a esta 
administración”, dijo al Daily Mail. 
“Deje de hacerlo”.

En una desavenencia extraor
dinaria, Trump dijo anteayer que 
Zelensky era un “dictador sin elec
ciones” que debía actuar con rapi
dez o perdería su país, una retórica 
impensable por parte de un líder 
estadounidense, cuyo país apoyó a 
Ucrania durante la mayor parte de 
los tres años de guerra con Rusia.

Ante la virulencia de las acu

a elecciones, según una encuesta ci
tada por TheEconomist.

De acuerdo con ese sondeo, Ze
lensky goza hoy de una populari
dad del 52%, frente al 90 que llegó 
a tener poco después de la invasión 
rusa, pero muy por encima del 4% 
que mencionó Trump. Según The 
Economist, Trump podría querer 
promover una idea rusa en su me
diación: un alto el fuego sin garan
tías de seguridady elecciones inme
diatas en Ucrania.

“Trump parece querer deshacer
se de Zelensky, a quien nunca le ha 
gustado”, dijo un exdiplomático. 
“No se trata de elecciones, se trata de 
deshacerse de Zelensky”. En ese es
cenario es donde aparece Zaluzhny, 
de 49 años, que ya se consideraba 

saciones de Trump, el presidente 
ucraniano recibió el apoyo de va
rios dirigentes europeos,  en especial 
del canciller alemán, Olaf Scholz; 
del primer ministro británico, Keir 
Starmer, y del francés Emmanuel 
Macron, quien recalcó en una pu
blicación en X que “la posición de 
Francia y de sus aliados es clara y 
unida. Deseamos una paz durade
ra en Ucrania”.

Trump está presionando para 
lograr un acuerdo rápido que pon
ga fin a la guerra en Ucrania y ha 
alarmado a los aliados europeos de 
Washington al dejarlos fuera de las 
conversaciones iniciales con Mos
cú y culpar a Ucrania de la invasión 
rusa de 2022.

“Nos mantenemos fuertes por 
nosotros mismos. Cuento con la 
unidad ucraniana, con nuestro co
raje (...) con la unidad de Europa y el 
pragmatismo de Estados Unidos”, 
dijo Zelensky a los ucranianos en 
su discurso por video anteanoche. 
“Porque Estados Unidos necesita 
el éxito tanto como nosotros”, aña
dió.

La disputa con Estados Unidos 
coincide con una visita a Ucrania 
de Keith Kellogg, enviado de Esta
dos Unidos para Rusia y Ucrania. 
Zelensky dijo en X que había man
tenido una “buena conversación” 
con Kellogg.

“Ucrania está preparada para un 
acuerdo de inversión y seguridad 
fuerte y eficaz con el presidente de 
Estados Unidos. Hemos propuesto 
la manera más rápida y constructiva 
de lograr resultados. Nuestro equi
po está listo para trabajar 24 horas 
al día, siete días a la semana”, dijo el 
mandatario ucraniano.

No obstante, a pedido de Estados 
Unidos, la conferencia de prensa en
tre Zelensky y el enviado de Trump 
fue cancelada, dijo un funcionario 
ucraniano. •

Agencias AFP, APy Reuters 

una amenaza al poder de Zelensky.
Zaluzhny ha sido señalado en el 

pasado por medios de comunica- 
ciónyanalistasucranianoscomoun 
“héroe” y “el salvador de Ucrania”, 
debido a su estrategia que, según 
se cree, ayudó a frustrar el avance 
inicial de las tropas de Moscú hacia 
Kiev poco después del inicio de la in
vasión rusa en febrero de 2022.

Nombradojefe del Estado Mayor 
por Zelensky en julio de 2021, fue 
destituido en febrero de 2024, pese 
a la supuesta oposición de Estados 
Unidos. Fue reemplazado por el ge
neral Oleksandr Syrskyi, nacido en 
Rusia y excomandante del Ejército 
ucraniano.»

Agencias Reuters y ANSA

Trump, con el golfista Tiger Woods, en la Casa BlancaComprarían aviones usados para utilizarlos como Air Forcé One
La decisión se debe a la demora de Boeing en entregar 
dos aviones presidenciales de nueva generación

WASHINGTON - El presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
dijo que “no estaba contento” con 
el fabricante estadounidense de 
aviones Boeing, una declaración 
que abrió la posibilidad de que el 
gobierno norteamericano compre 
aviones usados, probablemente a 
un proveedor extranjero.

Este es el último intento de la Ca
sa Blanca de aumentar la presión 
sobre Boeing, que tiene al menos 
tres años de retraso en la entrega 
de dos nuevos aviones para usar 
como Air Forcé One, como se de
nomina en el control del tráfico 
aéreo a cualquier avión de la Fuer
za Aérea de Estados Unidos que 
transporte al presidente. Recien
temente, Trump y la Casa Blanca 
criticaron al fabricante de aviones, 
al afirmar que no entregó un nuevo 
avión a tiempo.

En una charla con la prensa a bor
do de uno de los dos Boeing 747-200 
de casi 35 años que se usan actual
mente, Trump afirmó que se están 
“buscando alternativas”, porque a 
Boeing le está tomando “demasiado 
tiempo”.

“Podríamos ir y comprar un 

avión”, dijo el mandatario, y agregó 
que después podría “convertirlo”. 
Más tarde aclaró que descartaba 
la compra de aviones de Airbus, la 
compañía europea que es el único 
otro proveedor mundial de grandes 
aviones de fuselaje ancho, pero ba
rajaría la posibilidad de un Boeing 
de segunda mano. “No considera
ría Airbus. Podría comprar uno de 
otro país, o quizá conseguir uno de 
otro país”.

Un funcionario del gobierno es
tadounidense dijo que el progra
ma Air Forcé One de Boeing podría 
retrasarse hasta 2029 o más allá, y 
citó problemas en la cadena de su
ministro y requisitos cambiantes, 
después de que la Casa Blanca co
mentó durante el fin de semana que 
se había retrasado.

Las demoras son frustrantes, pero 
poco se puede hacer para acelerar la 
entrega, dijo el funcionario, y añadió 
que Boeing enfrentó problemas des
pués de que los fabricantes de algu
nas aeropartes cerraron. Trump es
tuvo profundamente comprometido 
con el programa desde su campaña 
presidencial de 2016.

Boeing obtuvo la promesa de su
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entonces CEO Dennis Muilenburg 
de limitar el costo del programa a 
4000millones de dólares. Esas cláu
sulas contractuales de precio fijo, 
cuestionadas por los analistas en su 
momento y finalizadas en 2018, le 
han costado a Boeing más de 2000 
millones de dólares.

El renovado compromiso de 
Trump podría señalar más proble
mas para Boeing, que dijo que la 
compañía se estaba reuniendo con 
su aliado multimillonario en reduc
ción de costos Elon Musk para tener 
listas las versiones más actualizadas 
del avión más rápido.

No son los aviones, sino la profun
da modificación para hacerlos ade
cuados a los requisitos de los viajes 
presidenciales y las autorizaciones 
de seguridad de alto nivel requeridas 
lo que ha incrementado los costos y 
las demoras.

Trump ya eliminó el requisito de 
que la nueva generación de aviones 
-que se conocerán como VC-25B- 
pueda repostar en vuelo, como los 
dos VC-25A existentes, que fueron 
diseñados durante la Guerra Fría.

Otras modificaciones incluyen 
equipos de comunicación altamente 
clasificados, mejoras de superviven
cia para una serie de contingencias 
y escaleras autónomas, que permi
ten su uso en entornos de aterrizaje 
adversos.

La entrega estaba programada pa
ra 2024, pero se ha pospuesto para 
algún momento de 2027 para el pri
mer avión y 2028 -el último año de 
Trump en el cargo- para el segundo, 
de acuerdo con la Fuerza Aérea de 
Estados Unidos.

Trump revisó el sábado un avión 
Boeing747-800más nuevo para che

quear las nuevas características de 
hardware y tecnología y destacar el 
retraso del fabricante  en la entrega de 
las versiones actualizadas del avión 
presidencial, según había informado 
la Casa Blanca. Trump también visitó 
el avión privado de 13 años que había 
sido propiedad de la familia real de 
Qatar mientras estaba estacionado 
en el Aeropuerto Internacional de 
Palm Beach.

Boeing ha enfrentado reciente
mente una serie de desafíos que han 
afectado sureputacióny estabilidad 
financiera. En enero de 2024, un in
cidente en un vuelo de Alaska Air
lines puso en duda la seguridad de 
sus aeronaves. Durante el ascenso, 
un panel de una puerta se despren
dió debido a la falta de cuatro pernos 
esenciales, lo que provocó una des
compresión explosiva en la cabina. 
El evento llevó a la Administración 
Federal de Aviación a limitar la pro
ducción de los737MAX 9 a 38 unida
des mensuales.

Este incidente recordó los trágicos 
accidentes de 2018 y 2019, donde dos 
737MAXseestrellaron,  lo que derivó 
en la pérdida de 346vidas.

En diciembre de 2024, un nuevo 
desastre golpeó a la compañía cuan
do un modelo737-800 de Jeju Air se 
estrelló en Corea del Sur, causando la 
muerte de 179 personas.

Para abordar estos desafíos, 
Boeing nombró CEO a Kelly Ortberg. 
Sin embargo, la compañía continúa 
enfrentando dificultades financie
ras, incluyendo una ampliación de 
capital de24.300millones de dólares 
y la necesidad de abordar problemas 
en su división aeroespacial. •

Agencias Reuters y AP

“Creo que 
deberíamos 
gobernar el 
distrito de 
Colombia”Trump presiona para tomar el control de la capital norteamericana
NUEVA YORK - El presidente 
Donald Trump quiere tomar ba
jo control federal el distrito de Co- 
lumbia, la capital de Estados Uni
dos, que tiene autonomía propia 
(aunque limitada por el Congreso) 
desde 1973y que es un sólido bas
tión demócrata desde 1964.

El magnate lo anunció a bordo 
del Air Forcé One, el avión presi
dencial, apoyando así un proyecto 
de ley republicano que propone 
eliminar la autonomía del DC, 
una vieja idea de un sector del 
Partido Republicano.

Una de las razones, dijo Trump, 
es limpiar el lugar de la delincuen
cia, de personas sin hogar y de 
grafitis, para evitar situaciones 
embarazosas cuando llegan líde
res extranjeros de visita.

“Creo que deberíamos gober
nar el distrito de Columbia. Creo 
que deberíamos hacerlo con 
fuerza, hacerlo con ley y orden, 
hacerlo absolutamente impeca
ble. Y creo que deberíamos tomar 
el control de Washington DC. Po
dríamos evitar que mataran a 
gente”, añadió.

“El gobierno federal debería ha
cerse cargo del gobierno de DC”, 
dijo Trump, y aclaró que le gusta 
la alcaldesa del distrito, Muriel 
Bowser. “Me llevo muy bien con 
ella, pero no están haciendo su 
trabajo: hay demasiados delitos, 
demasiados grafitis, demasiadas 
tiendas de campaña en los jardi
nes... Es una cosa triste; hay per
sonas sin hogar por todas partes, 
tenemos que ocuparnos de las 
personas sin hogar”, reclamó.

“No podemos permitir esto en 
Washington DC”, subrayó el pre
sidente. “Cuando vengan a visitar
me líderes, como [el presidente 
francés Emmanuel] Macron o el 
primer ministro del Reino Uni
do [Keir Starmer], con el tiempo 
tendremos al presidente [chino] 
Xi Jinping, no podemos permitir 
que esto suceda. No podemos te
ner tiendas de campaña en todas 
partes”.

Bajo los términos de la autori
dad de autonomía local de la ciu
dad, el Congreso ya revisa todas 
las leyes de DC y puede anularlas 
por completo. Algunos republica
nos en el Congreso han buscado 
ir más allá, erosionando décadas 
de la limitada autonomía de la 
ciudad y devolviéndola al control 
federal directo, como era en su 
fundación.

Los congresistas republicanos 
presentaron hace dos semanas 
un proyecto de ley que elimina
ría el gobierno local del distrito 
de Columbia, incluidos el alcalde 
y el concejo municipal electos. 
También permitiría al Congreso 
legislar para sus700.000habitan
tes, el 44% de los cuales son afro
americanos.

En los últimos años, los republi
canos han tratado de anular la au
tonomía del distrito de Columbia, 
un bastión demócrata que ha te
nido cierto grado de autogobierno 
desde1973, pero que sigue depen
diendo en gran medida del Con
greso de Estados Unidos. •

Agencias ANSA y Reuters

México reformará la Constitución para evitar “injerencias”Lo anunció Sheinbaum tras la designación de los carteles narco como grupos terroristas

CIUDAD DE MÉXICO - México 
anunció ayer que reformará la 
Constitución para blindar al país de 
injerencias del exterior -incluidas 
intervenciones en investigación y 
persecución de delincuentes-y pa
ra imponer a los extranjeros ligados 
al tráfico de armas las mayores pe
nas posibles.

Según explicó la presidenta Clau
dia Sheinbaum en su conferencia 
matutina, estos cambios son en 
respuesta a la designación de seis 
carteles mexicanos como organi
zaciones terroristas por parte de la 
administración de Donald Trump, 
que podría facilitar acciones mili
tares contra estos grupos o quienes 
los apoyan.

“Lo que queremos dejar claro 
frente a esta designación es que no
sotros no negociamos la soberanía; 
esta no puede ser una oportunidad 
por parte de Estados Unidos para 
invadir nuestra soberanía”, insistió 
Sheinbaum, que también subrayó 
que toda acción en la lucha contra 
el crimen organizado tendrá que 
estar basada en la coordinación y 
la cooperación entre los dos países 
vecinos.

En uno de los párrafos propues
tos se especifica que no se consen
tirá “intervención en investigación 
y persecución alguna sin la autori
zación y colaboración expresa del 
Estado mexicano en el marco de las 
leyes aplicables”.

Tampoco se permitirán intromi
siones “por tierra, agua, mar o espa
cio aéreo”.

Las leyes sobre la actuación de 
agentes extranjeros en territorio 
mexicano que fueron aprobadas 
por el expresidente Andrés Ma
nuel López Obrador (2018-2024) ya 
limitaban su actividad y exigían que 
México fuera informado de todos 
sus movimientos, algo que sembra
ba preocupación entre funcionarios 
estadounidenses por el alto nivel de 
infiltración de los delincuentes en 
distintos niveles de las estructuras 
de poder del país.

Mayoría en el Congreso
Con este cambio, que podrá salir 

adelante con facilidad dada la ma
yoría oficialista que hay en las dos 
Cámaras del Congreso mexicano, 
estas limitaciones quedarán blin
dadas en la Constitución.

Además, se propone que “cual
quier nacional o extranjero invo
lucrado en la fabricación, distribu
ción, enajenación, traslado, inter
nación al territorio nacional de ma

nera ilícita de armas y a cualquier 
extranjero que realice actividades al 
margen de la ley... se le impondrá la 
pena más severa posible, así como 
la medida cautelar de prisión pre
ventiva”, un texto tácitamente diri
gido a ciudadanos estadounidenses 
ya que más del 70% de las armas que 
utilizan los carteles mexicanos lle
gan desde ese país.

Negociaciones
Las reformas propuestas llegan 

en medio de una negociación a 
varias bandas -comercio, seguri
dad, migración- entre el gobierno 
mexicano y el estadounidense para 
evitar la imposición de aranceles a 
todas las exportaciones decretada 
por Trump el 1° de febrero y que ac
tualmente se encuentra en pausa.

El secretario de Economía, Mar
celo Ebrard, tuvo ayer su primera 
reunión oficial con funcionarios de 
Trump en Washington para tratar 
ese tema.

De forma paralela, el secretario 
de Seguridad, Ornar García Har- 
fuch, y el jefe del Ejército, el gene
ral Ricardo Trevilla, mantuvieron 
conversaciones con sus homólo
gos, que, según la presidenta, fue
ron muy respetuosas y cordiales y 
tuvieron como objetivo mejorar la 
coordinación bilateral en la lucha 
contra el crimen. •

Agencias AP y AFP
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ELKIRCHNERISMO SUMÓ UNA SENADORA
Asumió en reemplazo de 
Edgardo Kueider, 
detenido en Paraguay 
por contrabando

Debate en el Congreso I el futuro de la justicia

El Senado ya 
convirtió en ley la 
suspensión de las 
PASO para 2025La sancionó anoche el Senado, con un amplio apoyo del oficialismo y senadores opositores; la UCR y el kirchnerismo votaron divididos; según el Gobierno, se ahorrarán US$150 millones
Gustavo Ybarra
LA NACION

El Senado aprobó y convirtió en 
ley la suspensión de las elecciones 
primarias abiertas simultáneas y 
obligatorias (PASO) que impulsa 
el Gobierno, en una votación que 
desnudó la fuerte fragmentación 
que el tema provoca en el interior 
de los partidos y fuerzas políticas 
con representación legislativa, fe
nómeno que también se registró 
cuando la iniciativa se votó en la 
Cámara de Diputados hace dos 
semanas.

La ley fue sancionada con 43 vo
tos a favor, 20 en contra y 6 absten
ciones, superando con comodidad 
el piso de 37 apoyos, la mitad más 
uno del total de miembros del Sena
do, que exige la Constitución cuan
do se trata de reformas electorales. 
Además del oficialismo, aportaron 
su respaldo la UCR, senadores kir- 
chneristas de Unión por la Patria 
referenciados en gobernadores 
provinciales, Pro, fuerzas provin
ciales y bloques menores aliados 
de la Casa Rosada.

En contra se pronunciaron una 
media docena de legisladores de la 
UCR. También lo hizo el sector de 
Unión por la Patria que responde a 
la expresidente Cristina Kirchner, 
aunque sus oradores prefirieron 
apuntar sus discursos a criticar la 
política económica del Gobierno 
y destacar que el de las primarias 
“es un tema que no le interesa a los 
argentinos”.

Impulsadas por el kirchnerismo 
en 2009, las elecciones primarias 
se instauraron por la ley 26.571 
para los cargos nacionales (presi
dente y legisladores nacionales) y 
fueron usadas por primera vez en 
el turno electoral de 2011.

En su condición de presiden
ta de la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, la peronista 
cordobesa Alejandra Vigo (Las 
Provincias Unidas) defendió la 
iniciativa impulsada por el Po
der Ejecutivo basándose en tres 
ejes: la falta de interés en estos 
comicios demostrado por la ciu
dadanía, la falta de uso por parte 
de los partidos políticos y, en co
incidencia con el Gobierno, en el 
ahorro fiscal que implicará la sus

pensión este año de los comicios.
“El argumento principal del 

Ejecutivo, en su mensaje, estable
ce que el Estado no puede gastar 
más de lo que tiene, que no fueron 
remedio para la crisis de la repre
sentación política y que sirven 
como una gran encuesta previa, 
y participación ha bajado 10 pun
tos desde su primera vez”, explicó 
Vigo, quien destacó que “el cálculo 
del Ejecutivo es que le costaría al 
fisco unos 150 millones de dólares”. 
“Con su eliminación los partidos 
retoman la libertad de elegir su 
propia organización”, agregó.

En la misma línea se manifestó 
el jefe de la bancada oficialista, Eze- 
quiel Atauche (Jujuy), quien asegu
ró que “desde su implementación, 
las PASO ha sido un instrumento 
costoso y poco productivo”. En ese 
sentido, dijo que “desde 2011 no hu
bo competencia serias, y las pocas 
que se hicieron fueron para conva
lidar al dueño de la lapicera”.

Como ocurrió en la Cámara baja, 
el proyecto consiguió el respaldo 
de varios integrantes del bloque 
kirchnerista. El catamarqueño 
Guillermo Andrada le sumó a los 
argumentos del Gobierno un fac
tor político para defender la sus
pensión de las primarias y recor
dó “el fenómeno del ‘pato rengo’” 
que vivió Mauricio Macri en 2019 
que, “al perder en las PASO, tuvo 
un cimbronazo económico muy 
importante”.

El radicalismo también votó 
dividido, con fuertes discursos 
contrarios a la suspensión de las 
primarias. FlavioFama (Catamar- 
ca) defendió el instrumento argu
mentando que le “dan legitimidad 
al proceso electoral, permitiendo 
que los ciudadanos no sean prisio
neros de la lapicera de los dirigen
tes políticos”.

“Las PASO han facilitado que 
surjan presidentes”, destacó Fama, 
quien rebatió el argumento de la 
caída de la participación en esas 
elecciones al afirmar que “la gente 
está cansada de ir a votar porque la 
gente está cansada de la clase po
lítica, que no le ha sabido dar res
puestas al pueblo argentino”.

Otro radical, Maximiliano Abad 
(Buenos Aires), hizo una encendi
da defensa de las primarias co

mo un elemento ordenador de la 
competencia interna de los parti
dos y, sobre todo, de las coalicio
nes políticas. “Estoy a favor de la 
democracia participativa, del em- 
poderamiento de la sociedad y de 
la modernización de las institucio
nes representativas”, agregó.

“Si se trata de ahorrar plata no 
votemos Presidente, o elimine
mos el balotaje”, sostuvo Martín 
Lousteau (UCR-Capital), quien 
destacó que “estamos ante un Go
bierno con claro signos de autori
tarismo”. “No vaya a ser cosa que 
destruyamos una herramienta 
que cuando hay un gobierno au
toritario nos permite hacer fren
tes electorales para enfrentarlo”, 
advirtió.

Por su parte, la porteña Gua
dalupe Tagliaferri (Pro) apoyó la 
medida pero destacó que lo hacía 
porque “única vez” y como forma 
de oponerse a la supresión defini
tiva de la herramienta, como pre
tendía en un primer momento el 
Gobierno. “Es lógico que quieran 
eliminarla, porque el partido de 
gobierno es el Presidente y su her
mana, y al que piensa diferente, se 
lo expulsa”, afirmó la legisladora, 
antes de agregar: “No hay nada 
más casta política que eliminar 
las elecciones primarias, lo hacen 
porque quieren ser dueños de la 
lapicera”.

Otra voz en contra del proyecto 
fue la del exoficialista Francisco 
Paoltroni (Formosa). “Qué ciuda
dano se va a animar a participar 
si le quitamos de las poquísimas 
herramientas que tienen en pro
vincias como Formosa o Santia
go del Estero, que se la apropió 
un matrimonio como si fuera un 
bien ganancial”, advirtió el sena
dor que fue expulsado el año pasa
do del bloque oficialista por orden 
de Santiago Caputo.

“Nunca estuvo en la agenda de 
La Libertad Avanza suspender las 
PASO, esto es lo más casta de lo 
casta”, cuestionó Paoltroni, quien 
dijo que “el Presidente debe tapar
se los oídos con cera, para evitar 
los cantos de sirena” que atribuyó 
a quienes, dijo, le están haciendo 
cometer errores como el impulso 
de la postulación de Ariel Lijo para 
juez de la Corte Suprema. •

El senador Lousteau se retira del recinto tras aprobar las PASOLousteau denunció un ataque de trolls libertarios en medio de la sesiónAdvirtió que le atribuían no haber avalado el homenaje a la familia Bibas, que fue votado por unanimidad
Mientras se trataban las cuestiones 
de privilegio, ayer, durante el inicio 
de la sesión en el Senado, Martín 
Lousteau pidió una interrupción 
para denunciar que en ese momen
to era blanco de un ataque coordi
nado en redes sociales por parte 
de militantes libertarios y cuentas 
asociadas al oficialismo, en el que 
se lo acusaba de no haber avalado 
un minuto de silencio en homenaje 
a la familia Bibas, víctima del se
cuestro y asesinato de sus miem
bros, entre ellos los niños Ariel y 
Kfir, en manos de Hamas.

“En estos momento hay una ope
ración en marcha en las redes por 
parte de los trolls de siempre del 
gobierno nacional, acusándome 
de no haber votado el minuto de 
silencio en homenaje a la familia 
Bibas. Una operación masiva”, di
jo Lousteau, presidente del Comité

Nacional de la UCRy crítico del go
bierno de Javier Milei.

“Obviamente cada uno de noso
tros está representado por el presi
dente de nuestro bloque en la adhe
sión al minuto de silencio”, explicó 
Lousteau, para agregar, abonando 
las sospechas de que la Casa Rosada 
financia cuentas militantes en las 
redes sociales. “Me parece una ver
güenza lo que hace el Gobierno, uti
lizando fondos públicos y además 
valiéndose del dolor no solo de la 
familia Bibas, sino del dolor de la 
comunidad argentina y de la colec
tividad judía, para hacer una opera
ción personal. Es una vergüenza el 
comportamiento de este gobierno. 
Es una vergüenza que usen estos he
chos y el dinero de los contribuyen
tes para hacer estas campañas”.

El minuto de silencio fue apro
bado por unanimidad e incluso 
el titular de la bancada de la UCR, 
Eduardo Vischi, fue uno de los que 
solicitaron que se hiciera. Para com
pletar el cuadro, incluso el kirchne
rismo, a través de Juliana Di Tullio, 
se solidarizó con Lousteau. •

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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La asunción de Cora
La camporista Stefanía Cora juró ayer 
en reemplazo del expulsado Edgardo 
Kueider. Con la asunción de Cora, el 
interbloque peronista sumó un nuevo 
integrantey  pasó a tener 34 legisladores, 
con lo cual estará a tres bancas de tener 
quorum propio.

El rechazo a Kueider
La Cámara en lo Contencioso Admi
nistrativo rechazó la apelación de Ed
gardo Kueider y confirmó así el fallo 
que validó la decisión del Senado de 
destituirlo como legislador, luego de 
que un control policial sorprendiera 
al dirigente entrerriano con más de 
200.000 dólares.

NOELIA MARCLA GUEVARAUna confusión de Abdala generó incertidumbre y rechazo en el recinto

El Gobierno no logró 
los votos para Lijo 
y ahora evalúa 
la vía del decretoEl oficialismo fracasó en su intento de destrabar una sesión en el Senado y votar la candidatura del juez para la Corte; en la Casa Rosada aseguran que sigue en pie la posibilidad de que lo designe Milei

El presidente provisional del cuerpo dudó sobre la mecánica de la sesión y el bloque peronista lo repudió
En la sesión de ayer, el presidente 
provisional del Senado, Bartolomé 
Abdala, fue protagonista de un con
fuso episodio que se suscitó cuando 
se proponía crear una comisión in
vestigadora sobre el escándalo de la 
meme coin $LIBRA, que promocio- 
nó el presidente Javier Milei y de
rivó en pérdidas millonarias tras 
desplomarse luego de un rápido 
crecimiento.

Luego de habilitarse el trata
miento del proyecto radical de la 
comisión investigadora, Abdala 
puso en duda cómo seguir con la 
sesión. El senador puntano con
dujo la sesión por la ausencia de la 
vicepresidenta Victoria Villarruel, 
que quedó a cargo del Poder Ejecu
tivo debido al viaje del presidente 
Milei a Estados Unidos.

Básicamente, la duda de Abdala 
(senador por la provincia de San 

Luis) radicaba en si se debía votar 
nuevamente para aprobar, o no, la 
iniciativa, algo que ya había sido es
tablecido, o si esta debía ser tratada 
en comisión.

La duda rápidamente generó va
rias críticas por parte del bloque 
de Unión por la Patria. “Es un pa
pelón”, apuntó Anabel Fernández 
Sagasti (senadora por Mendoza), 
al argumentar que una de las ra
zones de votar por la habilitación 
del tratamiento del proyecto era 
justamente a fines de votar por su 
creación.

Tras unos minutos de revuelo, el 
propio secretario parlamentario del 
Senado, Agustín Giustinian, corri
gió a Abdala y aclaró que los legis
ladores debían votar por la aproba
ción o no de la creación de la comi
sión investigadora, la cual requería 
el respaldo de los dos tercios de los 
senadores presentes, es decir, 48 
votos. En la votación, más allá de la 
confusión que atrapó al presidente 
provisional del Senado, se rechazó 
la creación de la comisión investi
gadora (ver página 12). •

Delfina Celichini
LA NACION

El Gobierno fracasó en su intento de 
convocar hoy a una sesión para dis
cutir el pliego del juez federal Ariel 
Lijo para integrar la Corte Suprema 
de Justicia.

El oficialismo debió resignarse 
después de que casi todo el arco 
opositor anticipó en la reunión de 
Labor Parlamentaria de ayer que 
no habilitaría el quorum en medio 
del escándalo por la criptomoneda 
$LIBRA, que impulsó el presidente 
Javier Milei.

Se trata de un nuevo traspié del 
Gobierno, que ahora tiene dos op
ciones para insistir en su nombra
miento. Por un lado, puede avan
zar y nombrarlo por decreto, en 
comisión por un año. Se trata de 
una opción que el juez federal no 
aceptaría.

La otra opción es volver a inten
tar aprobar su pliego en el período 
ordinario de sesiones, a partir del 
l9 de marzo próximo. Para eso ne
cesita renovar un acuerdo con el 
peronismo.

En cualquier caso, esta falta de 
avales para discutir su candidatu
ra por parte de la oposición sienta 
un mal precedente e indica que es 
cada vez más difícil que se destrabe 
esa negociación.

Los candidatos del Gobierno pa
ra conformar el máximo tribunal 
de Justicia son Lijo y el catedrático 
Manuel García-Mansilla. Son los 
dos hombres propuestos por la Ca
sa Rosada para cubrir las vacantes 
que dejaron Elena Highton y Juan 
Carlos Maqueda.

Si bien solo el juez federal obtu
vo dictamen de comisión y su plie
go está en condiciones de debatirse 
en el recinto, el escándalo sobre la 
difusión de $LIBRA por parte del 
Presidente obturó los objetivos del 
Gobierno.

Según pudo saber la nación, la 
Casa Rosada barajó la idea de con
vocar la sesión a pesar de no tener 
garantizado el quorum.

Su objetivo era desviar el foco de 
atención del criptogate y, además, 
utilizar la falta de voluntad de la 
oposición para debatir este tema 
como excusa para avanzar con los 
nombramientos por decreto.

Sin embargo, este plan se termi
nó de desinflar ayer por la mañana, 
durante la reunión celebrada entre 
los principales espacios legislativos 
en el Senado.

El Gobierno tuvo que elegir: si 
convocaba a la sesión por Lijo para 
exponer a la oposición ponía en ja
que el debate de ayer para suspen
der las PASO.

Frente a la posibilidad de que 
el pliego del juez federal quede 
en el camino, el Poder Ejecutivo 
ya cuenta con otros nombres en 
la gatera para que acompañen la 
candidatura de García-Mansilla, 
a quien no piensan resignar.

Tal como adelantó la nación, se 
trata del exjuez Ricardo Rojas; Ri
cardo Ramírez Calvo, hombre muy 
cercano a García-Mansilla; Carlos 
Laplacette, del estudio Cassagne, y 
Alberto Bianchi, un constituciona- 
lista socio de Santiago Castro Vide- 
la, el segundo procurador general 
del Tesoro de la era libertaria.

Cerca de Milei también evalúan 
postular a una mujer, cuyo nombre 
no se dio a conocer “para no que
marla”, según fuentes oficiales. La 
candidatura de una mujer era pre
cisamente uno de los reclamos de 
los aliados y, también, una de las 
cartas del kirchnerismo para apor
tar sus votos.

Un candidato en problemas
La candidatura de Lijo pende de 

unhilo.Apesarde que el kirchneris-

ENDURECENLA
REITERANCIA

El Senado debatía anoche el 
proyecto que busca endure
cer el régimen jurídico para 
evitar la reiterancia delicti
va y limitar la denominada 
"puerta giratoria". La inicia
tiva había sido aprobada en 
la Cámara de Diputados por 
una amplia mayoría, como 
así también el proyecto de 
juicio en ausencia que apun
ta a avanzar con el proceso 
por los ataques a la AMIA y 
la embajada de Israel. 

mo aportó firmas para su dictamen, 
por lo bajo advierten que para que 
aparezcan los votos en el recinto se 
debe abrir una nueva negociación.

Milei había delegado las nego
ciaciones a su estratega Santiago 
Caputo.

El asesor presidencial, a su vez, 
se respalda en el viceministro de 
Justicia, Sebastián Amerio, para 
las tratativas puntuales.

En la otra punta, Cristina Kirch- 
ner tiene como espadas judiciales al 
senador Eduardo “Wado” de Pedro 
y al ministro de Justicia bonaeren
se, Juan Martín Mena.

El Gobierno había transmitido 
que aceptaría ampliar la Corte Su
prema para entregarle lugares al 
kirchnerismo en el máximo tribu
nal, siempre y cuando primero apa
recieran los votos para aprobar los 
pliegos de Lijo y García-Mansilla.

El kirchnerismo contestó que 
aceptaba votaraLijo, pero rechaza
ba a García-Mansilla e insistía con 
la candidatura de la senadora María 
de los Angeles Sacnun para ocupar 
una vacante en la Corte Suprema.

El Gobierno respondía que 
primero votaran a Lijo y García- 
Mansilla y luego negociarían con 
el kirchnerismo la ampliación de 
la Corte.

Ayer, los votos no estuvieron ni 
para uno ni para otro.

Unión por la Patria tiene la llave: 
si 25 de sus 33 integrantes se plan
tan, cualquier intento de aproba
ción se desmorona. Esto sin contar 
a los dialoguistas, que anticiparon 
que no acompañarán al candidato 
del oficialismo: la mayoría de Pro, al 
menos tres radicales y el exoficialis
ta Francisco Paoltroni.

La postura del bloque conducido 
por José Mayans la anticipó ayer la 
senadora riojana Florencia López: 
“En este momento, con los dos pos
tulantes que ha propuesto el Pre
sidente, la verdad que no estamos 
conformes. Queríamos que la pro
posición sea de una mujer”, dijo en 
diálogo con radio Futurock.

Es el mismo argumento que plan
tea Cristina Kirchner, quien no está 
dispuesta a que la dejen fuera de la 
conversación para ocupar la tota
lidad de las vacantes en la Justicia, 
como la del procurador general y 
los casi 150 pliegos de jueces. •
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El escándalo de la criptomoneda | debate en el senadoPor un voto, el Gobierno evitó la creación de una comisión investigadora del caso $LIBRA Radicales que responden a gobernadores y Pro no apoyaron la propuesta, que necesitaba 48 avales; fracasaron también los pedidos de interpelación a Francos y Karina Milei
Gustavo Ybarra
LA NACION

En medio de fuertes acusaciones por 
estafa y corrupción al presidente 
Javier Milei y a su hermana, Karina 
Milei, secretaria general de la Pre
sidencia, el oficialismo logró evitar 
por apenas un voto que el Senado 
aprobara la creación de una comi
sión investigadora especial sobre el 
escándalo con la criptomoneda $LI- 
BRA, en el que quedó envuelto el jefe 
del Estado desde el último viernes, 
cuando promocionó el lanzamiento 
del activo digital.

La propuesta requería de 48 votos 
afirmativos, pero reunió uno menos 
de los exigidos por el reglamento de 
la Cámara alta. La clave fue el re
chazo de los nuevos “radicales con 
peluca” del Senado -todos respon
den a gobernadores-  y del bloque de 
Pro, que conduce Alfredo De Angelí 
(Entre Ríos), con la excepción de la 
porteña Guadalupe Tagliaferri -li
gada a Horacio Rodríguez Larreta-, 
quienes se sumaron a los senadores 
del oficialismo y el interbloque Las 
Provincias Unidas.

También fracasaron los intentos 
de aprobar la citación al jefe de Ga
binete, Guillermo Francos, y un pe
dido de interpelación a Karina Milei 
impulsado por el kirchnerismo. La 
única propuesta que consiguió su
perar la prueba del recinto fue un pe
dido de informes al Poder Ejecutivo 
presentado por Tagliaferri.

La votación de la comisión inves
tigadora dejó algunas paradojas que 
solo se explican por la presión que el 
Gobierno aplicó sobre los mandata
rios provinciales, en particular de la 
UCR, para evitar que prosperara la 
iniciativa. El caso emblemático fue el 
del jefe del bloque radical, Eduardo 
Vischi (Corrientes), que acompañó

El radical Pablo Bianco (centro) impulsó el proyecto frustrado

con su firma el proyecto de resolu
ción de su compañero de bancada 
Pablo Blanco (Tierra del Fuego), pe
ro que a la hora de la verdad, en el 
recinto, votó en contra.

La fractura del radicalismo lle
vó a que seis senadores que habían 
votado a favor de habilitar el trata
miento sobre tablas del proyecto, es 
decir, discutir el tema sin dictamen 
de comisión, apenas unos minutos 
después dieron un giro de 180 gra
dos y terminaron votando en con
tra de crear la comisión investiga
dora. Además de Vischi, Eduardo 
Galaretto (Santa Fe), Mariana Juri 
(Mendoza), Stela Olalla (Entre Ríos), 
Mercedes Valenzuela (Corrientes) y 
Víctor Zimmermann (Chaco).

La sesión estuvo atravesada por el 
escándalo cripto desde su inicio mis
mo y se celebró en un clima de ten

sión, con duras críticas al Gobierno 
y con una fuerte presión de parte de 
varios gobernadores para boicotear 
las iniciativas opositoras que preten
den investigar y darle volumen polí
tico al affaire que protagonizó el jefe 
del Estado al difundir  el lanzamiento 
de unameme coin.

“El Presidente confesó ser un co
rrupto y la hermana, otra corrupta. 
No hablen más de corrupción, no 
pueden hablar más de corrupción 
porque tienen un presidente corrup
to. Vamos a pedir la interpelación de 
la secretaria general de la Presiden
cia, Karina Milei, para que venga al 
recinto a dar explicaciones”, acusó 
José Mayans (Formosa), jefe del blo
que de Unión por la Patria.

El propio Blanco había anticipado 
que el Poder Ejecutivo buscaba por 
todos los medios boicotear su ini

SOLEDAD AZNAREZ

ciativa cuando al ingresar al Senado 
acusó a la Casa Rosada de “presio
nar a los gobernadores” para evitar 
que el Senado abra un proceso de 
investigación sobre el escándalo de 
la criptomoneda.

El tiempo le dio la razón. El pedi
do de los mandatarios provinciales 
para evitarle un dolor de cabeza al 
gobierno de Milei dividió aguas en el 
interior de la bancada del centenario 
partido, que protagonizó una dura 
reunión previa a la sesión. “A punto 
estuvimos de no dar quorum”, dijo 
un legislador a la nación, para dar 
una idea de lo tenso que fue el deba
te interno entre los miembros de la 
bancada radical.

En el recinto, y antes de que sus 
compañeros de bloque defecciona
ran, Blanco comparó a Milei con una 
almeja “que se entierra con su propia 

lengua”, al citar las declaraciones del 
jefe del Estado en el reportaje con
cedido a TN. “Cómo no va a estar en 
conocimiento [de la maniobra gene
rada con la criptomoneda] alguien 
que se autoproclama premio Nobel 
de Economía”, afirmó.

Más directo aún fue Martín Lous- 
teau (UCR-Capital), quien acusó sin 
medias tintas al jefe del Estado de 
“protagonizar una estafa” y lo con
sideró partícipe necesario del su
puesto fraude. “Sin la participación 
de Milei, la estafa no hubiera sido po
sible”, denunció. Tras advertir que 
los que participaron en la maniobra 
“se llevaron 110 millones de dólares”, 
insistió: “Cuando Milei recomendó 
[$LIBRA], muchos fueron a comprar 
y fueron estafados”. Y concluyó: “La 
moneda se lanzó al mismo tiempo 
que el Presidente posteó; había mu
chos que ya estaban informados de 
que iba a posteary compraron desde 
el segundo uno”.

Para que la comisión investigado
ra pudiera ser aprobada debía pasar 
dos pruebas exigentes. Primero, te
ner el apoyo de los dos tercios de los 
presentes para habilitar su discusión 
sobre tablas, ya que no tenía dicta
men de comisión. Luego, el voto de 
48 senadores, los dos tercios del total 
del cuerpo, para ser aprobada.

La primera la pasó con holgura, 
ya que el tratamiento sobre tablas al
canzó 53 votos a favor. La segunda, 
tras la defección de los seis radicales, 
cosechó 47 votos a favor y quedó a 
uno de la mayoría exigida.

El denominado criptogate se ins
taló en el recinto de la Cámara alta 
casi desde el inicio mismo de la se
sión, con varias cuestiones de privi
legio impulsadas por senadores del 
kirchnerismo apuntadas al presi
dente Milei y a su hermana.

“Este es un gobierno de estafado
res”, disparó Juliana Di Tullio (Bue
nos Aires), quien criticó a la oposi
ción por dar quorum para tratar el 
proyecto de suspensión de las PASO 
“que solo le interesa a la política; que 
no les interesa a los argentinos”. “Tie
ne miedo el Presidente, huyó; fue a 
buscar refugio”, agregó la senadora 
kirchnerista, en alusión al viaje a los 
Estados Unidos de Milei.

En ese sentido, Di Tullio acusó a 
los otros bloques de la oposición de 
colaborar con el Gobierno. “Todos 
ayudan al Presidente. No deberían 
llamarse más opositores dialoguis- 
tas, deberían llamarse como son: ofi
cialistas, son parte, son cómplices”, 
sentenció.»El peculiar caso de Vischi y el giro de un sector de la UCR

El jefe del bloque radical firmó el proyecto, pero votó en contra; la influencia de los gobernadores Valdés, Zdero, Cornejo y Pullaro

Delfina Celichini
LA NACION

En solo nueve minutos, la oposición 
en el Senado pasó ayer de la euforia 
al desencanto. Después de lograr 
con holgura la habilitación para 
votar el proyecto que impulsó un 
sector del radicalismo, la iniciativa 
que buscaba crear una comisión 
investigadora para determinar la 
responsabilidad de Javier Milei y 
de su entorno en el criptogate fue 
rechazada por un solo voto.

El giro de seis senadores radi
cales, entre ellos el jefe de bloque, 
Eduardo Vischi, fue determinante 
para que el oficialismo consiguiera 
bloquear la comisión. El caso del 
correntino fue por demás peculiar, 
porque había firmado el proyecto, 
incluso apoyó el tratamiento, pero 
luego lo votó en contra.

Según pudo saber LA NACION, 
eso provocó fuertes críticas inter
nas en la bancada de la UCR.

El proyecto impulsado por el fue
guino Pablo Blanco no contaba con 
dictamen de comisióny necesitaba, 
para ser tratado, dos tercios del total 
de la Cámara. Es decir, un mínimo 
de 48 votos. Como si esto fuera poco, 
debía reunir esta mayoría dos veces 
seguidas: una vez para habilitar la 
votación en el recinto y otra más pa
ra la votación de la iniciativa.

El primer resultado -la habilita
ción- ilusionó a la oposición: marcó 
53 avales, 17 rechazos y 2 ausencias. 
El segundo -la votación en sí mis
ma- expuso la presión del Poder 
Ejecutivo a los gobernadores, frac
turó a la UCRy dejó un tendal de de
cepcionados: hubo 47 votos positi
vos, 23 en contra y 2 ausencias.

El proyecto quedó a un voto de 
aprobarse por el viraje de siete se
nadores -seis radicales- que apo
yaron el debate, pero se opusieron 
a crear la comisión investigadora. 
¿Quiénes son los que modificaron 
su postura e impidieron la investi

El senador Eduardo Vischi, ayer, en el recinto soledad aznarez

gación legislativa del criptogate? 
Uno de los casos más paradójicos 
fue el de Vischi, quien fue coautor 
del proyecto junto a Blanco, pero 
terminó rechazando la iniciativa.

“Que explique él por qué presen

tó un proyecto y después lo votó en 
contra. Pero no seamos ingenuos: el 
Gobierno ejerció una presión mo
numental”, dijo el senador radical 
Martín Lousteau. Vischi se referen
cia políticamente con el goberna

dor Gustavo Valdés, un aliado cir
cunstancial del gobierno nacional. 
Se presume que el giro tuvo que ver 
con esa relación entre la Casa Rosa
da y Valdés. Otra radical correntina, 
Mercedes Valenzuela, también re
chazó el proyecto.

El pliego de Lijo
Vischi tiene un antecedente que 

sigue dando que hablar en el Sena
do: en su momento afirmó que no 
le pondría la firma al dictamen del 
pliego del juez Ariel Lijo como inte
grante de la Corte Suprema de Justi
cia, pero finalmente lo hizo.

Otros tres gobernadores radica
les también influyeron en el voto 
de los senadores de sus provincias. 
Eduardo Galaretto, alfil del gober
nador santafesino Maximiliano 
Pullaro; Mariana Juri, aliada del 
mendocino Alfredo Cornejo, y Víc
tor Zimmermann, quien responde 
al chaqueño Leandro Zdero, se ma
nifestaron en contra. •
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EL ESCENARIOUn alivio parcial para el Gobierno
Claudio Jacquelin

-LANACION-

E
1 Gobierno quiere desespera
damente darlo por cerrado, 
pero el partido del criptoes- 
cándalo sigue abierto después de 

una semana de haber comenzado. 
Y, en el marcador, continúa algunos 
goles abajo. No obstante, ayer en el 
Senado de la Nación consiguió un 
importante descuento, que se pare
ce en mucho a un respiro. Aunque 
también recibió nuevos golpes.

En este contexto, el fracaso por 
apenas un voto de la creación de una 
comisión investigadora,  gracias a al
gunos curiosos apoyosy deserciones, 
más la suspensión de las elecciones 
primarias, abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO), implicaron un 
logro significativo, en medio del sis
mo que provocó el presunto fraude 
con la meme coin $LIBRA.

La falta de número para la crea
ción de una comisión investigadora 
tiene para el presidente Javier Milei 
y su hermana y secretaria general 
de la Presidencia, Karina Milei (pro
tagonistas mayores del escándalo), 
el enorme beneficio de haber neu
tralizado una cámara de eco, capaz 
de mantener vivo el escándalo en la 
agenda pública e institucional, más 
allá de la dudosa eficacia que podría 
tener ese cuerpo para producir al
gún efecto concreto.

La imposibilidad de llegar a los dos 
tercios del cuerpo para conformar la 
comisión fue el resultado de gestio
nes desesperadas realizadas el día 
anterior, ante varios senadores, por 
parte de Eduardo “Lule” Menem, el 
asesor de la hermana presidencial.

También, tuvo efecto el diálogo de 
varios ministros con gobernadores 
dispuestos a escuchar razones y pro
mesas a cambio de obturar el pro
yecto que tenía en vilo a la Casa Rosa
da. No resultó sencillo. Ni gratis.

La decisión de suspender la se
sión anunciada para hoy, para tra
tar el pliego del objetado Ariel Lijo 
para integrar la Corte, fue parte y 
consecuencia de esas gestiones. Al
go había que ceder. Y no fue poco.

El fracaso de la creación de la 
comisión, además, vale doble en lo 
inmediato, en medio del viaje presi
dencial a los Estados Unidos, donde 
el criptogate tiene ecos mediáticos 
económicos y judiciales, y de don
de el Gobierno espera con urgen
cia poder mostrar algunos apoyos 
y traer noticias positivas para tratar 
de minimizar y desplazar la aten
ción sobre el escándalo. Aun cuan
do todavía la Justicia argentina y la 
de los Estados Unidos tienen mucho 
por investigar para determinar las 
responsabilidades en el hecho.

El Gobierno tiene puesta sus ilu
siones en poder hacer algún tipo de 
anuncio sobre la negociación con el 
FMI y respecto de un posible acuer
do de libre comercio con Estados 
Unidos, al que un informe de la Cá
mara Argentino-Norteamericana 
de Comercio (AmCham) le asignó 
ayer bastantes probabilidades de 
avance.

El analgésico conseguido en el Se
nado fue obtenido por el previsible 
rechazo libertario y la inestimable 
ayuda que prestaron la mayoría del 
bloque de Pro (con la excepción de 
la senadora larretista porteña Gua
dalupe Tagliaferri), de la senadora 
cordobesa Alejandra Vigo, esposa 
del exgobernador Juan Schiaretti, 
y, muy especialmente, por la insó
lita deserción del senador radical y

presidente de la bancada partida
ria, Eduardo Vischi. El legislador 
correntino luego de haber avalado 
con su firma el proyecto impulsado 
por su correligionario fueguino Pa
blo Blanco, votó en contra.

Su voto fue, al mismo tiempo, in
sólito y decisivo. Tanto como había 
sido su firma (que había negado 
haber estampado) en el dictamen 
para impulsar la candidatura para 
integrar la Corte del archicuestio- 
nado juez Lijo, que ayer quedó, fi
nalmente, fuera de juego, al menos 
en las sesiones extraordinarias. Es 
obvio que Vischi tiene algún tipo de 
problemas con su firma. Y con la co
herencia. Un peritaje ahí.

El valor que para el oficialismo 
representa la atenuación del ruido 
del criptoescándalo no compite, sin 
embargo, con la importancia que 
tiene la sanción de la suspensión 
de las PASO en el plano político y 
en el económico-financiero.

Haber conseguido postergar (y 
acortar) hasta el segundo semes
tre el debate electoral conlleva a un 
enorme beneficio. Por un lado, en 
términos políticos, ya que dilata las 
discusiones hacia adentro del pro
pio espacio libertarioy con eventua
les aliados el armado de acuerdos, 
listas y la designación de candidatos, 
así como tener que afrontar el efecto 
de resultados provisionales.

Esos son hechos que siempre 
suelen afectar la gestión y generar 
ruidos en los mercados. Mucho más 
cuando los logros económicos aún 
no están consolidados y, según di
jo el propio presidente hace pocos 
días, llegarían a un mejor estadio en 
la segunda mitad del año.

Las casi cinco horas del debate 
respecto de la creación de la comi
sión investigadora, empero, no fue
ron inocuas para el Gobierno ante 
la reinstalación del escándalo y el 
señalamiento de notorias incon
sistencias en el relato presidencial 
sobre lo ocurrido con $LIBRA.

Al mismo tiempo, dejaron ex
puestas las contradicciones del kir- 
chnerismo con su propio pasado y 
la reposición de los innumerables 
casos de corrupción en los que sus 
principales dirigentes están invo
lucrados y por los cuales han sido 

condenados sin que nunca hayan 
sido investigados por una comisión 
parlamentaria. Todo lo cual relati- 
viza el afán investigativo de este 
espacio en este caso y da verosimi
litud a la acusación de que se trata 
de un intento de aprovechamiento 
político. Su actuación volvió a dar
le centralidad tanto como resultó, 
una vez más, funcional al Gobierno. 
Enemigos íntimos que nunca dejan 
de elegirse.

Por otra parte, el debate dejó ex
puesto el estado de fragmentación 
del radicalismo, que convierte en 
un oxímoron irrevocable el nombre 
de Unión Cívica Radical. Volvieron 
a primar los intereses de los gober
nadores y se agravó la crisis irrever
sible de autoridad del presidente del 
partido, el senador Martín Lous- 
teau, que ayer hizo un encendido y 
fundamentado discurso en favor de 
la creación de la comisión y volvió 
ser desairado por correligionarios 
de Mendoza, Chubut, Corrientes, 
Chaco, Entre Ríos y Santa Fe.

En cambio, Pro volvió a mejorar 
su posición relativa, al menos de 
cara a la discusión electoral con el 
oficialismo.

El escándalo que estalló en la no
che del viernes pasado golpeó al Pre
sidente, pero también la sucesión de 
hechos bochornosos afectó a todo 
el “triángulo de hierro”, donde están 
los principales enemigos de cual
quier acuerdo con el macrismo, en-

Hubo gestiones 
desesperadas del 
Gobierno para evitar 
más golpes en el 
Senado, pero debió 
ceder a Lijo

El recuerdo del 
Siuifgate menemista 
volvió a la memoria

La Rosada se ilusiona 
con dar buenas 
noticias en EE.UU. 

camados en la hermanísima Karina 
y en el gurú Santiago Cap uto.

Los indicios respecto de los vín
culos de la secretaria general de la 
Presidencia en la trama del crip
toescándalo han afectado su ima
gen, según surge de al menos tres 
encuestas y de monitoreos en las 
redes sociales, donde imperaron la 
interacciones de tono negativo.

En tanto, la difusión involuntaria 
de la interrupción y manipulación 
por parte de Caputo de la entrevista 
con la que el Presidente procuraba 
bajar la intensidad del escándalo lo 
dejaron seriamente expuesto.

Además, demostró la fragilidad 
de la estrategia defensiva, centra
da casi exclusivamente en esa apa
rición televisiva, después de 72 ho
ras de estallado el affaire. La reafir
mación de un escaso respeto por la 
libertad de prensa y de la calidad de 
la información brindada a la ciuda
danía fue un bonus track.

El sistema de toma de decisiones 
basado en esa concentradísima es
tructura quedó ahora dañado y con 
fisuras internas, además de afecta
do en su proclamada eficacia y pre
tendida credibilidad.

Después de haber explotado y ce
lebrado esas fragilidades, Pro corrió 
a mostrarse en auxilio del Gobier
no: se opuso de plano a la propuesta 
kirchnerista de abrir un proceso de 
juicio político al Presidente y ayer 
terminó por darle un auxilio inesti
mable con el mayoritario rechazo a 
la creación de un cuerpo de investi
gación parlamentario.

La fundamentación de su posi
ción basada en la institucionalidad, 
contra el oportunismo kirchnerista 
y en favor de una posición doctrina
ria contraria a las comisiones par
lamentarias para investigar delitos 
conforman un corpus narrativo que 
no excluye el cálculo político.

La sesión de ayer de la Cámara al
ta dejó, también, otros resultados 
negativos para Milei y su gestión.

La imposibilidad de tratar el plie
go del multiobjetado Lijo para inte
grar la Corte Suprema solo reavivó 
y profundizó la contradicción que 
esa postulación entrañaba para el 
hasta hace poco muy eficaz discur
so libertario, en términos de marke

ting y construcción política, que lo 
presentaba como un cruzado con
tra “la casta empobrecedora”, que 
vendría a poner fin a privilegios y 
arbitrariedades.

El objetado currículum de Lijo 
afectaba la consistencia de ese re
lato y el fracaso de su postulación 
lo refuerza porque no fue producto 
de un repentino arresto de princi- 
pismo oficialista.

El intento se frustró porque los 
esfuerzos por sumar al kirchneris- 
mo no prosperaron, a pesar de las 
negociaciones realizadas lejos de la 
luz del día. En la tarde previa fue el 
camporista Eduardo “Wado” de Pe
dro quien, como operador de temas 
judiciales, terminó por cerrarle las 
puertas a Lijo y ordenó el bloqueo 
a la iniciativa oficialista. Se lo dijo 
a varios senadores y senadores pe
ronistas. Las negociaciones habían 
fracasado y, además, el kirchneris- 
mo olía sangre con el escándalo de 
la criptomoneda.

Haber sostenido al cuestionado 
candidato hasta la última instancia 
y haberse expuesto a esta derrota 
no será inocuo para el Gobierno. Al 
costo reputacional se suma que a Li
jo y a su padrino, Ricardo Lorenzet- 
ti, ministro de la Corte, les queda la 
certeza de que el Gobierno no hizo 
lo suficiente para conseguir el obje
tivo. Son dos jueces poderososy me
moriosos golpeados, que siguen en 
sus cargos. Una jugada que parece 
arrojar muchos más costos presen
tes y futuros que algún beneficio. Y 
no son momentos adecuados para 
tantos flancos abiertos.

Así, el paralelismo del criptogate 
con el “Swifgate” (el escándalo por 
un pedido de coimas para construir 
un frigorífico, que golpeó seriamen
te al menemismo en su primer añoy 
medio de gobierno) volvió activarse 
en el archivo de los memoriosos.

Aquel hecho, que motivó la in
tervención de los Estados Unidos 
a raíz del origen de los capitales de 
la empresa afectada, terminó con 
la renuncia del asesor y cuñado 
presidencial Emir Yoma y la salida 
del entonces ministro de Econo
mía Antonio Erman González. Dos 
hombres de extrema confianza y 
cercanía con Carlos Menem.

Los optimistas del actual oficia
lismo libertario prefieren reparar 
en que ese episodio precipitó la lle
gada del ahora denostado Domingo 
Cavallo al Ministerio de Economía, 
quien ideó y puso en practica el exi
toso plan económico. Resultó ese 
el trampolín que luego le permitió 
a Menem ganar varias elecciones, 
lograr una reforma constitucional 
y gobernar ocho años más después 
de ese bochorno que amenazó con 
hacerlo trastabillar.

Las analogías son siempre imper
fectas. En aquel episodio no había 
evidencias concretas de un vínculo 
directo del Presidente con el escán
dalo y, además, ahora no parece tan 
fácil tirar lastre sin afectar el estre
cho núcleo del poder de la gestión 
mileísta.

Eso sí, como entonces, todo depen
de de la marcha de la economía yen 
lo inmediato, de la ayuda o los gestos 
que Milei y su equipo puedan traer 
del norte para dar vuelta la página. 
En eso confía el Gobierno, mientras 
se encomienda a que no aparezcan 
nuevos hechos comprometedores ni 
se generen más ruidos. Las fragilida
des siguen siendo muchas. •
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El escándalo de la criptomoneda | la estrategia de la casa rosadaEl Gobierno monitorea las denuncias y consulta abogadosAseguran que ni el Presidente ni Karina Milei fueron notificados todavía de ningún expediente judicial; un decreto activó a la Oficina Anticorrupción para que investigue a los funcionarios

La jueza Servini delegó la investigación en el fiscal TaianoEl funcionario, que regresó de licencia, trabaja en medidas de prueba; ya declararon los denunciantes

Las acusaciones recayeron en el juzgado de María Servini getty

Maia Jastreblansky
LA NACION

En los tribunales locales y en los Es
tados Unidos se acumulan denun
cias por el caso $LIBRA y salen a la 
luz supuestos mensajes privados 
que aluden a presuntos pedidos de 
pagos para que inversores cripto 
pudieran tener un encuentro con el 
Presidente. Sin embargo, cerca de 
Javier y de Karina Milei subrayan 
que hasta el momento ninguno de 
los hermanos fue notificado en un 
expediente. Y aseguran que “en tér
minos de pruebas jurídicas no hay 
nada” y que hasta ahora “es todo 
mediático”.

En la Casa Rosada, de hecho, ni 
siquiera aluden a la criptomoneda 
$LIBRA como una estafa, pese a que 
un bufete norteamericano podría 
preparar una demanda colectiva 
por unos 200 inversores perjudica
dos por la operatoria que se inició 
con el tuit de Milei. Se limitan a ha
blar de “sospechas”y dicen que “ante 
la duda” el jefe del Estado borró el 
mensaje en X, donde “difundió” Viva 
la Libertad Project. “No hay elemen
tos para afirmar que hubo una es
tafa; el que entra en esas cosas sabe 
en qué se mete”, apuntan en la sede 
de gobierno.

Cerca del Presidente subrayan 
que la moneda sigue cotizando  y que 
“hay que ver” en dónde terminan los 
fondos y si no se cumple el fin que 
fue originalmente anunciado, de 
fondear emprendimientos digitales 
en la Argentina. Así justifican tam
bién que, durante la única entrevista 
que brindó luego de que estallara el 
escándalo, Milei no apuntara contra 
Hayden Davis, el cerebro detrás de 
$LIBRA.

Tal como publicó la nación, 
Arkham -una organización dedica
da al análisis blockchain- identificó 
más de1000direcciones vinculadas 
a Kelsier Ventures, la firma de Ha
yden Davis, con casi300millones de 
dólares en fondos generados por el 
activo $LIBRA.

Pese a que se ocupan de desesti
mar el riesgo en los tribunales, en 
la cúpula del Gobierno monitorean 
con atención el panorama judicial. 
Según pudo saber la nación, los her
manos Milei pidieron opiniones a 
distintos colaboradores y abogados 
cercanos al espacio.

El papel del ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona, quedó 
oficializado como del lado de los 
“investigadores”. En el Gobierno 
descartaban las versiones que in
dicaban que iba a renunciar como 
funcionario para patrocinar a Milei 
como abogado. Ayer, vía decreto, el 
Gobierno ordenó a la Oficina Anti
corrupción (OA), ente descentrali
zado de la cartera de Cúneo Libaro
na, que investigue “posibles irregu
laridades o hechos de corrupción” 
relacionados con el criptoactivo 
“$LIBRA”.

Además, también dentro del Mi
nisterio de Justicia, creó la Unidad 
de Tareas de Investigación (UTI), 
que tendrá por objeto recabar la 
información relacionada con ese 
criptoactivo. Es decir, no evaluará 
a todos los proyectos blockchain en 
general, sino solo este puntual. “Una 
vez concluida su tarea, se tendrá por 
disuelta”, dice el decreto 114/2025 
publicado en el Boletín Oficial. Ac
tualmente, las denuncias contra 
Milei por el escándalo de $LIBRA se 
acumulan en el juzgado federal de 
María Servini, que tiene en su poder 
al menos diez planteos. La magistra- 
da delegó la investigación en el fiscal 
federal Eduardo Taiano.

“Nos tocaron una jueza y un fis
cal que tienen equilibrio”, conside
raron cerca de los hermanos Milei, 
que actualmente se encuentran en 
Washington para que el Presidente 
se reúna con Elon Musk y con la di
rectora gerente del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI), Kristalina 
Georgieva, y para que el líder liberta
rio participe de la Conferencia Políti
ca de Acción Conservadora (CPAC), 
donde también disertará Donald 
Trump.

Al jefe del Estado y a la secretaria 
general de la Presidencia se suma
ba ayer en la capital norteamericana 
el asesor presidencial todoterreno 
Santiago Caputo. En la Casa Rosada 
aseguraron que el estratega -tercer 
vértice del “triángulo de hierro” re- 
confirmado en su lugar después de 
la gaffe de la entrevista en TN- viaja 
para participar de la CPAC y que las 
gestiones se hicieron antes de que 
estallara el “criptoescándalo”.

Servini no es una completa desco
nocida para el entorno de los Milei. 
El apoderado del partido que creó 
Karina Milei, La Libertad Avanza, 

es el abogado Santiago Viola, que 
trabajó una década en el juzgado 
de Ariel Lijo y que es allegado a 
Servini, titular del Juzgado Federal 
con Competencia Electoral Ne 1 de 
la ciudad. Viola es hijo de Claudia 
Balbín, una abogada conocida en 
los tribunales por sus relaciones 
con el mundo judicial. Servini, ade
más, es una vieja conocida de Cúneo 
Libarona.

Respecto de los frentes abiertos 
en los Estados Unidos, en el Gobier
no remarcan que la Comisión de Va
lores estadounidense (SEC, por sus 
siglas en inglés), que va a investigar 
las maniobras en torno a $LIBRA, 
“no investiga a presidentes”, sino 
solo a empresas que cotizan en los 
Estados Unidos o que están sujetas a 
la legislación norteamericana.

Respecto de la investigación que 
se inició en el Departamento de 
Justicia y en la Oficina Federal de 
Investigaciones (FBI), cerca de Mi
lei remarcan que se trata de una pes
quisa “preliminar” y que “si es que 
prospera” pasará tiempo hasta que 
llegue a un fiscal de distrito. “No se 
entiende cómo van a probar el daño 
si $LIBRA sigue cotizando”, dijeron 
muy cerca de los Milei.

Consultados sobre los supuestos 
mensajes atribuidos a Hayden Davis 
donde este aseguraba que “controla
ba” a Milei y que le enviaba dinero a 
la secretaria general de la Presiden
cia (“le envío $$ a su hermana y él 
firma lo que digo y hace lo que quie
ro”, decía el presunto mensaje), en 
el entorno presidencial se limitan a 
calificarlo de “poco serio”.

Luego de que se filtraron esos su
puestos mensajes, Davis envió un 
comunicado oficial en el que dijo 
que “no recordaba” haber enviado 
esos mensajes y que no los tenía en 
su teléfono. “Los reportajes que ase
guraron que le pagué a Javier Milei o 
su hermana Karina Milei para lan
zar el meme coin LIBRA son falsos. 
Nunca les hice pagos ni ellos me los 
pidieron”, agregó. “Ni Javier ni Ka
rina cometieron un delito. Y no hay 
nada, ningún indicio que pueda te
ner apariencia de delito en términos 
jurídicos. Todos los chats son muy 
poco serios, en términos de pruebas 
jurídicas no hay nada. Es todo me
diático y de las redes. Los Milei no 
están notificados en ninguna causa”, 
dijeron cerca de los hermanos. •

Hernán Cappiello y
Federico González del Solar
LA NACION

La jueza federal María Servini de
legó en el fiscal federal Eduardo 
Taiano la causa en la que investiga 
el escándalo de la meme coin $LI- 
BRA, cuya cotización creció expo
nencialmente luego de que el pre
sidente Javier Milei la difundiera 
y luego se derrumbó, dejando un 
tendal de damnificados y pérdidas 
millonarias. Taiano trabajó ayer 
en un borrador con un listado de 
medidas de prueba para asegurar 
la evidencia.

El lunes se presentaron una 
decena de denuncias en los tri
bunales federales de Comodoro 
Py 2002. Apuntan contra Milei y 
los empresarios responsables de 
$LIBRA. Esas denuncias fueron 
sorteadas en la Cámara Federal y 
recayeron en el juzgado de Servini. 
Lajueza les tomó declaración a los 
denunciantes y decidió delegar el 
asunto en el fiscal de turno.

Al delegar la causa, es la fiscalía 
la que concentrará toda la inves
tigación, llevará adelante los pe
didos a las empresas, tomará las 
declaraciones a los testigos, re
querirá la preservación de la evi
dencia digital, buscará rastrear la 
trazabilidad de las operaciones fi
nancieras que se realizaron desde 
el viernes a la tarde, cuando Milei 
publicó un posteo de X difundien
do la existencia de $LIBRA, junto 
a un enlace para adquirirla.

Taiano estuvo leyendo las de
nuncias y sobre la base de esos 
hechos está redactando el proveí
do para pedir una serie de medi
das de prueba para preservar la 
evidencia. Por ejemplo, dar inter
vención a equipos de cibercrimen, 
tomar declaración a las personas 
que compraron la criptomoneda y 
luego perdieron dinero con sus in
versiones, entre otras decisiones.

Taiano estaba de licencia, en un 
congreso en Costa Rica. Ayer re
gresó y recibió el expediente.

En la semana, la jueza les to
mó declaración a los denuncian
tes, que se quejaron de que este 
compás de espera entre la denun
cia y las medidas puso en ries

Taiano, a cargo de la investigación del caso $LIBRA archivo

go la preservación de la prueba.
En las primeras horas de ayer, 

circuló la versión de que la cau
sa pasaría a manos del fiscal solo 
cuando todas las denuncias fue
ran ratificadas por sus impulso
res, un requisito que no siempre 
se exige. Finalmente, se avanzó sin 
cumplir esta formalidad con todos 
los denunciantes. “Para darle ce
leridad”, explicó una fuente de 
tribunales.

En cabeza de todas las denun
cias está la del exdirector del Ban
co Nación Claudio Lozano, el pri
mero en realizar una presentación 
contra Milei, y por ende, el prime
ro en ser llamado a ratificarla. Lo 
hizo anteayer, a las 11, de manera 
presencial en la secretaría 1 del 
juzgado de Servini. El dirigente 
manifestó a la nación su preocu
pación por la posibilidad de que 
se perdieran elementos de prueba 
mientras los denunciantes ratifi
caban sus presentaciones. Fue se
guido por Fernando Miguez, otro 
de los denunciantes.

La ronda de ratificaciones con
tinuó ayer con la exdiputada de 
Unión por la Patria Victoria Don- 
da, asesora del gobierno de Axel 
Kicillof, que denunció a Milei por 
negociaciones incompatibles con 
la función públicay violación déla 
ética pública.

Entre quienes aún no ratificaron 
la denuncia se encuentra Gregorio 
Dalbón, uno de los abogados de la 
expresidenta Cristina Kirchner. 
Está en Estados Unidos, buscan
do reunir defraudados por la ma
niobra financiera para armar una 
causa en el extranjero. Cumpliría 
con un doble propósito: ser fun
cional a su jefa política y cobrar 
los honorarios por su trabajo.

En el juzgado de Servini tam
bién tramita la denuncia que hizo 
un hombre llamado Miguel Ángel 
Heredia, el fin de semana en una 
comisaría. Cayó en el juzgado de 
Sebastián Casanello, que estaba de 
turno, y se giró al de Servini.

Ahora la causa se centrará en la 
fiscalía. Taiano solo debe acudir a 
la j ueza cuando necesite enviar ex
hortes internacionales, intercep
tar teléfonos, pedir allanamientos 
o librar órdenes de captura. •
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El cerebro de $LIBRA 
puso sus ganancias en una 
cripto que pierde valorHayden Davis ganó US$100 millones con la difusión del token; según un peritaje, dividió la suma en cuatro billeteras digitales

El presidente Javier Milei con Hayden Mark Davis archivo

Un funcionario 
acusó a Macri 
porlaHidrovía 
diputados. El director de Puertos habló de un supuesto “sabotaje” contra la licitación

Lucas Parera y Diego Yañez 
Martínez
LA NACION

“Quédate con tu pesadilla”, le dijo 
Hayden Davis, el cerebro detrás 
de $LIBRA, al investigador cono
cido como Coffeezilla, que lo en
trevistó para su canal de YouTu- 
be. Así, Davis le ofreció los US$100 
millones que ganó por la venta de 
$LIBRA: la suma que lo puso en 
medio de un escándalo con reper
cusiones internacionales.

Pero ya no son US$100 millo
nes. A menos de una semana del 
lanzamiento de la criptomone- 
da -difundida en las redes por el 
presidente Javier Milei-, la vola
tilidad cripto que le jugó a favor 
a Davis ahora le juega en contra. 
Davis puso la mayor parte de su 
ganancia en Solana, el token de 
la blockchain que usó para crear 
$LIBRA, y como consecuencia del 
escándalo la moneda digital cae 
desde el sábado.

Según Arkham, organización 
dedicada al análisis blockchain, 
se identificaron más de 1000 di
recciones vinculadas a Kelsier 
Ventures, la firma liderada por 
Hayden Davis -no es su nombre 
real-. Según el análisis, Kelsier 
Ventures posee una suma de casi 
300millones de dólares en fondos 
generados por el activo $LIBRA.

De esos US$300 millones, 
US$100 millones -el dinero que 
Davis primero dijo que le “perte
nece a la Argentina” y ayer ofreció 
al investigador cripto Coffeezi
lla- están distribuidos, según un 
análisis del especialista en bloc
kchain Fernando Molina, en cua
tro billeteras digitales: 44 millo
nes de dólares en USDC y el resto 
en SOL, el token de Solana. Los 
US$200 millones restantes con
tinúan en $LIBRA, Davis nunca 
los vendió.

Desde el viernes pasado, cuan
do Solana registró un precio 
máximo de casi US$205, la mone
da cayó aproximadamente 15,16%: 
hoy cotiza a US$173, lo que quiere 
decir que Davis perdió US$8,4 mi
llones en seis días, según datos de 
CoinMarketCap.

“Es particularmente curioso 
que una parte importante de es
tos fondos esté almacenada en 

USDC, una stablecoin gestiona
da por Circle, una entidad central 
con sede en Estados Unidos. Esta 
elección tiene implicaciones sig
nificativas, ya que Circle tiene el 
poder de congelar estos fondos 
en caso de que lo decida o si una 
Corte se lo ordena, lo que impedi
ría que Kelsier siga moviendo ese 
dinero hasta que sea resuelto el 
conflicto”, escribió Molina en X.

Además, el especialista Moli
na dijo a la nación: “La decisión 
de almacenar otra parte en SOL 
es más sencilla. Como $LIBRA 
fue creada dentro de la platafor
ma, convertir parte de un token a 
otro no tiene comisiones y es más 
práctico”.

Por otro lado, cabe destacar 
que si bien Solana no recupera 
los valores registrados el viernes

Davis le ofreció 
a Coffeezilla los 
US$100 millones 
que ganó 
por la venta 
de$LlBRA

Se identificaron 
más de 1000 
direcciones 
vinculadas a 
Kelsier Ventures, 
la firma 
liderada por 
Hayden Davis

pasado, es una moneda altamen
te volátil. Su máximo histórico 
lo registró el 19 de enero de este 
año, cuando cotizó a casi US$295. 
Y hace un año, en febrero de 2024, 
cotizaba alrededor de US$110.

El escándalo de $LIBRA
El escándalo de $LIBRA se de

sató el viernes por la tarde, cuan
do Milei publicó un posteo desde 
su cuenta de X en el que “difun
dió” (según sus propias palabras) 
$LIBRA. “La Argentina Liberal 
crece!!! Este proyecto privado 
se dedicará a incentivar el creci
miento de la economía argentina, 

fondeando pequeñas empresas 
y emprendimientos argentinos. 
El mundo quiere invertir en la 
Argentina. $LIBRA”, escribió el 
mandatario, junto a un link del 
proyecto en el cual se promocio- 
na el token.

Segundos después, se regis
traron una serie de compras y 
el criptoactivo pasó de cotizar 
US$0,25 a US$5,54 en minutos. 
$LIBRA logró una capitalización 
de mercado de más de US$4500 
millones. Pero en menos de cinco 
horas la cifra se evaporó. Después 
de tocar el máximo de US$5,54, 
se registraron ventas de forma 
masiva por casi US$1500 millo
nes. Muchas billeteras virtuales 
lograron ganancias por más de 
US$8 millones.

A la medianoche, el presidente 
Milei decidió borrar su publica
ción y postear un nuevo mensaje 
para explicar lo que había suce
dido.

“Hace unas horas publiqué un 
tuit, como tantas otras infinitas 
veces, apoyando un supuesto em
prendimiento privado del que, ob
viamente, no tengo vinculación 
alguna. No estaba interiorizado 
de los pormenores del proyecto y 
luego de haberme interiorizado 
decidí no seguir dándole difusión 
(por eso he borrado el tuit)”, seña
ló el presidente libertario.

La debacle
La noticia encendió las alarmas 

del ecosistema cripto. “Esta mo
neda es un desastre. Tiene más 
del 80% de los tokens concentra
dos en cinco billeteras”, advirtie
ron desde una de las aplicaciones 
de criptomonedas más usadas en 
la Argentina.

Al respecto indicaron que la in
dustria cripto lo recibió “de muy 
mala manera” y todos los comen
tarios fueron “negativos”.

La cuenta Bubblemaps de aná
lisis de blockchain, reconocida a 
nivel mundial, también fue muy 
cautelosa sobre el posteo de Milei 
y coincidió en que está totalmen
te centralizada. “Operen con pre
caución”, indicó.

Por el tema, el Presidente en
frenta una serie de denuncias por 
presunta estafa, tanto a nivel na
cional como internacional. •

Laura Serra
LA NACION

El director ejecutivo de la Agencia 
Nacional de Puertos y Navegación, 
Iñaki Arreseygor, responsabilizó 
de la fallida licitación de la Hidro- 
vía Paraguay-Paraná a la única 
empresa que se presentó a la com
pulsa -la belga Dredging Environ- 
mental and Marine Engineering 
(DEME)- e involucró a Mauricio 
Macri y a su exministro de Trans
porte Guillermo Dietrich en un su
puesto “sabotaje” orquestado con 
estudios de abogados y dirigentes 
políticos para impedir que se lle
vara adelante el proceso.

“Lo que vimos en los últimos 
meses fue una orquesta de medios, 
de exfuncionarios, miembros de la 
política y empresarios que se co
ordinaron entre todos para hacer 
que este procedimiento licitatorio 
se cayera”, denunció Arreseygor 
en la Comisión de Transporte de 
la Cámara de Diputados, presidi
da por la radical Pamela Verasay, 
adonde fue convocado por la opo
sición. La decisión de dar de baja la 
licitación fue tomada, sin embar
go, por el Gobierno, cuando solo 
DEME se presentó a la licitación y 
no lo hizo la actual concesionaria, 
la también belga Jan de Nul.

El funcionario enfatizó que 
el procedimiento licitatorio fue 
“transparente” y que el diseño de 
los pliegos -que calificó de “exi
gentes”- tuvo la participación y 
el aval de representantes de las 
provincias y municipios involu
crados, exportadores y universi
dades. Rechazó las denuncias de 
que dichos pliegos estaban direc- 
cionados hacia una de las provee
doras -Jan de Nul- y aseveró que 
la Justicia validó en dos oportuni
dades el proceso.

“La lluvia de operaciones me
diáticas apareció en el momento 
que nosotros salimos a licitar. La 
verdad, fuimos testigos de una 
operación sin precedente, lamen
tablemente desde equipos téc
nicos que supieron ser gobierno 
-lanzó el funcionario-. Como en 
los últimos meses me tocó reci
bir sin poder contestar, me toca 
(ahora) devolver las cortesías. El 
exministro Dietrich, por supuesto 
el expresidente Mauricio Macri, 
el diario la nación, que nos dedi
có columnas todos los domingos 
operando este procedimiento”.

También involucró en sus acu
saciones a estudios jurídicos.

Arreseygor también embistió 
contra la única empresa que pre

La Hidrovía representa un negocio de US$9000 millones archivo

sentó oferta en la licitación. “Te
nemos la presunción, y estamos 
llevando adelante las investigacio
nes, que [DEME] presionó al res
to de las empresas para que no se 
presenten y que venía tratando de 
boicotear el procedimiento desde 
su inicio con el trabajo orquesta
do detrás de todos los actores que 
mencioné”, insistió el funcionario, 
quien, ante los legisladores, pro
metió que, en el caso de encontrar 
evidencia, “vamos a avanzar con 
todo el peso de la ley”.

“Desde el día uno dijimos que la 
licitación estaba mal planteada. 
Nosotros en 2019 dejamos un plie
go para una licitación que genera
ba competencia, que tenía plazos 
lógicos”, respondió Dietrich, ante 
una consulta de la nación.

“Ante el fracaso de la licita
ción -agregó Dietrich-, el fun
cionario, en lugar de hacer mea 
culpa, plantea una situación 
conspirativa, donde todos los 
actores, se pusieron de acuerdo 
para hacer fracasar la licitación. 
Esperemos que más allá de su 
presencia en el Congreso, donde 
prácticamente no contestó nada, 
recapacite, tome en cuenta las su
gerencias y haga un próximo lla
mado de licitación competitiva”.

El funcionario confirmó que, 
una vez que se formalice la baja 
de la licitación, se llevará adelan
te un nuevo procedimiento. “Lo 
haremos cuanto antes porque la 
necesidad de los productores es 
urgente”, enfatizó.

“Acá lo que estamos defendien
do es el bolsillo del productor ex
clusivamente. Cada día que esto se 
retrasa es un día que el productor 
paga más en sus costos”, sostuvo.

Desde la oposición, los diputa
dos Maximiliano Ferrara (Coali
ción Cívica) y Nicolás Massot (En
cuentro Federal), promotores de 
la convocatoria, plantearon sus 
inquietudes e interrogantes sobre 
el proceso licitatorio. Ferrara hizo 
alusión al dictamen lapidario de la 
Procuraduría de Investigaciones 
Administrativas (PIA), que, horas 
antes de la apertura de los sobres, 
advirtió sobre presuntas irregula
ridades en el proceso licitatorio.

Ese dictamen se conoció luego 
de una denuncia presentada por 
la Coalición Cívica.Arreseygor 
descalificó el dictamen de la PIA. 
“Levanta textual la presentación 
de una de las empresas (DEME), 
a la cual nosotros respondimos 
punto por punto y la Justicia nos 
dio la razón en dos instancias”, 
replicó.»
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Adorni, Karina, Milei, Georgieva, Caputo, Werthein y Gopinath, ayer, en la sede del FMI presidencia Elon Musk exhibe la motosierra que le regaló Milei afpTras ver a Milei, la jefa del FMI dijo que siguen trabajando en el acuerdo Nueva cita con Musk y, de regalo, una motosierraEl empresario ironizó que iba a utilizar el obsequio para reducir el Estado
fondo. El Presidente estuvo una hora con Georgieva; se retiró sin hacer declaraciones; la titular del organismo elogió los avances del plan económico, pero evitó dar precisiones sobre las negociaciones
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU

WASHINGTONCon más de me
dia hora de atraso y en medio de un 
frío estrujante, el presidente Javier 
Milei pisó ayer por primera vez el 
cuartel general del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI), donde se 
reunió por segunda vez este año 
con la directora gerente, Kristalina 
Georgieva, en busca de las últimas 
puntadas al nuevo programa con 
el cual el Gobierno espera acelerar 
la recuperación de la economía y la 
salida del “cepo”.

Tras el encuentro, de poco más 
de una hora, Milei se retiró sin ha
cer declaraciones, pero Georgieva 
comunicó en su cuenta de X que 
el “plan de estabilización y creci
miento de la Argentina” está “dan
do resultados significativos”. Y res
pecto de un posible nuevo acuerdo 
sumó, sin dar mayores precisiones: 
“Nuestros equipos siguen traba
jando de manera constructiva en 
pos de un nuevo programa”.

Milei llegó a las 17.35, hora local, 
a la sede del Fondo acompañado de 
toda su comitiva. Fue recibido en 
la calle por el representante de la 
Argentina en el board, Leonardo 
Madcur, a quien le dio un fuerte 
abrazo. Rodeado por sus custo
dios, agentes del Servicio Secreto 
y los agentes de seguridad del Fon
do, que mantuvieron alejada a la 
prensa, Milei y sus funcionarios 
ingresaron a uno de los dos edifi
cios del organismo, donde fueron 
recibidos por Georgieva y los fun
cionarios del staff.

Poco más de una hora después, a 
las 18.47, Milei salió cuando ya era 
de noche en la ciudad. El encuen
tro, el segundo este año entre am
bos, sirvió para seguir avanzando 
en la negociación entre el Gobierno 
y el Fondo para terminar de enar
bolar un nuevo acuerdo que per

mita arraigar el proceso de estabi
lización de la economía y aportar 
algo de oxígeno a la recuperación 
de Inactividad.

Milei y el ministro de Economía, 
Luis Caputo, esperan que el pro
grama llegue con desembolsos que 
permitan fortalecer las reservas 
para acelerar el desmantelamiento 
de los controles y las restricciones 
al movimiento de divisas popular
mente conocido como “el cepo”.

Fue el tercer encuentro cara 
a cara entre Milei y Georgieva. A 
fines de enero, Milei había teni
do una reunión más que positiva 
con la jefa del Fondo, también en 
Washington, cuando viajó para la 
jura de Donald Trump. Su primer 
encuentro ocurrió a principios del 
año anterior, en Davos.

El mes pasado, Milei había visto 
a Georgieva en un contexto muy di
ferente: fortalecido por los resul
tados de su programa económico, 
cubierto de elogios por la propia 
Georgieva -con la que logró tejer 
una sintonía personal- y el staff 
del organismo, Milei llegó a esa 
cita con el camino despejado para 
cerrar un nuevo programa, ahora 
ya con el respaldo de Trump en la 
Casa Blanca. “Nos gustaría trabajar 
con rapidez en un nuevo programa 
y llevarlo a nuestro board”, dijo la 
jefa del Fondo en ese momento. 
“El impulso para nuevas formas es 
fuerte y es un buen momento para 
darle más viento a las velas de la Ar
gentina”, gráfico. Ahora Milei llegó 
envuelto en la peor crisis desde que 
asumió la presidencia por el escán
dalo $LIBRA, que puso en jaque la 
credibilidad de su administración. 
Por ahora, el mercado y los analis
tas y los inversores que invierten 
y siguen de cerca los pormenores 
del país parecen apostar a que la 
crisis tendrá un recorrido corto, 
sin ramificaciones políticas o le
gales que puedan llegar a poner en 

riesgo la gobernabilidad, un tema 
al cual el Fondo le brinda especial 
atención.

Acorde con el protocolo que ri
ge para las negociaciones con los 
países, el Fondo se mantiene en 
silencio sobre las discusiones con 
la Argentina, dando escasas pistas 
sobre el ida y vuelta entre el equipo 
que dirige Caputo y el staff.

La directora de Comunicaciones 
del Fondo, Julie Kozack, dijo en su 
última conferencia de prensa que 
el staff continúa “trabajando de 
manera constructiva” con las au
toridades argentinas, aunque evitó 
brindar detalles sobre el granula
do del futuro programa. Kozack sí 
adelantó que el nuevo plan inclui
rá medidas para apuntalar el cre
cimiento, además de abordar “los 
desafíos pendientes”.

“El nuevo programa apuntará a 
aprovechar los avances logrados 
hasta ahora, mientras aborda los 
desafíos pendientes que enfrenta 
el país. Continúan las conversa
ciones constructivas y frecuentes, 
y brindaremos más detalles sobre 
los próximos pasos cuando los ten
gamos”, dijo Kozack.

Quienes conocen el historial de 
la Argentina y el Fondo coinciden 
en que el tema más espinoso en la 
nueva discusión es el valor del dó
lar, y la política cambiaría del Go
bierno. Varios economistas han 
advertido que el tipo de cambio 
está atrasado, y el Gobierno debe 
devaluar. Pero Milei rechaza ese 
análisis y se niega a tocar la polí
tica vigente, que ajusta el valor del 
dólar a una tasa inferior a la infla
ción mensual.

Sin embargo, analistas y exper
tos creen que el FMI no soltará 
nuevos fondos ni adelantará des
embolsos para el país sin un com
promiso de que esos recursos no se 
malgastarán defendiendo el valor 
del peso. •

WASHINGTON - Javier Milei en
tró a uno de los salones del hotel 
Gaylord National en Maryland, 
vio a Elon Musky se abalanzó con 
los brazos abiertos para darle un 
abrazo. “¡Hola, mi amigo!”, excla
mó. Musk se puso unos lentes me
talizados, lo abrazó y le devolvió 
la sonrisa. “¿Qué tal va la cosa?”, 
le preguntó. Después, Milei le di
jo que tenía un regalo para darle: 
una motosierra plateada con la 
consigna “Viva la libertad, cara- 
jo”, grabada en la espada. Musk la 
levantó ante la mirada y las risas 
de Milei y su comitiva para las fo
tos de rigor.

Minutos después, Musk presen
tó su regalo y a Milei en el esce
nario principal de la Conferencia 
de Acción Política Conservadora 
(CPAC, según sus siglas en inglés), 
el cónclave de la derecha global al 
que viajó Milei, y donde el sábado 
se cruzará con el presidente norte
americano, Donald Trump.

“Esta es la motosierra para la bu
rocracia”, bramó Musk, mostrando 
la motosierra a la audiencia.

Luego de la escena, Milei dejó el 
escenario sin decir palabra, salu
dando mientras se retiraba. Musk 
se quedó para una entrevista, una 
de las principales atracciones del 
primer día de la cita.

Por segunda vez en lo que va del 
año, y novena desde que asumió la 
presidencia, Milei aterrizó en Esta
dos Unidos. A diferencia de sus visi
tas anteriores, este nuevo viaje llega 
en el peor momento de su gobierno, 
envuelto en la crisis desatada por el 
escándalo del token $LIBRA, que 
puso en jaque la credibilidad de su 
proyecto político.

En la Casa Rosada confirmaron 
ayer que, en un cambio de último 
momento, el asesor Santiago Capu
to se sumará a la comitiva. Caputo 
asumió en los últimos días el papel 
de blanco de las críticas por inte
rrumpir una entrevista del Presi
dente en la que daba explicaciones 
sobre el escándalo. La estrategia 
oficial buscó quitarles al Presiden
te y a su hermana el centro de la es

cena del escándalo.
Lejos del ruido político de Bue

nos Aires, Milei se rodeará durante 
tres días en Washington con la de
recha global, incluido Trump, en el 
cónclave que se realiza en el hotel 
Gaylord National, en Maryland.

Distendido, Milei caminó por los 
pasillos del hotel, se sacó fotos, vio 
a Musk y también se abrazó mien
tras caminaba por los pasillos de la 
conferencia con Santiago Abascal, 
líder de Vox de España. “Llegó la 
motosierra de DOGE. Viva la liber
tad, carajo”, celebró el Presidente 
en su cuenta oficial de X, junto con 
una foto con Musk.

Trump y Milei coincidirán en la 
cita, y se espera que haya al menos 
un breve encuentro que deje una 
foto y una charla. No se espera una 
reunión bilateral formal en la Casa 
Blanca entre ambos mandatarios, 
a pesar de coincidir por segunda 
vez en la misma ciudad, y de la sin
tonía ideológica, el alineamiento 
total de la política exterior y deci
siones “espejo”, como la salida de la 
Organización Mundial de la Salud 
o la posibilidad de que la Argenti
na se abra del Acuerdo Climático 
de París.

Milei aterrizó en un país muy dis
tinto del que pisó a fines de enero, 
para la asunción de Trump. El pri
mer mes de la versión 2.0 de la ad
ministración trumpista imprimió 
un profundo cambio de ánimo y 
varios volantazos que han dejado 
estupefactos a medio país y a buena 
parte del mundo occidental.

Trump, secundado por Musk, ya 
comenzó a pasar la motosierra por 
el gobierno federal yaredefinirlos 
lazos geopolíticos de la primera po
tencia global. Uno de los giros más 
notables ha sido el acercamiento 
con la Rusia de Vladimir Putin, 
que llevó a una fuerte tensión con 
los aliados europeos históricos de 
Washington, y con el gobierno de 
Volodimir Zelensky en Ucrania, a 
quien Trump llamó “dictador”.

Porel momento,laagendade Milei 
no contempla un encuentro formal 
con Trump. • Rafael Mathus Ruiz



LA NACION | VIERNES 21 DE FEBRERO DE 2025 POLÍTICA I 17

La Corte falló a favor de Neuquén 
en una puja con YPF por regalías
energía. La petrolera sostiene que el pago no corresponde; pero el máximo tribunal rechazó sus planteos porque aún no hay sentencia
Hernán Cappiello
LA NACION

La Corte Suprema de Justicia con
validó una decisión que obliga a la 
empresa YPF a pagar a la provincia 
de Neuquén cifras millonarías por 
el pago de regalías.

Los jueces Horacio Rosatti, Car
los Rosenkrantz y Ricardo Loren-

zetti rechazaron la apelación de 
la firma contra fallos de la Justicia 
local.

En la causa se debate si el gas 
extraído en un yacimiento y con el 
cual se produjo energía eléctrica es
tá gravado con regalías cuando no 
se consume en la central, sino que 
es inyectado en el Mercado Eléctri
co Mayorista (MEM) para que YPF,

después, lo “tome en otro nodo”.
Las causas locales analizaron la 

demanda de la provincia de Neu
quén contra la empresa YPF por 
desacuerdos en el pago de rega
lías en el área Chihuildo de la Sie
rra Negra. Los escritos aluden a 
las siguientes cifras: $22.728.479, 
$552.081, $32.091.224 y $256.077, 
respectivamente, más intereses

resarcitorios. YPF rechazó la de
manda: sostuvo que el gas sobre 
el que la provincia reclamaba fue 
usado por la firma para la genera
ción de energía con destino al uso 
en yacimientos propios y que, por 
eso, no debía abonar esa suma que 
se reclamaba. Invocó el precedente 
Chevron y planteó la inconstitucio- 
nalidad de leyes locales.

También reclamó convocar a la 
Cammesa para confirmar que el 
gas extraído había sido destinado 
a generar energía en la central Lo- 
mitas y esa energía fue incorporada 
a MEM. Eso, afirmó, no implicaba 
necesariamente una venta.

El juez de primera instancia re
chazó el planteo de excepción que 
hizo la empresa y ordenó la eje
cución. La Sala I de la Cámara de 
Apelaciones en lo Civil, Comercial,

Laboral y de Minería de la I Circuns
cripción Judicial de Neuquén deses
timó el recurso de YPF.

La Sala Civil del Tribunal Supe
rior de Justicia de Neuquén decla
ró inadmisibles los recursos de 
apelación, por entender que no se 
había demostrado un gravamen de 
imposible o dificultosa reparación 
ulterior, que la firma había hecho 
un relato parcial y subjetivo del ca
so y que no se había cumplido con 
el requisito de la fundamentación 
suficiente.

YPF llegó a la Corte Suprema a 
través de recursos extraordinarios, 
en queja, en donde la firma ahondó 
en su posición sobre la pretensión 
fiscal y cuestionó las decisiones an
teriores. El máximo tribunal deses
timó los planteos por falta de sen
tencia definitiva. •Los jueces de la Cámara Comercial nacional se suman a la rebelión

acuerdo. Decidieron de manera 
unánime que no enviarán en apelación 
sus fallos al Tribunal Superior porteño

La Cámara de Apelaciones 
en lo Comercial se sumó a 
la rebelión judicial contra 
la Corte Suprema. De mane
ra unánime, los camaristas 
decidieron que no enviarán 
en apelación sus fallos al Tri
bunal Superior de la Ciudad 
porque entienden que no 
puedenjueces locales revisar 
lo decidido por jueces nacio
nales y porque hay riesgo de 
“injusticia y parcialidad”.

“No existe en el ordena
miento constitucional la po
sibilidad de que un tribunal 
local revise decisiones de 
tribunales nacionales”, di
jeron los camaristas de ma
nera unánime. La Cámara 
Comercial es presidida por 
la jueza Alejandra Tevez.

Los magistrados dijeron 
que “la aplicación de las leyes 
que representen el interés de 
toda la Nación no podría en
comendarse, sin grandes pe
ligros de injusticia y de par
cialidad, a tribunales o juz
gados sin responsabilidad 
ante el gobierno nacional”.

La reacción de la Cámara 
Comercial les siguió a las de 
la Cámara Laboral, la Cá
mara Civil y la Cámara del 
Crimen contra el fallo de la 
Corte en el caso Levinas.

En la causa Levinas, el 
máximo tribunal de la Na
ción ordenó que las decisio
nes de las cámaras nacio
nales sean revisadas por la 
Justicia porteña, lo que fue 
rechazado por los jueces 
nacionales porque, además, 
entienden que es un avance 
en el traspaso de su compe
tencia a la Justicia porteña.

La Corte, no obstante, rati
ficó esta semana esta postu
ra y advirtió que no va a dar 
marcha atrás. De hecho, el 
Tribunal Superior de Justi
cia de la Ciudad ya empezó 
a resolver los casos de la Jus
ticia nacional que le envió la 
Corte en revisión.

Los jueces comerciales 
recordaron en su acuerdo de 
ayer que “losjueces naciona
les con asiento en la capital 
de la república siguen siendo

tales [nacionales] y equipa
rables a todos los efectos a 
losjueces federales”.

Losjueces votaron unáni
memente por dar una res
puesta negativa a la pregun
ta de si pueden recurrirse las 
sentencias de losjueces na
cionales en lo comercial por 
ante el Tribunal Superior de 
Justicia de la ciudad.

Expresaron que, más allá 
de lo decidido por la Corte en 
el fallo Levinas, tienen dere
cho a disentir con su doctri
na. Explicaron que hay dife
rencias en el acatamiento a 
los fallos de la Corte por parte 
de los tribunales inferiores: 
que la Cámara Comercial 
siempre ha acatado y segui
rá acatando las decisiones de 
la Corte dentro de la causa en 
la que falló el máximo tribu
nal, pero que puede aplicar 
sus propios criterios en otros 
expedientes.

La Corte dijo, no obstante, 
que hay un “deber moral” de 
seguir sus precedentes. Pero 
mencionó la Cámara que la 
Corte tiene posiciones dife
rentes acerca de si se debe 
seguirla o no. “Aun desde la 
perspectiva del deber ‘mo
ral’ que tienen losjueces in
feriores, ello no quita a los 
jueces la facultad de apre
ciar con su criterio propio 
esas resoluciones y apar
tarse de ellas, cuando a su 
juicio no sean conformes a 
los preceptos claros del de
recho”, dijo la Cámara.

Los magistrados argu
mentaron que no pueden 
enviar sus causas a la ciudad 
porque no ocurre lo mismo 
que con las provincias y sus 
cortes locales. “La Constitu
ción nacional confiere a di
cha ciudad [Buenos Aires] 
una condición jurídica dife
rente a la de cualquier pro
vincia”, señalaron.

“Someterlas decisiones de 
la Justicia nacional al control 
de un tribunal instituido por 
la Ciudad Autónoma de Bue
nos Aires constituye un evi
dente error”, completaron. • 
Hernán Cappiello

Poder Judicial de la Ciudad de Buenos Aires 
Consejo de la Magistratura

COMISIÓN DE SELECCIÓN DE JUECES, JUEZAS E INTEGRANTES DEL MINISTERIO PÚBLICO

Resolución CSEL nro. 1/2025

LLAMADO A CONCURSOS

La Comisión de Selección de Jueces, Juezas e Integrantes del Ministerio 
Público del Consejo de la Magistratura de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, llama a concurso público de oposición y antecedentes:

Concurso 75/25: seis (6) cargos de Juez/a de la Cámara de Apelaciones 
del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Ana María Conde, Carlos Bonfiglio, Alfredo Guzmán, 
María Julia Correa, y Héctor Maggi. Como primeros suplentes los Dres. Inés Dargenio, Diego Dedeu, 
Alberto Spota, Ménica Sibilla y María Eugenia Capuchetti. Como segundos suplentes los Dres. José Said, 
Lucas Bettendorff, Adrián Carta, Alejandro Bietti, Augusto Alejanderon Carzoglio.

Concurso 76/25: diez (10) cargos de Juez/a de Primera Instancia del 
Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Fabiana Schafrik, Marcelo Alegre, Fulvio Santarelli, 
Christian Brandoni Nonell, Francisco Cabassi. Como primeros suplentes los Dres. Alberto Tarsitano, 
Carlos Mas Vélez, Adelina Loianno, Patricio Cánepa y Juan Manuel Olmos. Como segundos suplentes los 
Dres. Andrés Gil Domínguez, Martín Icazatti, Luis López Castíñeira, Iván Coleff y Juan Corvalán.

Concurso 77/25: un (1) cargo de Fiscal de Cámara ante la Cámara de 
Apelaciones del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Gladys Vidal, Sebastián Toledo, Leandro Vergara, 
Pablo Garcilazo y María Isabel Riganelli. Como primeros suplentes los Dres. Ornar Díaz Solimine, Ménica 
Alejandra García, Pablo Revilla, Osvaldo Pitrau, María Teresa Moya. Como segundos suplentes los Dres. 
Hilda Kogan, Claudio Contreras, Carlos Tambussi, Gabriel Rolleri y Milagros Paz Cetrangolo.

Concurso 78/25: dos (2) cargos de Fiscal ante los Juzgados de Primera 
Instancia del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Agustín Torres, Juan Pablo Comandira, Marcelo López 
Alfonsín, Marcela Montí, Martín López Zabaleta. Como primeros suplentes los Dres. Antonio María 
Hernández, Ezequiel Cassagne, Juan Manuel Alvarez Echagüe, Alberto Nanzer y Fabricio Lanzillota. 
Como segundos suplentes los Dres. Alberto Garay, Juan Manuel Arretino, Marisa Aizemberg, Fernando 
Graneros y Gustavo Bobbio.

Concurso 79/25: un (1) cargo de Asesor de Cámara ante la Cámara de 
Apelaciones del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Juan Carlos Cassagne, Guillermo Borda, Abel Marino 
Hernán Sgambellure y Laura Perugini. Como primeros suplentes los Dres. Pedro Aberastury, Mauro 
Vazón, Santiago García Mira, Adrián Grassi y Francisco Castex. Como segundos suplentes los Dres. 
Gustavo Zunino, Claudia Deni, Gustavo Ferreyra, Angeles Baliero de Burundarena y Juan Bautista 
Mahiques.

Concurso 80/25: un (1) cargo de Asesor Tutelar ante los Juzgados de 
Primera Instancia del Trabajo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Integran el jurado en carácter de titulares los Dres. Liliana Heiland, Jorge Barbagelata, Juan Pablo Mas 
Vélez, Laura Bonhote, Juan Martín Vezzulla. Como primeros suplentes los Dres. Ernesto Lóffler, Pedro 
Caminos, Carlos Calvo Costa, Alfredo Rocco, Pablo Yadarola. Como segundos suplentes los Dres. Pablo 
Gallegos Fedriani, Hernán Lombardía, Marcela De Langhe, Rodrigo Dellutri y Ariel Lijo.

Para los cargos de juez, fiscal y asesor de primera instancia los/as postulantes al cargo deben ser 
argentínos/as, tener veinticinco (25) años de edad como mínimo, ser abogados/as con cuatro (4) años de 
graduados, tener especial versación jurídica en la materia, haber nacido en la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires o acreditar una residencia inmediata no inferior a tres (3) años, y cumplimentar los demás 
requisitos exigidos en la reglamentación. La residencia comprende indistintamente el lugar de la sede 
familiar o del asiento principal de su actividad profesional o académica.

Para los cargos de juez, fiscal y asesor de Cámara los/as postulantes al cargo deben ser argentinos/as, 
tener treinta (30) años de edad como mínimo, ser abogados/as con seis (6) años de graduación, tener 
especial versación jurídica en la materia, haber nacido en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires o 
acreditar una residencia inmediata no inferior a tres (3) años, y cumplimentar los demás requisitos 
exigidos en la reglamentación. La residencia comprende indistintamente el lugar de la sede familiar o del 
asiento principal de su actividad profesional o académica

La inscripción se abre por el término de diez (10) días hábiles administrativos. Comienza el 25 de febrero 
de 2025 y finaliza el 12 de marzo de 2025. El formulario de inscripción debe completarse Online vía web 
en https://concursos.iusbaires.gob.ar/ y presentarse impreso, conjuntamente con la solicitud de 
inscripción, informe del Registro Nacional de Reincidencia y Estadística Criminal, expedido dentro de los 
treinta (30) días de la presentación y los originales detallados en el art. 20 del reglamento de concursos 
(Res. CM nro. 23/2015) de lunes a viernes de 11 a 16, ante la mesa de entradas de la Secretaría de la 
Comisión de Selección, Pte. Julio A. Roca 530, primer piso, Ciudad Autónoma de Buenos Aires
Se dará estricto cumplimiento a lo dispuesto por el art. 14 del Reglamento de Concursos.

Se hace saber que de producirse nuevas vacantes de la misma materia y grado durante el desarrollo del 
concurso y hasta que se produzca la discusión del orden de mérito provisorio por el Plenario, se deberán 
incorporar automáticamente todos aquellos cargos que queden vacantes durante el trámite del 
expediente, sin que sea necesario efectuar nuevas convocatorias.

Luis Duacastella Arbizu Isabella Karina Leguizamón Martín Converset

https://concursos.iusbaires.gob.ar/
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Minorista $1088,45 A (ANT: $1087,18) Euro $1111,25 A(ANT: $1102,78)

Edición de hoy a cargo de José Luis Brea
www.lanacion.com/economia | @LNeconomia | Facebook.com/Ianacion
economia@lanacion.com.ar

CCL $1211,81 A (ANT: $1210,31) Real $186,10 A(ANT: $185,50)

Mayorista $1059,87 a (ANT: $1059,25) Reservas

Paralelo $1225,00 = (ANT: $1225,00)

28.553 A (ANT: 28.361) 
en millones de US$

Turista $1403,03 A(ANT: $1402,70)

Por decreto, se dispuso 
que el Banco Nación sea 
una sociedad anónima
decisión. La medida tomada por el Gobierno sería el primer paso para el ingreso de capitales privados a la entidad; en lo inmediato, no habrá modificaciones en la operatoria habitual
Esteban Lafuente
LA NACION

El Gobierno cambió la estructura 
societaria del Banco Nación y, así, 
abrió la posibilidad de un futuro 
ingreso de capitales privados en la 
entidad. Esta es una de las alterna
tivas que, según analistas consul
tados por la nación, se abren como 
consecuencia de la modificación 
realizada por el decreto 116/2025, 
publicado ayer en el Boletín Ofi
cial. Esa medida el Poder Ejecutivo 
dispuso convertir al banco en una 
sociedad anónima.

“Dispónese la transformación 
del ente autárquico Banco de la Na
ción Argentina en Banco de la Na
ción Argentina Sociedad Anónima 
(BNA SA) en la órbita del Ministerio 
de Economía”, expresa el primer ar
tículo del decreto 116.

La norma lleva las firmas del pre
sidente Javier Milei; del ministro de 
Economía, Luis Caputo, y del jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos. En 
el nuevo esquema, se definió que 
el capital de la firma es de algo más 
de $1,6 billones, y que el 99,9% de 
sus acciones quedan en manos del 
Estado nacional (el 0,1% del capital 
social restante se asignó a la Funda
ción Banco Nación).

El decreto aclara que “hasta tanto 
se complete el proceso de transfor
mación” de la entidad en sociedad 
anónima, “se mantendrá vigente 
su carta orgánica aprobada por 
la ley N9 21.799”. En un anexo que 
acompaña la medida se publicó un 
estatuto de 14 páginas, en el que se 
expresa que “la sociedad tiene por 
objeto primordial prestar asisten
cia financiera a las micro, pequeñas 
y medianas empresas, cualquiera 
fuere la actividad económica en

La sede central del Banco Nación; ya no será una sociedad del Estado

la que actúen”. Y se describe una 
serie de deberes, como “apoyar la 
producción agropecuaria, promo
viendo su eficiente desenvolvimien
to” y “facilitar el establecimiento y 
arraigo del productor rural y, suje
to a las prioridades de las líneas de 
crédito disponibles, su acceso a la 
propiedad de la tierra”.

La medida de transformación en 
sociedad anónima había sido antici
pada por el Gobierno, que defendió 
sudecisiónconelargumentodelane- 
cesidad de mejorar la “eficiencia or- 
ganizacional de las estructuras de los 
distintos organismos” del Estado.

“El decreto permite que el banco 
mejore su transparenciay gobierno 

corporativo”, expresó el ministro de 
Desregulación y Transformación 
del Estado, Federico Sturzenegger. 
La decisión, según analistas consul
tados por la nación, podría ser el pri
mer paso para un eventual ingreso 
de capitales privados.

Es que, si bien el Banco Nación, 
fundado en 1891, fue excluido de 
las empresas “privatizables” men
cionadas en la Ley Bases, aprobada 
por el Congreso en julio de 2024, lo 
cierto es que la posibilidad de con
vertir en sociedades anónimas alas 
sociedades o empresas estatales fue 
habilitada por el decreto de necesi- 
dadyurgencia (DNU) 70,emitidoen 
diciembre de 2023, apenas iniciada 

la actual gestión. Es el esquema que 
se aplicó, por ejemplo, en noviem
bre de 2024, con el decreto que con
virtió en sociedad anónima a Invap 
y que facilita el ingreso de capitales 
privados a esa empresa.

“La conversión a sociedad anó
nima define al Banco Nación como 
una sociedad que tiene sus accionis
tas. Mantiene sus funciones en el es
tatuto, que son las mismas que te
nía antes, pero queda la posibilidad 
latente de ser parcial o totalmente 
vendido el capital que hoy queda 
en manos del Estado”, explica Pa
blo Pirovano, abogado especialista 
en derecho empresarial y socio del 
estudio Passba.

Si bien para una posible privati
zación el Gobierno debería lograr 
una ley del Congreso, el analista ad
vierte que la transformación en so
ciedad anónima abre otros caminos 
jurídicos y administrativos para su
mar participación de privados, con 
una capitalización de la sociedad.

“No sé si está en la cabeza del Go
bierno, pero lo que podría suceder 
es que se decida aumentar el capital 
déla empresa, que eso se ofrezca en 
el mercado y que empiece a cotizar, 
en una proporción pequeña o gran
de”, completa Pirovano, al describir 
casos como los de la petrolera YPF, 
en el cual la mayoría accionaria está 
en manos del Estado nacional, que 
controla a la firma.

En términos inmediatos, no ha
bría cambios en la operatoria ni en 
la actividad de ahorro y financia
ción de sus clientes. Según datos de 
la entidad, el stock de préstamos al 
l9 de enero de 2025 superaba los $15 
billones, lo que implica una partici
pación del 17,5% en el mercado.

“Para sostener el crecimiento, la 
institución necesitará ampliar su 
fondeo, lo que podrá hacer abrien
do su capital, para lo cual es esencial 
que se convierta en sociedad anó
nima y que tenga la aprobación del 
Congreso”, había informado en ene
ro el banco, en un comunicado.

Según Gabriel Caamaño, eco
nomista de la consultora Outlier, 
la modificación “hace más fácil la 
privatización o incluso una venta 
parcial del paquete accionario del 
banco, que podría salir a cotizar”. 
“No sé qué busca el Gobierno exac
tamente, pero engancha en la línea 
general de avanzar en ese camino. 
El Banco Nación es un banco públi
co, podría ser privado, podría ser 
mixto y que sea sociedad anónima 
es un paso en dicho sentido”, dijo el 
analista, consultado por la nación.

La conversión a sociedad anóni
ma no introduce, en el corto plazo, 
cambios en materia de impuestos 
para el Banco Nación. “Desde el 
punto de vista societario, no cambia 
su estatus impositivo, porque ya es
taba alcanzado por Ganancias. En 
su situación anterior, el banco era 
una entidad autárquica que lo que 
ganaba no tenía que distribuirlo a 
accionistas, y ahora, si decide sacar 
utilidades que ha generado el BNA, 
serían del Estado. Esos dividendos 
no pagan Ganancias, porque están 
exentas las ganancias de los fiscos 
nacionales, provinciales y munici
pales”, explicó por su parte el tribu- 
tarista César Litvin. •

Defensa oficial y críticas desde el sindicato de la actividad
El ministro Sturzenegger afirmó que se eliminan privilegios; La Bancaria rechazó la medida
El ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Federi
co Sturzenegger, dio ayer detalles del 
texto normativo que transformó el 
Banco Nación en una sociedad anó
nima, en el marco del DNU 70/2023 
que habilitó el cambio de sociedades 
estatales en sociedades anónimas. El 
funcionario del gobierno de Javier 

Milei expresó que el cambio, al que 
calificó de necesario, “limpia casi to
do” y “elimina privilegios”.

El Gobierno también determinó 
la transformación de Coviara, una 
empresa desarrolladora pertene
ciente al Ministerio de Defensa de 
la Nación, que hoy depende de Luis 
Petri. Tras referirse a la decisión to
mada con respecto al Banco Nación, 
el funcionario sostuvo: “El decreto 
117/25 hace lo propio con Coviara SA, 
en este caso como paso previo a su 
absorción por Playas Ferroviarias 
SA”, destacó. Tras ello, afirmó que 

la transformación “es un paso inter
medio a su disolución”.

Sturzenegger, además, conclu
yó: “El cambio de figura jurídica de 
ambas empresas era necesario, ade
más, porque el decreto 70/23 había 
derogado la ley20.705de Sociedades 
del Estado, con lo cual era impera
tivo una adecuación de su marco 
normativo, ya que el previo había 
devenido inexistente”.

En contraste con cualquier elogio, 
Sergio Palazzo, diputado nacional 
por Unión por la Patria y secretario 
general de La Bancaria -el sindica

to del sector-, hizo una dura crítica 
al Gobierno y acusó a Milei de “es
tafador”. “Desde la Asociación Ban
caria expresamos nuestro absoluto 
rechazo al reciente decreto firmado 
por Milei, que pretende transformar 
el Banco de la Nación Argentina en 
Sociedad Anónima”, expresa el co
municado de la entidad gremial. Se
gún el sindicato, el Banco Nación es 
“el más grande del país”, cuenta con 
los “mejores números” de rentabi
lidad del sistema financiero y con
centra la mayor cantidad de clientes, 
de depósitos y de otorgamiento de 

créditos y de asistencia a empresas 
e individuos.

“Esos números fueron logrados 
siendo un banco público y estatal, 
sin desatender su función social pa
ra la cual fue creado, sosteniendo a 
lo largo de su rica historia el desa
rrollo de la industria, el campo, las 
Pymes, y a los ciudadanos y ciuda
danas en general. Es contradictorio 
querer vender lo que funciona, sal
vo que el único objetivo sea un nego
ciado espurio y una nueva estafa”, 
sostuvieron, en alusión al escánda
lo por el token $LIBRA. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
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El BCRA eliminó una norma que 
limitaba el crédito en dólares
medida. Habilita a los bancos a prestar las divisas que capten por colocaciones de deuda o de afuera a clientes sin ingresos en dólares
Javier Blanco
LA NACION

En el sector rural hay cautela frente a la decisión oficial
El Banco Central (BCRA) dio una 
nueva señal sobre la idea oficial 
de ir hacia un blanqueamiento 
de una economía bimonetaria o a 
una “competencia de monedas”, 
como prefieren decir desde el ofi
cialismo.

Lo hizo al eliminar su directorio 
ayer una norma de febrero de 2016 
que impedía a los bancos locales in
termediar, es decir, transformaren 
créditos la liquidez en moneda ex
tranjera que hubieran captado por 
líneas que pactaron con entidades 
del exterior o mediante colocacio
nes propias de deuda (básicamente 
obligaciones negociables).

Lo hizo mediante la comunica
ción A 8202, que eliminó el pun
to 1.4 de la A 5909 que la misma Santiago Bausili, presidente del Banco Central 
entidad emitió hace nueve añosEn las entidades del campo, la transformación del 

Banco Nación provocó incertidumbre; piden que se 
mantengan la función social y la expansión territorial

Mariana Reinke
LA NACION

Luego de que el Gobierno formali
zó su decisión de convertir al Banco 
Nación (BNA) en una sociedad anó
nima, mediante la publicación en el 
Boletín Oficial del decreto 116, la no
ticia causó incertidumbre y preocu
pación en parte del sector agrope
cuario, pero en otros ámbitos trajo 
confianza en que la entidad cumpla 
el rol para el que se creó, en 1891.

En el interior, los productores son 
grandes clientes de esta entidad, y en 
muchos pueblos es el único banco. 
En2024, el Banco Nación, a cargo de 
Daniel Tillard, registró una crecien
te demanda de créditos del campo.

Andrea Samari, presidenta de la 
Federación  Agraria Argentina (FAA), 
dijo que los productores están muy 
inquietos e intranquilos por esta si
tuación. “Hoy, como lo hemos hecho 
siempre, defendemos al Banco Na
ción y estamos preocupados por el 
reciente decreto”, dijo a la nación.

“El BNA ha sido siempre esa co
lumna vertebral para el desarrollo 
de la actividad productiva en todo 
el interior y, especialmente, para la 
actividad agropecuaria. Es un banco 
que siempre ha estado muy cerca de 
los productores en cada uno de nues
tros pueblos, donde la banca priva
da generalmente no está presente”, 
añadió. En un comunicado, la enti
dad que preside Samari se mostró en 
alerta y señaló: “Nos alarma que en 
este sendero que hoy inician, quizá 
con buena intención, al pretender 
hacerlo más eficiente, se abra el mar
gen para que perdamos al banco que 
cumple tan importante rol social”.

“Se transformó en el sector más 
financiado luego de la industria. 
La cartera de préstamos ganó ocho 
puntos porcentuales de mercado en 
2024”, dijeron fuentes de BNA, que 
afirmaron que la entidad “siempre 
estará del lado de la producción”.

En el anexo del decreto se aclara 
que la entidad deberá “apoyar la pro
ducción agropecuaria, promovien
do su eficiente desenvolvimiento; 
facilitar el establecimiento y arrai
go del productor rural y, sujeto a las 
prioridades de las líneas de crédito 
disponibles, [facilitar] su acceso a la 
propiedad de la tierra y financiar la 
eficiente transformación de la pro- 
ducciónagropecuariaysu comercia
lización en todas sus etapas”.

Para Nicolás Pino, presidente de 

la Sociedad Rural Argentina (SRA), 
son decisiones del Gobierno que se 
espera que contribuyan a seguir for
taleciendo el vínculo con el sector. El 
dirigente agregó: “Si bien en los últi
mos años la entidad redujo su carte
ra crediticia para el sector, hoy hay 
una clara decisión de volver a res
paldar al productor agropecuario. 
Esto quedó demostrado con el lan
zamiento, hace algunas semanas, 
de la línea de créditos para produc
tores ovinos. Confiamos en que esta 
medida contribuirá a apoyar a los 
sectores económicos que invierten 
en nuestro país, un proceso que sa
bemos conlleva altos costosy escasa 
previsibilidad a la hora de realizar 
dichas inversiones”, destacó.

En esa línea, el titular de la Confe
deración de Asociaciones Rurales de 
Buenos Aires y La Pampa (Carbap), 
Ignacio Kovarsky, planteó que el 
“BNA tiene funciones muy distintas 
a bancos privados, incluso con asis
tencias especiales, líneas de créditos 
subsidiadas del Gobierno y, en casos 
de emergencias nacionales, planes 
para asistir, condonar o postergar 
vencimiento de préstamos”. Y dijo: 
“Todo eso no lo hace un privado”.

Carlos Castagnani, presidente de 
Confederaciones Rurales Argenti
nas (CRA), señaló: “El Banco Nación 
ha sido históricamente una herra
mienta clave para el productor agro
pecuario, facilitando el acceso al cré
dito y acompañando el desarrollo. 
Esa función no puede ni debe per
derse. Necesitamos que siga estando 
al servicio de la producción”.

Nicasio Tito, titular de la Federa
ción de Asociaciones Rurales de En
tre Ríos, contó que los productores, 
fundamentalmente en su provincia, 
se encuentran en una situación muy 
complicada respecto a lo bancario. 
“No tenemos un banco de la provin
cia de Entre Ríos. Fue un muy mal 
negocio el que hicieron los gobier
nos anteriores al vender el Bersa de 
la manera que lo vendieron”, dijo.

Desde Coninagro, su presidente, 
Lucas Magnano, dijo: “No tenemos 
claros los pormenores del cambio de 
figurajurídica. Lo que no puede cam
biar es el cumplimiento de su carta 
orgánica, sobre todo del artículo que 
habla de que debe prestar asistencia 
financiera a las micro, pequeñas 
y medianas empresas en general, 
apoyar la producción agropecuaria 
y facilitar el establecimiento y arrai
go del productor”. •

sobre adecuaciones a la política 
de crédito. Esto, en los hechos, li
bera a los bancos para que puedan 
destinar esos recursos que obtu
vieron motu proprio a financiar a 
sus clientes, asumiendo el riesgo 
del descalce de monedas.

Es decir, para el caso, no rige la 
regla general prudencial estable
cida en mayo de 2002 (tras el co
lapso de la convertibilidad) que, 
en términos generales, establece 
que los bancos solo pueden pres
tar dólares captados de sus depo
sitantes a quienes generan dóla
res, básicamente exportadores o 
-por una flexibilización posterior, 
en el caso de las empresas- a sus 
principales vinculados.

La decisión, en principio, solo 
ampliaría en poco menos de un 
10% aproximadamente la capaci
dad prestable que los bancos hoy 
tienen en esa moneda.

Es que, dadas las restricciones 
que aún impone el cepo cambiario 
vigente, el sistema financiero local 
sólo tiene pactadas con el exterior 
líneas de crédito por unos US$900 
millones (60% de origen comercial 
y 40%, financiero), según los últi
mos números oficiales. Y tendrían 
unos US$600 millones más captaRebotaron los bonos, antes de la reunión de Milei con la jefa del FMI
dólar. Los tipos de cambio financieros cerraron levemente al alza

En una semana marcada por el 
escándalo que protagonizó Ja
vier Milei con el lanzamiento de 
la criptomoneda $LIBRA, las ac
ciones argentinas y los bonos so
beranos rebotaron ayer levemen
te. Sin embargo, el foco de aten
ción del mercado estuvo puesto 
en la reunión del Presidente con 
la directora del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), Kristalina 
Georgieva, que se produciría tras 
el cierre, a la espera de novedades 
sobre un nuevo acuerdo.

La Bolsa porteña avanzó 0,4% 
y cotizó en 2.410.220 unidades 
(US$1988 al ajustar por el dólar 
contado con liqui). En el panel 
principal, se destacaron las accio
nes de YPF (+3,2%), Transporta
dora de Gas del Sur (+3%) y BYMA 
(+2,3%).

En cambio, las acciones argen
tinas que cotizan en Nueva York 

dos por colocaciones de mercado.
Pero abre la puerta a que sean 

mucho más activos en adelante 
en emitir deuda para fondearse en 
divisas, algo que hasta aquí prácti
camente no hacían.

Una adecuación reclamada
De hecho, el grueso de la liquidez 

que manejan son recursos capta
dos de sus clientes gracias al blan
queo de capitales en vigencia, una 
iniciativa que hizo que más que du
pliquen -en menos de un año- el 
total de depósitos en dólares que 
tienen bajo administración, dado 
que el stock de esas colocaciones 
creció de US$17.000 a US$34.600 
millones en la segunda mitad del 
año pasado, antes de caer hasta su 
nivel actual de US$30.500millones 
(estotras quedar habilitados los re
tiros de las cuentas CERA).

La adecuación llega no casual
mente cuando el stock de créditos 
privados en dólares acaba de supe
rar los US$13.000 millones, alcan
zando el mayor nivel desde 2019 
tras crecer un 20% en lo que va del 
año y un 270% desde la llegada de 
Milei a la presidencia.

De hecho, tomando en cuenta el 
ritmo de expansión  que muestran,

(ADR) operaron con variaciones 
mixtas, mientras que los principales 
índices estadounidenses cerraron 
en negativo. Los papeles de Trans
portadora de Gas del Sur subieron 
3,7%, seguidos por YPF (+3,5%) y 
Banco Macro (+3,2%). Por el otro la
do, cayeron Globant (-3,5%), Loma 
Negra (-2,4%) y Cresud (-1,3%).

“Tras la volatilidad alrededor 
de la polémica con la criptomo
neda $LIBRA, los mercados co
menzaron a poner el foco inme
diato en la reunión entre Milei y 
Georgieva, para saber si tras la 
reunión hay novedades respecto 
de financiamiento o qué tan cer
ca está el acuerdo. En tanto, otro 
ojo para los próximos días seguirá 
en la caída reciente de los bonos 
en dólares y la consecuente suba 
del riesgo país, que este miérco
les cerró en máximos desde el 11 
de diciembre”, dijo Juan Manuel 

los bancos de capital nacional ve
nían reclamándole al BCRA y al 
Gobierno en general una flexibili
zación de las restricciones fijadas 
para poder usar la liquidez que cap
taron en dólares (gracias al último 
blanqueo) para dar préstamos.

“Los préstamos en dólares a em
presas son un tema que se debe ser 
discutido en los próximos meses a 
fin de aumentar la competitividad 
de la economía, siempre teniendo 
en cuenta la estabilidad del siste
ma. En todo caso el enfoque debe 
ser la correcta gestión de riesgos 
de acuerdo a los estándares inter
nacionales y no la prohibición”, 
dijo al respecto semanas atrás el 
presidente de Adeba (la cámara 
que los agrupa), Javier Bolzico.

La novedad se conoció en una 
jornada en la que el BCRA compró 
otros US$83 millones por sus inter
venciones sobre la plaza oficial, en 
la que se trató de su 14a adquisición 
al cabo de las últimas 15 ruedas. Así 
en febrero sumó a su tenencia por 
esta vía US$1247,50 millones.

Pero el dato del día fue que sus 
reservas brutas (o totales) avanza
ron en US$192 millones (quedaron 
en US$28.553 millones) mostran
do su primer suba en siete días. •

Franco, jefe de Grupo SBS.
Los bonos soberanos se tiñeron 

de verde, con subas del 1,14% entre 
los Bonares (AL29D) y del 2,14% 
entre Globales (GD29D). El riesgo 
país, índice que mide la diferencia 
de tasa entre los bonos de un país 
emergente y los bonos del Tesoro 
de Estados Unidos, terminó el día 
estable en 719 puntos básicos.

El dólar blue cotizó estable a 
$1225 en la City porteña, luego de 
que el martes por la mañana llega
ra a marcar máximos en $1255.

Los tipos de cambio financieros 
presentaron ligeros avances, aun
que en las últimas ruedas se detec
tó la presencia del Banco Central 
(BCRA) en el mercado. El MEP 
terminó la rueda a $1206,06, unos 
$4,2 más que el miércoles (+0,3%). 
El contado con liquidación (CCL) 
cerró a $1211,81, una suba diaria de 
$4,4 (+0,3%).»
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S
e acercan las últimas sema
nas de negociación con el 
Fondo Monetario Interna
cional (FMI). Quienes están al tan

to de las conversaciones arriesgan 
que para fines de marzo, a más tar
dar abril, el acuerdo debiera estar 
cerrado. Faltan todavía algunas se
manas, mal que le pese al Gobier
no, al que le hubiera gustado mos
trar ayer el acuerdo sellado junto 
con la foto del encuentro entre Ja
vier Milei y la directora general del 
organismo, Kristalina Georgieva, 
en un intento de acallar las críti
cas que recibió por el criptogate, 
y también de volver a impulsar el 
furor financiero que lo acompañó 
durante todo 2024.

En Washington, al menos, el 
criptogate no tuvo tanto impacto. 
La realidad es que tampoco se es
pera de la Argentina un comporta
miento ejemplar; acumula décadas 
de rebeldía. Y los norteamericanos 
tienen ya la agenda copada con las 
excentricidades y con las nuevas 
medidas de Donald Trump: les que
da poco margen para poner el foco 
en otros temas. El inefable Trump 
ya abrió todas las puertas posibles: 
aunque parezca difícil, es poco lo 
quepuededeciro hacer el gobierno 
libertario que escandalice tanto. Al 
igual que en el gobierno de Javier 
Milei, pareciera que la estrategia 
comunicacional del líder republi
cano pasa por nunca dejar huecos 
en la agenda pública y siempre ace
lerar a fondo. Trump, a su vez, no 
esconde que su vara moral es bas
tante baja, por no decir nula.

“Creo que todo el tema cripto tie
ne un impacto bajo en la opinión 
pública”, evalúa, por su parte, Igna
cio Labaqui, analista político.

“Y el mercado depende en gran 
medida de la opinión públicay de la 
perspectiva de gobernabilidad. Si 
cree que puede haber impeachmen t 
reacciona, pero acá no están los 
números en el Congreso para eso. 
Sí creo que esta crisis incrementa 
la dependencia de Pro en materia 
legislativa. Es la primera vez que 
el Gobierno pierde el control de 
la agenda y está a la defensiva en 
redes sociales”, agrega uno de los 
consultores locales más respeta
dos en el exterior.

Son varias las cuestiones que to
davía están sobre la mesa de nego
ciaciones del Gobierno con el FMI. 
Tal vez la más importante pase por 
definir qué porcentaje del dinero 
fresco se desembolsará al comien
zo del acuerdo, lo que en la jerga 
se conoce como front-load. Acá el 
monto va desde los US$10.000 mi
llones a los US$12.000 millones. 
Se descuenta, en cualquier caso, 
que el levantamiento del cepo será 
gradual. Así, al menos, lo estaría 
proponiendo el FMI, que además 
quiere tener la certeza de que la 
Argentina, eterno incumplidor de 
acuerdos, se mantendrá en línea 
con lo que quede plasmado en el 
documento.

La otra cuestión pasa por el “nue
vo régimen cambiario”, tal cual lo 
anticipó en declaraciones públicas 
el ministro Luis Caputo. Es posible 
que un esquema de bandas de flo
tación del tipo de cambio, como 
sugiere el Fondo, no termine de 
hacerse público, incluso después 
de firmado el acuerdo. “Es parte 
de la negociación”, reconocen las 
fuentes. Se sabe que la cuestión 
cambiaría es de extrema sensibi
lidad para los argentinos, más aun 
en pleno año electoral, y el FMI a

DESDE ADENTRO

Que el FMI nos salve 
del criptogate

Florencia Donovan
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Luis Caputo

esta altura no lo desconoce. En la 
época de Mauricio Macri, por ca
so, se había acordado en una ban
da de flotación de entre $34 y $44, 
relativamente amplia, que además 
se actualizaba mensualmente de 
acuerdo con una tasa (crawl).

“En el FMI son conscientes de 
que no hay margen para mucha 
oscilación cambiaría mientras la 
Argentina tenga este nivel de re
servas”, dijo otra fuente con llega
da habitual al staff del organismo. 
“Me parece que en el corto plazo 
podrían ir más por recortar el dólar 
blend -que obliga a los exportado
res a liquidar el 20% de sus divisas 
en el mercado de contado con liqui- 
dación-y por reducir las interven
ciones en el MEP”, evaluó.

Falta definir qué 
porcentaje de dinero 
fresco se girará al 
comienzo del acuerdo

Por más que el Gobierno niegue 
en todo momento que el tipo de 
cambio está atrasado, y simple
mente admita que hay “precios 
adelantados”, el consenso de los 
economistas parece descontarlo. 
Joaquín Cottani, exviceministro de 
Economía del equipo de Luis “To- 
to” Caputo, publicó esta semana un 
duro informe en el que aborda pre
cisamente el tema. “No hay dudas 
en mi mente de que el peso argen
tino está actualmente sobrevalua
do”, comienza quien hasta media
dos del año pasado formaba parte 
del gabinete, aunque admite que 
no se puede decir a ciencia cierta 
en qué proporción. “En mi visión, 
la verdadera razón por la cual los 
funcionarios del Gobierno niegan 
tan vehementemente el atraso 
cambiario no es porque crean en 
lo que dicen (si lo hicieran me pre
ocuparía), sino porque necesitan 
desactivar las expectativas de deva
luación de cara a las elecciones de 
mitad de período, ya que podrían 
ampliar la brecha cambiaria y vol
verla inestable”, dice en el informe 

para Global Source Partners.
Para el economista, que parece 

alineado en sus observaciones con 
su coterráneo y tan criticado por 
Milei Domingo Cavallo, la alterna
tiva sería postergar la promesa de 
apertura del cepo más allá de 2025. 
Pero, aclara, esto no sería creíble, 
porque también sería óptimo para 
el Gobierno levantar las restriccio
nes cambiarías apenas transcurri
das las elecciones. “Basado en esta 
realidad-concluye-, esperaría que 
el cepo se levante después de la elec- 
cióny que la gente se anticipe, lo que 
hará que se amplíe la brecha y crez
ca la volatilidad de cara a la fecha”.

Hasta octubre, no obstante, pa
rece haber cierto consenso de que 
el Gobierno tiene el camino relati
vamente allanado. Siemprey cuan
do no surjan cisnes negros como el 
que esta semana generó el propio 
presidente Milei con el criptogate. 
Los apoyos de los gobernadores, 
como el de ayer de Maximiliano 
Pullaro, que gracias al voto de uno 
de sus senadores impidió que el 
Senado abriera una investigación 
por el criptogate, sugieren que, en 
términos electorales, el respaldo a 
Milei se mantiene firme.

Pero son muchas las aristas que 
no cierran en este caso. Tal vez lo 
peor fue que quedó en evidencia 
que el emperador está desnudo, al 
menos, que el mecanismo de toma 
de decisiones por momentos tiene 
una precariedad pasmosa.

Aun creyendo en la ingenuidad 
del Presidente, la liviandad con 
la cual “difundió” una inversión 
a todas luces especulativa y poco 
apta para financiar a pymes argen
tinas, y además luego plagada de 
irregularidades, esmerila su figu
ra y hace dudar de la capacidad de 
su entorno. Este fue el comentario 
generalizado en algunos chats em
presarios, en particular, entre quie
nes apoyan al Presidente y desean 
que su plan funcione. En Economía 
aseguran que ni siquiera estaban al 
tanto de la iniciativa.

Pero parece difícil creer que un 
grupo de lúmpenes como el que es
tá asociado al criptogate haya teni

do acceso en reiteradas ocasiones 
al círculo íntimo del Presidente, 
cuando CEO globales -como fue 
en su momento Jakob Stausholm, 
CEO global de Rio Tinto, o Jane 
Fraser, de Citi, que visitaron la Ar
gentina el año pasado- tuvieron 
que contentarse con ser recibidos 
por algún ministro. Es cierto que a 
nadie se le ocurriría pedirle a una 
multinacional, menos si cotiza en 
Bolsa, algo a cambio de habilitarle 
el acceso al despacho de la Rosa
da. ¿Tendrá esto algo que ver? Es 
una pregunta que, al menos, cabe 
formularse.

Todo cambia muy rápido
Más allá de los logros induda

bles que tiene la administración 
en materia económica y política 
en lo que va de su mandato, toda
vía tiene un desafío hacia adelante 
que no es menor. La competitivi- 
dad de la economía será el tema 
de discusión pasada la elección. 
Por ahora, aunque el superávit 
fiscal sigue firme, la realidad es 
que quienes siguen los números 
macro de cerca admiten que hay 
poco margen para avanzar en una 
mayor rebaja de impuestos. Como 
a Macri, poslegislativas de 2017, 
el mercado le demandará a Milei 
varias de las grandes reformas. Es 
posible que el Gobierno empiece 
a hablar de ellas -aunque más no 
sea como bandera- apenas inicia
do el período de sesiones ordina
rias del Congreso.

Por ahora, quienes otean las em
presas que están en venta son casi 
todos nombres locales. En la carre
ra por quedarse con Telefónica, en 
el mercado aseveran que tres de 
los candidatos más firmes serían 
los Werthein, Eduardo Eurnekian 
y hasta Alberto Pierri, que a fines 
de 2024había contratado a Bank of 
America para buscar interesados 
en comprar parte de su empresa, 
Telecentro. Todo cambia muy rá
pido siempre en la Argentina. Así 
como pasamos en menos de dos 
años délgatekeeper de las importa
ciones, Matías Tombolini, al auge 
de compras vía courier. •

Afirman que el país podría firmar un acuerdo con EEUU.comercio. Lo aseguró la cámara de empresas estadounidenses
Después de que tanto el presiden
te Javier Milei como el ministro de 
Economía, Luis Caputo, hablaran 
de la intención de avanzar en un 
acuerdo de libre comercio con 
Estados Unidos, la Cámara de Co
mercio de Estados Unidos en la 
Argentina (AmCham) dijo que el 
país tiene “serias posibilidades” de 
acceder a esta opción.

De acuerdo con un comunicado 
que difundió ayer, llamado “Con
clusiones preliminares sobre la 
política de comercio exterior de 
EE.UU. y su potencial impacto en 
Argentina”, el país es uno de los 
tres en la región con mayor pro
babilidad de acceder a un tratado 
de libre comercio (TLC) junto a 
Uruguay y Ecuador.

“La Argentina es clave en mi
nerales críticos y energía. Un da
to nuevo es que el tratado de libre 
comercio con Corea del Sur duró 
11 meses todo el proceso. Esto po
ne sobre la mesa cuán pronto la 
Argentina podría tener un FTA”, 
agregaron. Por otro lado, dijeron 
que aún no está definido como 
se implementarán los aranceles 
recíprocos, es decir, si será por 
partida arancelaria, promedio 
de aranceles o por país, y que los 
aranceles estarán dirigidos a paí
ses con los que EE.UU. mantiene 
déficit comercial. Se han identifi
cado diez países prioritarios, sin 
incluir a la Argentina en la lista 
preliminar.

En la AmCham también habla
ron de factores que pueden retra
sar la implementación en el cor
to plazo, como que aún no se han 
designado autoridades claves en 
el Departamento de Estado, la Se
cretaría de Comercio y la Oficina 
del Representante Comercial de 
EE.UU., excepto los secretarios y 
principales autoridades.

“Dentro del propio gobierno 
estadounidense existen diferen
cias sobre la implementación de 
estas medidas, por lo que es cla
ve seguir de cerca las próximas 
negociaciones y designaciones 
en los próximos tres meses. El 
Congreso de EE.UU., bajo control 
republicano, jugará un rol deter
minante en la evolución de estas 
políticas”, continuaron. Por últi
mo, señalaron que solo el 10% de 
los aranceles anunciados están 
actualmente vigentes y podrían 
ser decisiones transitorias suje
tas a negociación.

Hace una semana, la nación 
consultó al analista y consul
tor en negocios internacionales 
Marcelo Elizondo sobre la posi
bilidad de que la Argentina fir
me un tratado de libre comercio 
con los Estados Unidos y seña
ló que lo primero era saber qué 
pensaba Estados Unidos. “Esta
dos Unidos nunca se manifestó. 
Tampoco dijo nunca que no, con 
lo cual no descarto que se esté 
conversando, pero no imagino 
que haya una predisposición a 
ciegas a favor porque con Trump 
las fronteras son más rígidas. Lo 
estamos viendo con los arance
les contra México, Canadá y Chi
na, y contra el acero y el alumi
nio. Si bien parece que la política 
va a ser discriminativa, benefi
ciando a amigos y perjudicando 
a adversarios, va a ser difícil lle
gar a un acuerdo general”, opinó 
entonces Elizondo. •
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El ingreso promedio en el 
país fue de $619.602 en el 
tercer trimestre de 2024
encuesta. El trabajo en la ciudad de Buenos Aires remunera casi el doble que el promedio nacional; la desocupación llegó a 6,4%
Carlos Manzoni
LA NACION

Pese a una lenta pero constante re
cuperación de los salarios durante 
la mayor parte de 2024, todavía los 
bolsillos de los argentinos siguen 
flacos. Según la Encuesta Perma
nente de Hogares (EPH), que pu
blica el Instituto Nacional de Esta
dística y Censos (Indec), el ingreso 
promedio en el tercer trimestre del 
año pasado fue de $619.602.

Si bien es preciso aclarar que es
ta cifra suele estar subvaluada -de
bido a que la EPH es una encuesta 
que se basa en lo que responden los 
consultados y muchas veces éstos, 
por diversas razones, declaran per
cibir menos de lo que reciben-, no 
deja de resultar baja, puesto que 
no alcanza a cubrir el monto que 
necesitaba una familia para no ser 

pobre en el tercer trimestre del año 
pasado ($964.620).

Lo que refleja la encuesta del 
Indec es una enorme heterogenei
dad de ingresos de acuerdo con la 
jurisdicción de que se trate. El eco
nomista Jorge Colina, director del 
Instituto para el Desarrollo Social 
de la Argentina (Idesa), enfatizó es
te punto: “El informe muestra que 
trabajar en CABA remunera casi 
el doble que en el resto del país, ya 
que el ingreso individual allí es de 
$1.124.818, mientras que el prome
dio del país es $619.602”.

De allí, Colina extrae otra con
clusión. “Por esto los precios en 
CABA son más altos que en el res
to del país; porque hay más de
manda. También refleja las ma
yores oportunidades laborales 
que da CABA respecto del resto 
del país”, afirmó.

7,8%
Tasa de subocupación
Es el porcentaje de subocupa
dos (personas que trabajan 
menos de 36 horas semana
les, pero desean trabajar más 
horas y están buscando otro 
empleo) en el total urbano na
cional en el tercer trimestre 
de 2024. En igual período de 
2023 esa cifra había sido de 
6,8%; en 2022, de 7,7%; en 2021, 
de 8,2%, y en 2020, de 8,4%.

Además, el Indec informó la me
dia de ingresos per cápita familiar 
de las personas, que ascendió a 
$394.000, con la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires nuevamente co
mo la de mayor ingreso ($785.641) 
y con Formosa como la de menor 

ingreso ($217.683). A su vez, la me
dia del ingreso total familiar por 
hogares ascendió a $1.153.464.

La EPH toma una población 
urbana total de 42,9 millones de 
personas, de la cual 26,9 millones 
tienen ingresos. Se evidencia en los 
resultados también una desigual
dad que persiste entre los hombres 
y mujeres, ya que mientras el pro
medio de ingresos en el primer ca
so es de $720.852, en el segundo es 
de $519.897.

Asimismo, la desigualdad entre 
los de mayores y menores ingresos, 
aunque ha disminuido levemente, 
sigue siendo alta en el país. Según 
los datos del Indec, el coeficiente 
de Gini [medición global utilizada 
para entender la distribución del 
ingreso y frecuentemente referida 
como indicador de la desigualdad, 
donde 0 es igualdad absoluta y 1 es 
desigualdad absoluta] del ingreso 
per cápita familiar es de 0,431 (en 
0,434 igual trimestre de 2023).

Mercado laboral
El Indec también publicó re

sultados de la EPH referidos al 
empleo en el total urbano. En es
te sentido, informó que la tasa de 
desocupación en el tercer trimes
tre del año pasado fue de 6,4%, 
mientras que la de empleo ascen
dió a 44,2%. Se trata de un univer
so más amplio del que abarca el 
Indec en su otro informe trimes
tral sobre empleo -Mercado de 
Trabajo-, ya que ese comprende 

solo 31 grandes conglomerados.
Según explicó Colina, “las tasas 

de población económicamente ac
tiva, empleo y desempleo dan me
nores en el total urbano porque en 
el interior de las provincias el mer
cado laboral es menos dinámico”.

También en este aspecto se ob
serva heterogeneidad según la ju
risdicción de que se trate. Así, la 
que menor tasa de desocupación 
presenta es Santiago del Estero 
(2%), seguida por Chubut (2,9%), 
Río Negro (3,2%), La Rioja (3,2%) 
y Misiones (3,2%). En el otro ex
tremo, los que tienen mayor des
empleo son Buenos Aires (8,3%), 
Tierra del Fuego (8,1%) y Chaco 
(7,1%).

Los resultados de la EPH mues
tran que el desempleo en el tercer 
trimestre de 2024 fue menor que 
en iguales períodos de 2022,2021 
y 2020, aunque aumentó respecto 
de 2023. En efecto, en 2020 -año 
afectado por la pandemia de coro- 
navirus-ascendió a 11,4%; en 2021, 
a 7,9%; en 2022, a 6,7%, y en 2023, a 
5,4%, mientras que, como se men
cionó, en 2024 llegó a 6,4%.

En tanto, la tasa de subocupación 
demandante (personas que traba
jan menos de 35 horas semanales, 
pero desean trabajar más horas y 
están buscando otro trabajo) fue 
de 7,8% en el tercer trimestre del 
año pasado, mientras que en 2023 
había sido de 6,8%; en 2022, de 
7,7%; en 2021, de 8,2%, y en 2020, 
de 8,4%.*

clasificados Legales Ministerio de 
Infraestructura
UPEFE

Licitación Pública N° 05/2025

Gobierno 
de la Provincia 
del Neuquén

negocios

SÁBADOSCON TU DIARIO
oo©
NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

< LLAMADO A .CPM LICITACION PUBLICA
Consorcio Público Metropolitano 

'» para la Gestión Integral de
l'TygTr'"" Residuos Sólidos Urbanos

(GIRSU).TUCUMAN.-

OBJETO: Llamado a Licitación Pública para la OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE TRANSFERENCIA DE SAN FELIPE, LA PROVISIÓN DEL 
SERVICIO DE TRANSPORTE DE RESIDUOS SÓLIDOS URBANOS 
(R.S.U.) DESDE LA PLANTA DE SAN FELIPE A LA PLANTA DE 
OVERO POZO Y LA DISPOSICIÓN FINAL DE LOS R.S.U. POR EL 
SISTEMA DE RELLENO SANITARIO PARA LA OPERACIÓN DE LA 
PLANTA DE DISPOSICIÓN FINAL
NÚMERO DE LICITACIÓN PÚBLICA: N° 01/2025.
LUGAR FECHA Y HORARIO PARA LA COMPRA Y ENTREGA 
DE PLIEGO: oficina administrativa del Consorcio (Italia n° 2800, 
San Miguel de Tucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs.).
VALOR DEL PLIEGO: Los Oferentes interesados podrán comprar 
un PLIEGO de Bases y Condiciones mediante presentación de una 
solicitud por escrito en la dirección indicada y contra el pago de una 
suma no reembolsare de $20.000.000. (pesos veinte millones).
Esta suma deberá pagarse mediante transferencia bancaria 
a la Cuenta del Banco Macro, CBU 2850600130000005773551 
de titularidad del Consorcio CUIT 30-71147633-0 y adjuntar 
el comprobante a la solicitud.
PRESUPUESTO OFICIAL:
$81.000.000.000 (pesos ochenta y un mil millones)
PLAZO DE PRESENTACIÓN DE OFERTAS:
hasta el 7/03/2025 a hs. 10 en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel de Tucumán).
DÍA Y HORA DE APERTURA DE LAS OFERTAS:
7/03/2025 a hs. 12, en la oficina administrativa del 
Consorcio (Italia n° 2800, San Miguel de Tucumán). Los 
interesados podrán obtener mayor información en oficina 
administrativa del Consorcio: Italia n° 2800, San Miguel de 
Tucumán, desde el 25/02/2025 de 9 a 13 hs. y por mail: 
jenjizf@yahoo.com.ar

Consorcio Público Metropolitano para la Gestión Integral 
de Residuos Sólidos Urbanos (GIRSU). TUCUMAN.-

@lanacion

deportes www.lanacion.com.ar

NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS OO0QO0

Objeto: Pavimentación y resolución de obras hidráulicas, 
calle Río Colorado - Futaleufú entre Ruta Provincial N°22 
y puente interprovincial Balsa Las Perlas Dr. Lembeye 
Localidades: Neuquén / Plottier - Provincia del Neuquén.
Presupuesto oficial: $15.812.462.286,78. (pesos quince mil ochocientos doce 
millones cuatrocientos sesenta y dos mil doscientos ochenta y seis con 78/100) 
a valores de mes enero 2025.
Plazo de ejecución: 540 (quinientos cuarenta) días corridos.

Garantía de oferta exigida: igual o superior a $158.124.622,86 (pesos ciento 
cincuenta y ocho millones ciento veinticuatro mil seiscientos veintidós 
con 86/100).

Fecha, hora y lugar de recepción de ofertas: hasta el día jueves 20 de 
marzo de 2025 hasta las 10 h en la Mesa de Entradas de la UPEFE sita en 
calle Carlos H. Rodríguez N° 421, piso 2 de la ciudad de Neuquén capital. 
Fecha, hora y lugar de apertura de ofertas: el día jueves 20 de marzo de 2025 
a las 13 h en Casa de Gobierno, sita en intersección de calles Julio A. Roca y 
La Rioja de la ciudad de Neuquén capital. El acto se celebrará en forma presencial. 
Valory retiro del pliego: gratuito, para su solicitud dirigirsea la página web de la 
UPEFE www.upefe.gob.ar. Desde el día viernes 21 de febrero al día miércoles 19 
de marzo de 2025.
Visita al sitio de obra: se informará a través de la página web www.upefe.gob.ar 
el día, horario y lugar de realización de la visita, la cual posee carácter de 
obligatoria para los participantes.

Ministerio de 
Infraestructura
UPEFE

Provincia delneuoyen Gobierno
\ / de la Provincia

del Neuquén

Licitación Pública Internacional N° 02/2025
Objeto: Abastecimiento a Meseta y Ampliación de 
Capacidad de Potabilización Mari Menuco.
Localidad de Neuquén capital - Región Confluencia 
Provincia del Neuquén.
Presupuesto oficial: $44.806.873.809,85 (pesos cuarenta y cuatro mil 
ochocientos seis millones ochocientos setenta y tres mil ochocientos 
nueve con 85/100) a valores básicos del mes de Noviembre de 2024.
Plazo de ejecución: 720 (setecientos veinte) días corridos.
Garantía de oferta exigida: $ 448.068.738,09 (cuatrocientos cuarenta 
y ocho millones sesenta y ocho mil setecientos treinta y ocho con 09/100) 
Fecha, hora y lugar de recepción de ofertas: hasta el día viernes 14 de 
marzo de 2025 hasta las 10 h en la Mesa de Entradas de la UPEFE sita en 
calle Carlos H. Rodríguez N° 421, piso2de la ciudad de Neuquén capital.
Fecha, hora y lugar de apertu ra de ofertas: el el día viernes 14 de marzo de2025 
a las 13 h en Casa de Gobierno, sita en intersección de calles Julio A. Roca y 
La Rioja de la ciudad de Neuquén capital. El acto se celebrará en forma presencial 
y será transmitido en vivo por el canal de YouTube UPEFEGOBIERNO.

Valory retiro del pliego: gratuito, para su solicitud dirigirsea la página web de 
UPEFE www.upefe. Desde el viernes 21 de febrero al día jueves 13 de marzo 2025.
Visita al sitio de obra: Se informará a través de la página web 
www.upefe.gob.arel día, horario y lugar de realización de la visita, 
la cual posee carácter de obligatoria para los participantes.

mailto:jenjizf@yahoo.com.ar
http://www.lanacion.com.ar
http://www.upefe.gob.ar
http://www.upefe.gob.ar
http://www.upefe
http://www.upefe.gob.arel
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OBISPADO DE SAN RAFAEL

Renuncia por “acciones indebidas”
La Iglesia Católica comunicó que el obispo de San Rafael, Mendoza, re
nunció por "acciones indebidas" en lo que se investiga como presuntos 
casos de abuso. "El Obispado de San Rafael informa a la comunidad dio
cesana que el 3 de febrero, personas adultas denunciaron ante las auto
ridades competentes a monseñor Carlos María Domínguez por acciones 
indebidas infligidas contra ellas, lo que provocó su renuncia", señalaron.

Así surge de un informe del Observatorio Argentinos por la Educación; expertos advierten que no hay datos concluyentes sobre cuántas horas cursan efectivamente los alumnosCiclo lectivo 2025. Apenas ocho provincias garantizan el piso mínimo de días de clase
Texto Lucila Marín

E
ste año ocho provincias 
cumplirían los 190 días de 
clasesenel nivel primario y 
el mínimo establecido por 

el Consejo Federal de Educación 
(CFE) para 2025.

En noviembre pasado, el organis
mo que decide y coordina la política 
educativa nacional estableció un pi
so de 190 días de clase, por encima 
de la ley N9 25.864 de 2003, que fijó 
un mínimo de 180 en la resolución 
N9 484/2024. A su vez, definieron 
que un día “efectivo” de clase en el 
nivel primario debe tener un míni
mo de cuatro horas reloj con dic
tado de clases. Y estableció que si 
la cantidad de horas en un año es 
inferior a 760será obligatorio recu
perar los días u horas de clases no 
dictadas. Es decir, que las horas de 
clase pasarán a ser la principal uni
dad de medida del tiempo escolar.

En San Juan (756), San Luis (756), 
Santa Cruz (748), Chubut (744), Tu- 
cumán (740), Buenos Aires (732), 
Tierra del Fuego (728), Formosa 
(720), Chaco (716), Jujuy (708) y La 
Rioja (708) las horas planificadas 
no alcanzan el mínimo de tiempo 
de clase para los alumnos de jorna
da simple.

Al descontar también las jorna
das institucionales previstas en días 
lectivos, solo ocho jurisdicciones 
cumplen con los 190 días de clase 
acordados: La Pampa (191), Córdo
ba (190), Entre Ríos (190), Río Negro 
(190), Salta (190), ciudad de Buenos 
Aires (190 días), Corrientes (190) y 
Misiones (190).

Los datos surgen del informe 
“Calendarios escolares 2025”, del 
Observatorio de Argentinos por

la Educación, realizado por Gusta
vo Zorzoli, María Sol Alzú y Leyre 
Sáenz Guillén, que relevó los días 
de clase programados oficialmen
te por los ministerios provinciales. 
Las cifras surgen de contabilizar las 
horas de clase previstos de acuerdo 
con el inicio y finalización del ciclo 
lectivo en cada provincia. De ese 
total se restaron los feriados y las 
vacaciones de invierno.

El informe remarca, de todos mo
dos, que los días que recopila son los 
planificados, que pueden verse afec

tados por ejemplo por paros, dado 
que en la Argentina no existen datos 
sobre la cantidad de días efectivos 
de clase. No existe tampoco infor
mación pública sobre presentismo 
de estudiantes, docentes, paros o 
cierres por problemas climáticos o 
edificios. Esa resolución planteaba 
también la elaboración de una “es
trategia federal de seguimiento del 
cumplimiento efectivo” de los días 
de clase y la compensación corres
pondiente y encomendaba a la Se
cretaría de Educación la elaboración 

de un dispositivo tecnológico que 
permita el registro de los días por 
escuela y por curso. La secretaría a 
cargo de Carlos Torrendell no con
testó a la nación sobre este punto.

Según muestra el informe en
tonces 2.013.611 alumnos, un 42% 
de la matrícula de primaria a nivel 
nacional, tendrían que compensar 
horas de clases para llegar al míni
mo establecido.

La Rioja (177), Jujuy (177) y Cha
co (179) no alcanzan siquiera la 
anterior meta fijada, los 180 días 

establecida por ley. “Del análisis de 
estos datos, lo que más sorprende 
es que haya tres jurisdicciones que 
no cumplan con la ley -un calen
dario de 180 días de clase-y que no 
corrijan este desatino. En el mismo 
sentido, es inverosímil que en 16 de 
las 24 jurisdicciones, es decir, casi 
en el 67%, no se respete el acuerdo 
por el cual los miembros del Conse
jo Federal de Educación resolvieron 
unánimemente prever 190 días de 
clase. Si los ministros de las provin
cias no pueden o no quieren hacer 
efectiva esta norma, ¿qué podemos 
esperar del resto del sistema educa
tivo?”, analizó Zorzoli, exrector del 
Colegio Nacional de Buenos Aires y 
coautor del informe.

Desde 2020, según apunta el in
forme, se venía observando un au
mentó continúo en la cantidad de 
provincias que cumplían con los 
180 días de clases establecidos por 
la ley. Este año no continúa con es
ta tendencia dado que al descontar 
los feriados, el receso invernal y las 
jornadas con suspensión de clases, 
21 de las 24 jurisdicciones cumplen 
con los 180 días.

“Asegurar un mínimo de tiempo 
de exposición a la enseñanza en la 
escuela es una condición indispen
sable para garantizar el derecho 
constitucional al aprendizaje. Es 
importante atender las causas que 
reducen el tiempo escolar, como los 
problemas de infraestructura, el 
ausentismo de docentes y alumnos, 
los paros docentes, la perturbación 
del clima de trabajo o la dispersión 
que genera el celular en clase. Como 
mínimo, en la era de la IA, debería
mos poder saber si los docentes y 
los estudiantes asisten a las escue
las efectivamente”, consideró Ce
cilia Veleda, doctora en Sociología 
de la Educación y coordinadora de 
Educación en la Fundación Argen
tina Porvenir.

En el informe, la organización 
señala: “Es urgente que las provin
cias avancen en la implementación 
de sistemas para lograr una conta
bilidad real de los días y horas de 
clase”.

“En educación nos enfrentamos 
al dilema entre cantidad y calidad 
del tiempo en el aula. El gran desafío 
es analizar sinceramente qué tanto 
se aprovecha el tiempo escolar pa
ra las prioridades centrales de un 
aprendizaje que nutra el desarrollo 
de los estudiantes”, reflexionó Irene 
Kit, presidenta de la Asociación Ci
vil Educación para Todos. •

Cuatro gremios docentes harán una huelga el lunes próximo
Será en coincidencia con el inicio del ciclo lectivo; reclaman volver a discutir el piso salarial del sector
Los gremios docentes de la CGT 
anunciaron ayer un paro nacional 
para el lunes próximo por la falta 
de convocatoria del Gobierno a una 
mesa de negociación para rediscu
tir el piso salarial. Ante la amena
za, el Ministerio de Capital Humano 
decidió llamar a la mesa del Salario 
Mínimo Docente Garantizado para 
ese mismo díay tratar de desactivar 
la medida de fuerza.

El encuentro entre el comité 
ejecutivo del Consejo Federal de 
Educación y los gremios será el 
próximo lunes, a las 15. La con
vocatoria llegó horas después de 
que la Unión Docentes Argentinos 
(UDA), la Asociación del Magisterio 
de Enseñanza Técnica (AMET) y la 
Confederación de Educadores Ar
gentinos (CEA) confirmaran el paro 
de 24 horas que afectaría el inicio de 
clases en 13 provincias. Se sumaría 
la Confederación de Trabajadores 
de la Educación de la República Ar
gentina (Ctera).

Los gremios pararían el próximo 
lunes, en coincidencia con el inicio 

de clases en la ciudad de Buenos 
Aires y otras 12 provincias, y el 5 de 
marzo, cuando comienzan en otros 
8 distitos. En Neuquén, las clases 
comenzarán el 25 de febrero; en La 
Pampa y Chaco, el 26.

“Hicimos gestiones hasta las últi
mas horas, pero al Gobierno le gus
ta más el conflicto. No convocan a la 
paritaria desde el año pasado, pese 
a que presentamos notas en Educa
ción y en Trabajo. El Gobierno des
conoce la negociación colectiva”, 
expresó Sergio Romero, secretario 
general de UDA. El 12 de febrero, 
tras una reunión con AMET y CEA, 
Romero había elevado un docu

mento a los secretarios Julio Cor
dero (Trabajo) y Carlos Torrendell 
(Educación) exigiendo la apertura 
de paritarias.

Romero también reclamó al Go
bierno por la quita del Fondo Nacio
nal de Incentivo Docente (Fonid) y 
denunció que hay edificios educati
vos que, “no están en condiciones”.

En julio pasado, tras el fracaso del 
acuerdo con los gremios, el Gobier
no fijó el salario mínimo docente 
en $420.000; cifra que, a valores de 
enero último, está por debajo de la 
canasta básica alimentaria.

Anteayer, en asamblea, Ademys 
decidió parar en la Capital Federal el 

lunes en reclamo de una mejora sa
larial superior al 5% ofrecido por el 
gobierno porteño. Ademys también 
denuncia un intento de “censura” de 
la Ciudad por la revisión de los con
tenidos de educación sexual integral 
(ESI) y la implementación del nuevo 
reglamento docente. Este último, en 
su artículo 75, prohíbe a los maes
tros “expresar durante el desarrollo 
de las clases, opiniones o adoptar 
conductas de manera intencionada 
que pudieran influir, confundir y/o 
afectar a los menores en temas re
lacionados con religión, sexualidad, 
género, etnia, política partidaria u 
otros de similar relevancia”. •
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El incendio forestal en El Bolsón consumió ya más de 3500 hectáreas de bosque march o Martínez

El Bolsón: luego de 21 
días, se logró contener 
el incendio forestal
patagonia. Los brigadistas pudieron detener el avance de las llamas; siguen con las tareas de control para evitar nuevos focos

Aumentan las tarifas de colectivos, subtes y peajes en la Capital 
transporte. Subirá el 10% con actualizaciones 
mensuales sujetas al IPC y un adicional del 2%

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHEA 
21 días de haberse desatado, ayer se 
informó que el incendio forestal en 
las afueras de El Bolsón dejó de es
tar activo y logró ser circunscripto: 
esa etapa en el combate del fuego 
indica que el avance de las llamas 
ha sido detenido, aunque conti
núan las tareas de enfriamiento y 
control en diferentes sectores para 
evitar reactivaciones.

Desde el gobierno rionegrino in
dicaron ayer que la reducción de la 
intensidad del incendio permitió 
reorganizar los recursos, con 20 
combatientes del Servicio de Pre
vención y Lucha contra Incendios 
Forestales (Splif) en terreno, ade
más del apoyo del Ejército y de la 
Armada. En las últimas horas, se 
replegaron algunas brigadas ex
ternas y medios aéreos: se mantie
nen operativos un helicóptero y un 
avión hidrante.

La superficie afectada por el in
cendio forestal se mantiene en algo 
más de 3825 hectáreas. Por estos 
días, el personal desplegado en la 
zona trabaja en el Área Natural 
Protegida Río Azul-Lago Escon
dido (Anprale) para preservar la 
masa boscosa.

En tanto, las condiciones meteo
rológicas siguen siendo favorables 
para los brigadistas. De todos mo
dos, desde el Comité de Emergen
cias advirtieron que se esperaban 
para la jornada de hoy vientos 
de hasta 25 kilómetros por hora, 
temperaturas cercanas a 30°C y 
una humedad mínima del 20%, lo 
que mantiene el riesgo de reacti
vaciones de focos ígneos. De todas 
formas, se prevén precipitaciones 
para este fin de semana.

Mientras tanto, la fiscalía solici
tó una audiencia de impugnación 
para poder imputar a seis personas 
que habían sido señaladas como 
iniciadoras de los incendios en la 
zona de El Bolsón.

De todos modos, el juez de re

visión de juicio, Marcelo Álvarez 
Melinger, rechazó ayer el pedido 
del fiscal Martín Lozada: consideró 
que la decisión del magistrado de 
Garantías, Ricardo Calcagno, fue 
correcta.

Esas seis personas -que fueron 
detenidas y luego liberadas- difun
dieron un comunicado hace unos 
pocos días. “La fiscalía insiste en 
exponernos públicamente como 
incendiarios, criminalizando la 
solidaridad, con la misma prue
ba vaga y endeble que ya el juez 
Calcagno estimó insuficiente pa
ra formalizar una investigación”, 
indicaron.

“Persecución indigna”
Y sumaron: “Somos jóvenes 

bioconstructores, profesionales, 
artistas, integrantes de huertas co- 
munitariasy bibliotecas populares 
comprometidos con el cuidado del 
medio ambiente y que, como tan
tos vecinos déla Comarca Andina, 
nos acercamos a colaborar con las 
brigadas que luchan por apagar el 
fuego. Fuimos allanados y demo
rados hasta dos días en comisarías. 
Aún estamos procesando el daño 
psíquico que nos ocasiona esta 
persecución indigna a partir de un 
rumor judicializado en la vorágine 
de encontrar culpables”.

Tras la decisión del juez de revi
sión de juicio, el único imputado en 
el expediente es Nicolás Heredia, 
quien durante los próximos cua
tro meses será investigado por su 
presunta intención de iniciar dis
tintos focos ígneos en la zona de El 
Bolsón.

“El acusado, quien permanecerá 
en prisión preventiva durante un 
mes para garantizar la ejecución 
de medidas de prueba, fue halla
do por dos personas en la zona 
de Wharton con una botella que 
contendría líquido acelerante sin 
poder explicar qué actividad se en
contraba realizando en el lugar”, 
indicaron a este medio desde el 
Ministerio Público Fiscal.

Por otro lado, el incendio 

desatado el 25 de diciembre en los 
alrededores del lago Los Manza
nos, en la zona sur del Parque Na
cional Nahuel Huapi, permanece 
activo en dos sectores: los lagos 
Hess y Roca, y El Manso.

El primer foco ya lleva consumi
das 10.822 hectáreas y se encuentra 
actualmente muy cerca de la fron
tera con Chile.

“El incendio ha avanzado por 
continuidad de combustible du
rante las últimas semanas. Esta 
área presenta escasas posibilida
des de hacer un combate efectivo 
por tierra de este frente y se ha tra
bajado con medios aéreos. Aunque 
quema en contra del viento, este 
hace que aumente su intensidad 
y por lo tanto continúa el avan
ce”, advirtieron desde el Comité 
de Emergencia, coordinado por el 
parque nacional y la Dirección de 
Lucha Contra Incendios Forestales 
y Emergencias.

Por la proximidad del fuego con 
el país trasandino, se trabaja en 
conjunto con representantes de 
la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) de Chile, que ya ha esta
blecido un plan para la gestión del 
fuego en la zona limítrofe.

Las autoridades subrayaron 
que la colaboración entre ambos 
países es fundamental debido a 
la complejidad del territorio y la 
magnitud del incendio.

En tanto, la situación más com
pleja se presenta en la Cascada los 
Alerces -que permanece cerrada 
al turismo- dado que el fuego avan
za hace semanas y quema zonas 
muy cercanas a las poblaciones 
Almuna y Mesa. Allí trabajan 66 
brigadistas, pobladores y guarda- 
parques.

Por otro lado, en el valle del río 
Manso, el fuego avanza sobre el 
cerro Santa Elena. En ese sector, 
ya se consumieron 907 hectáreas. 
Trabajan en esa área 90 brigadis
tas, pobladores y guardaparques. 
Además, operan ocho medios aé
reos: cinco helicópteros y tres avio
nes hidrantes. •

Tras las audiencias públicas de 
principios de febrero, el gobierno 
porteño oficializó la readecuación 
tarifaria de los servicios de colec
tivos, peajes y subtes. La medida, 
que, según la Ciudad, apunta a 
conseguir una mayor “eficiencia 
del gasto público, reequilibrar los 
costos y garantizar la sustentabi- 
lidad del sistema de movilidad”, 
comenzará a regir en colectivos y 
peajes hoy. El subte aplicara el au
mento a partir del 28 del actual.

Según anunciaron, la actuali
zación será del 10% sobre la tarifa 
actual, con aumentos mensuales 
sujetos al índice del IPC más un 2% 
sobre el valor anterior.

La Ciudad aclaró que en los sub
tes se mantendrá el beneficio para 
pasajeros frecuentes, que implica 
descuentos del 20,30 y 40% una 
vez superados los20,30y 40 viajes 
respectivamente. Lo mismo suce
derá con los descuentos de la Red 
SUBE, así como los pases y tarifas 
especiales, que ahora están inte
grados en la tarjeta SUBE (pases 
Jubilados y Pensionados, Perso
nas con Discapacidad, Trasplan
tadas, Boleto Estudiantil y tarifas 
Social, Estudiantil y Maestro).

El último aumento en este servi
cio fue el 1® de octubre pasado: re
presentó un 16,46% sobre el valor 
previo. Hoy el costo del boleto es 
de $757, y con la nueva tarifa gene
ral (de uno a 20 viajes mensuales) 
pasará a $832 para quienes tengan 
registrada la SUBE, y $1322 para 
quienes no la tengan registrada.

Según el comunicado, esto “bus
ca afrontar económicamente la 
realización de más inversiones, 
como la adquisición de cochesPigmentos rojos en el agua del arroyo Sarandí 
ambiente. Lo indica un informe preliminar; no se 
trató de cianobacterias; preocupación de vecinos

LA PLATA.-Dos semanas después 
del cambio de color del arroyo Sa
randí, en Avellaneda, que el 6 del 
actual se tiñó de rojo por más de 20 
horas, se conoció el resultado de un 
análisis preliminar de las muestras 
extraídas para detectar componen
tes. Según informó a la naqon Da- 
niela Vilar, ministra de Ambiente 
bonaerense, se hizo una denuncia 
ante la Unidad Funcional de Inves
tigación N91 de Avellaneda.

“El Ministerio de Ambiente de 
la provincia realizó una caracte
rización mediante la técnica de 
Cromatografía gaseosa GC MS y 
cromatografía líquida HPLC MS/ 
MS. Con el análisis cromatográfico, 
se pudieron identificar 19 matices 
de pigmento orgánico rojo (ACID 
RED) en la muestra”, dice el análisis 
preliminar.

Y precisa: “Esto permite carac
terizar con mayor precisión el 
compuesto derramado, permi
tiendo circunscribir rubros in
dustriales que utilicen el pigmento 
en sus procesos productivos: cur
tiembres, alimentaras, textiles, 
farmacéuticas. Desde Ambiente 
junto con la Autoridad del Agua y 
municipios de la cuenca del Saran
dí se fiscalizan todos los estableci
mientos industriales que utilicen 
pigmentos ACID RED dentro de 

para la línea B, que se encuentra 
en licitación, el plan de renovación 
integral de estaciones y el de me
jora operativa del Premetro -que 
apunta a reducir el intervalo y 
mejorar la frecuencia-, y diversas 
obras de infraestructura funda
mentales para la operación”.

La tarifa de colectivos estaba 
congelada desde agosto último, es
pecialmente a partir del acuerdo 
entre la Nacióny la Ciudad, en sep
tiembre, para traspasar 31 líneas 
que circulan solo por el distrito y 
que, a partir de entonces son regu
ladas por la jurisdicción.

Ahora, la Ciudad tiene plena po
testad para decidir sobre tarifas, 
subsidios y recorridos. La suba a 
partir de hoy muestra la intención 
de ir quitando los subsidios.

Cuando se oficializó el traspa
so, Jorge Macri destacó el com
promiso de mantener el subsidio 
pleno y la tarifa integrada de la 
tarjeta SUBE. La Ciudad destaca, 
además, que con este nuevo cua
dro tarifario “busca recomponer 
el atraso de la tarifa, teniendo en 
cuenta que cubre el 70% de los sub
sidios”. Ahora, el boleto mínimo 
(de 0 a 3 kilómetros) pasará de $371 
a $408,24. El boleto más alto será 
para recorridos de 12 a TI kilóme
tros, y valdrá $524,89.

Los precios del peaje para ve
hículos livianos en hora pico 
pasarán de $3072 a $3379 en las 
autopistas Perito Moreno y 25 de 
Mayo. En la autopista Illia, subi
rán de $1277 a $1404. También 
en este caso está puesto el foco en 
que puedan seguir los trabajos de 
mantenimiento de las autopistas 
porteñas.» 

los matices identificados por el 
laboratorio y que tengan vertido 
en la zona”.

Las muestras son evaluadas en 
el laboratorio de la Autoridad del 
Agua y en laboratorios de la Facul
tad de Ciencias Exactas de la Uni
versidad Nacional de La Plata y en 
la Universidad de Buenos Aires. 
“Los primeros análisis descartan 
en principio la presencia de ciano
bacterias potencialmente tóxicas 
y de bacterias”, concluye el infor
me preliminar.

Sin respuesta administrativa 
y ante el lento avance judicial, los 
ánimos en Villa Inflamable siguen 
alterados. En la provincia de Bue
nos Aires no hay fiscalía de delitos 
ambientales y, según los vecinos, 
no es la primera vez que el arroyo 
cambia de color: ya fue azul, ama
rillo, gris. Muy cerca de allí fun
cionan destilerías, curtiembres, 
textiles, industrias farmacéuticas 
y alimenticias que, según los habi
tantes de la zona, realizan vertidos 
ilegales. La falta de respuesta no es 
la excepción: pese a que el informe 
preliminar apuntaba a la presencia 
de anilina no hay por el momento 
responsables ante la justicia. Y 
el hedor cada vez que se derra
man vertidos es irrespirable. • 
María José Lucesole
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TRAYECTORIA

Premian a Juan Gabriel Vásquez
El escritor colombiano Juan Gabriel Vásquez (Bogotá, 1973) recibirá hoy 
en Zaragoza el Premio Cálamo Extraordinario 2024, que reconoce su 
trayectoria. Vásquez acaba de publicar el libro de no ficción Los nombres 
deFelizayes autor de Volverla vista atrás, La forma de las ruinéis y Las 
reputaciones, entre otras de sus galardonadas publicaciones.

Autorretrato de 1966 de Dalila Puzzovio, que tendrá su retrospectiva en el museo gentileza moderno

Fernando Aramburu Rosa Montero hernán zenteno

Arturo Pérez-Reverte Javier Cercas LA NACIONEl Moderno pone en escena el vínculo audaz entre arte y teatro
temporada. La programación anual del museo de San Telmo estará centrada en el diálogo interdisciplinario; dos de las muestras estarán protagonizadas por Dalila Puzzovio y Nacha Guevara

La Feria del libro ya tiene sus primeros invitados confirmados
extranjeros. La mayoría son autores españoles 
reconocidos; al momento, no hay premios Nobel

Celina Chatruc
LA NACION

¿Cómo imaginar un mundo mejor? 
¿Cómo plantarnos de otra manera? 
¿Cómo cambiar de perspectiva? 
Varias respuestas a esas pregun
tas seguramente se encontrarán 
este año en el museo Moderno, 
cuya programación estará dedi
cada a “artistas que han decidido 
trabajar con su cuerpo, con su voz, 
con el tiempo, con el espacio”. Y que 
“deciden elegir el camino de la hu
manidad sensible”, en un momento 
de desafíos producidos por la inte
ligencia artificial.

Así lo anticipó su directora, Vic
toria Noorthoorn, durante la pre
sentación de Arte es teatro, un am
bicioso proyecto que toma la posta 
de Arte es educación. No solo procu
rará difundir “la potencia del diá
logo” entre ambas disciplinas des
de los años sesenta, sino también 
reflejar el “carácter audaz” del arte 
contemporáneo en la Argentina.

Abarcará muestras que recupe
rarán la relevancia de figuras claves 
del teatro de vanguardia; ciclos de 
teatro, cine y música; conferen
cias magistrales, un simposio y un 
nuevo formato de espectáculos es
cénicos titulado “Exposiciones en 

cartel”. Este último estará curado 
por Fernando García en el audito
rio, junto con los artistas invitados: 
Lolo y Lauti, Mariana Obersztern, 
Rafael Spregelburd, Maricel Álva- 
rez y el grupo Piel de Lava.

En ese mismo espacio que con
serva a la vista sus antiguos cimien
tos como homenaje a los orígenes 
la escucharon hoy en primera fila 
Dalila Puzzovio y Nacha Guevara, 
artistas legendarias que protagoni
zarán dos de las principales mues
tras. Ambas fueron aplaudidas por 
colegas de diversas disciplinas y 
por Gabriela Ricardes, ministra de 
Cultura del gobierno porteño, quien 
celebró esta invitación del museo “a 
otros públicos, a otros intereses”.

El público se renueva
Sin duda se renovará una vez 

más el público que frecuenta el im
ponente edificio de la avenida San 
Juan 350, que alojó en el siglo pasa
do a la tabacalera Nobleza Piccardo. 
Encontrarán allí una gran vari edad 
de propuestas en cuyo diseño tuvo 
un rol clave Alejandro Tantanian, 
curador de teatro del Moderno.

La primera muestra se inaugura
rá el 12 de abril, y será nada menos 
que una retrospectiva dedicada a 
Puzzovio. Una artista clave de la 

generación pop del Di Telia, quien 
entendió según Noorthoorn “que 
la moda puede ser un instrumen
to de libertad”. “Sus plataformas 
reflejan un cambio de perspectiva 
-agregó-, el lugar desde donde te 
plantás”. De Nacha Guevara, que 
también tendrá su individual desde 
septiembre, la directora del museo 
destacó “su posicionamiento políti
co y estético, siempre a la avanzada 
de su tiempo”.

De una canción de esta artista 
polifacética toma el título la expo
sición Esto es teatro: once escenas ex
perimentales del Di Telia al Parakul- 
tural, que se inaugurará en mayo. 
La programación se completa con 
otra colectiva, Máquina Teatro: El 
Periférico de Objetos (1990-2009), e 
individuales dedicadas a Jorge Mi
ño, Valentina Quintero y Bárbara 
Bianca LaVogue.

A todo esto se suman el progra
ma educativo y editorial, las resi
dencias en Casa Alberto Heredia y 
el tour europeo de La Menesunda 
según Marta Minujín, resultado de 
la colaboración entre el Moderno y 
Tate Liverpool, donde terminará su 
gira en 2028. En noviembre llegará 
al Museo Reina Sofía y luego se ex
hibirá en Kanal-Centre Pompidou, 
en Bélgica. •

Daniel Gigena
LA NACION

Los dos grandes grupos edito
riales -Penguin Random House 
y Planeta- dieron a conocer los 
primeros listados de autores ex
tranjeros invitados a la Feria In
ternacional del Libro de Buenos 
Aires, que se desarrollará del 24 
de abril al 12 de mayo en la Ru
ral. La mayoría son reconocidos 
escritores españoles que suelen 
visitar Buenos Aires con frecuen
cia y cuyos libros tienen distribu
ción garantizada en las capitales 
de América del Sur. Por ahora, no 
figura en las listas ningún Premio 
Nobel ni un Cervantes.

Las autoridades de la Funda
ción El Libro (FEL), organizado
ra del evento cultural más impor
tante del país, informarán la pro
gramación oficial y los nombres 
de invitados internacionales a 
mediados de marzo en un desayu
no de prensa. Este año la ciudad 
invitada de honor es Riad, capital 
de Arabia Saudí. A dos meses del 
inicio de la Feria, las editoriales 
locales no han lanzado noveda
des de autores árabes.

El seleccionado de Planeta es
tá conformado por los españoles 
Fernando Aramburu, que pre
sentará el libro de cuentos Hom
bre caído: María Dueñas, que llega 
con su nueva novela Por si un día 
volvemos: Paloma Sánchez Gar- 
nica (Premio Planeta 2024 por 
Victoria), y Rosa Montero (con 

Animales difíciles, cierre de la se
rie de la detective androide Bruna 
Husky). Vendrán también Alice 
Kellen (con la novela de romance 
juvenil Quedará el amor), la auto
ra de novelas erótico-románticas 
para mayores de 18 años Megan 
Maxwell y los doctores Enrique 
Rojas y Mario Alonso Puig, ade
más de la premiada nicaragüen
se residente en España Gioconda 
Belli, que presentará la novela 
Un silencio lleno de murmullos, 
y el periodista uruguayo Pablo 
Cohén, autor de Los indomables, 
conversaciones con la pareja con
formada por el expresidente del 
Uruguay José Mujicay la política 
Lucía Topolansky.

Penguin Random House con
firmó la visita de los españoles 
Arturo Pérez-Reverte (que pre
sentará la novela La isla de la mu
jer dormida), Julia Navarro (por 
la atrapante El niño que perdió 
la guerra) y Javier Cercas (autor 
de El loco de Dios en Mongolia, 
sobre el papa Francisco), y la his- 
torietista surcoreana Keum Suk 
Gendry-Kim, que presentará la 
novela gráfica Hierba (se espera 
que emita opinión sobre su com
patriota, la Nobel de Literatura 
Han Kang). Comunicaron que se 
estaba confirmando el arribo de 
más escritores.

Los libros de los autores invi
tados estarán disponibles en los 
megastands de ambos grupos, 
instalados en el Pabellón Verde a 
metros de distancia. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
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arquitectura. El curador de la Bienal hace foco en aprovechar “las inteligencias” para hacerles frente a los avalares del mundo actual
Laura Ventura
PARA LA NACION

SEVILLA - “Para hacer frente a un 
mundo en llamas, la arquitectura 
debe aprovechar toda la inteligencia 
que nos rodea”, destaca Cario Ratti, 
curador de la Bienal de Venecia, que 
este año estará dedicada a la arqui
tectura. El evento convocará desde 
mayo a más de 750 expertos con el 
hilo conductor de la inteligencia. In- 
telligens, vocablo en latín y en inglés, 
es el nombre de esta edición.

Antes de viajar al Hay Festival Sevi
lla, Ratti presentó en la rueda de pren
sa, desde la mítica ciudad que inmor
talizó Thomas Mann, la 19 a edición 
del evento. Los desastres ocasiona
dos en el planeta por el calentamiento 
global tienen un obvio impacto en las 
ciudades, por eso mostró imágenes 
de recientes devastaciones, como los 
incendios en Los Ángeles o los estra
gos de la daña en Valencia. A su vez, 
destacó la importancia que podrá 
tener la inteligencia artificial (IA) pa
ra colaborar en la reconstrucción de 
Ucrania una vez cese la guerra.

Del 10 de mayo hasta el 23 de 
noviembre la mostra, Exhibición 
Internacional de Arquitectura o 
sencillamente la Bienal será un es
pacio de reflexión e innovación. 
“Lo que podemos hacer desde la ar
quitectura es estar en el centro del 
debate para estudiar cómo podemos 
colaborar con el planeta. En un pla
neta en llamas, la arquitectura debe 
aprovechar toda la inteligencia a su 
alrededor”, decía.

En conversación con la nación, el 
curador argumentaba que de todas 
las ciudades del mundo Venecia es 
la ciudad más frágil, en términos de 
cambio climático: “El sistema MOSE 
[del italiano Modulo Sperimentale 
Elettromeccanico], compuesto por 
placas hidráulicas, que evita que la 
ciudad se inunde, no durará para 
siempre. Italo Calvino dice que Ve- 
necia contiene a todas las ciudades 
del mundo. Usaremos a Venecia co
mo un laboratorio en esta edición 
para estudiar el presente y pensar 
en otras ciudades”.

Además de curador de la Bienal, 
Ratti es profesor del Massachusetts

La Bienal de Arquitectura de Venecia dedicará esta edición a la inteligencia: natural, artificial y colectiva

Cario Ratti
ARQUITECTO"Usaremos a Venecia como un laboratorio en esta edición para estudiar el presente y pensar en otras ciudades"

Institute of Technology (MIT) y del 
Politécnico di Milano, ha hecho 
converger tres tipos de inteligencia 
-natural, artificialy  colectiva-en es
ta edición.

En Crónicas marcianas, Ray Brad- 
bury imaginaba a los humanos ha
bitando otros planetas tras haber 
destruido el propio. La curiosidad 
por el espacio tendrá también un 
lugar este año. “Ya hemos empeza
do a colonizar otros sitios, con los 
satélites en órbita y las estaciones 
lunares. Pero no creo que nos mu
demos a otros sitios; lo que debe
mos hacer es, a partir de nuestra 
presencia e investigaciones, es ob

tener conocimiento sobre la Tierra, 
precisamente desde la distancia. No 
creo que tenga sentido ir a vivir allí. 
Esos sitios con temperaturas extre
mas nos permitirán conocer más y 
pensar sobre nuestro planeta en 
condiciones adversas”.

Esta Bienal de Arquitectura se pro
pone ser el encuentro más amplio ja
más realizado en la historia del even
to internacional, así como dejar a la 
ciudad anfitriona un legado: “Nos 
comprometemos a crear pabellones 
y espacios que no sean solo escapa
rates temporales, sino que ofrezcan 
ejemplos de pensamiento circular 
audaz y creen legados duraderos”. •

con tiempo
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JUSTICIA
Ratifican la condena a Pettinato
La condena contra Felipe Pettinato por el abuso sexual de una menor, 
ocurrido en marzo de 2018, fue confirmada por la Cámara de Apelacio
nes de la provincia de Buenos Aires. En abril del año pasado, Pettinato 
fue sentenciado a nueve meses de prisión en suspenso tras ser hallado 
culpable del delito de abuso sexual simple. La víctima tenía 15 años en el 
momento de la agresión.Vinculan los dos homicidios en La Cava con una pelea dentro de la Banda del Millón

san isidro. El presunto tirador que disparó en forma indiscriminada y mató a un vecino fue detenido cuando circulaba en el auto del joven que había sido asesinado horas antes

quedarían acusados de encubri
miento, según detallaron fuentes 
de la investigación.

Golpes a la asociación delictiva
En noviembre pasado, tras una 

decena de millonarios robos en 
Acassuso, Martínez y Las Lomas, 
la Banda del Millón recibió un du
ro revés cuando fueron detenidos 
varios de sus integrantes.

“Diferentes técnicas de investi
gación han dejado al descubierto 
que aquel grupo que en su inmen
sa mayoría reside en el barrio La 
Cava ha perfeccionado en el último 
lapso sus habilidades para ejecutar 
sus robos valiéndose de diferentes
medidas de inteligencia previa, vic-

Gabriel Di Nicola
LA NACION

La feroz interna de la Banda del Mi
llón, la organización criminal que 
protagonizó  violentos y millonarios 
robos en San Isidro y que en marzo 
del año pasado mató a golpes a un 
vecino del barrio Las Lomas, ya se 
cobró dos víctimas tras enfrenta
mientos a tiros en La Cava, el asen
tamiento situado en la localidad 
de Beccar. Así lo informaron a la 
nación fuentes judiciales y policia
les. Anteayer fue asesinado de un 
balazo en la cabeza Carlos Alber
to Sandoval, de 71 años, un vecino 
que caminaba por la zona sin tener 
participación en la pelea entre de
lincuentes. La víctima fue alcanza
da por un proyectil disparado desde 
una motocicleta.

El homicidio de Sandoval ocurrió 
48 horas después del asesinato de 
Martín Gaitano, de 19 años e inte
grante de la Banda del Millón. El 
joven estaba prófugo desde marzo 
del año pasado. La Justicia había or
denado su captura por su presunta 
participación en el homicidio de 
Jorge Enrique De Marco, el vecino 
de San Isidro asesinado a golpes du
rante un robo en su casa del barrio 
Las Lomas.

Los homicidios de Sandoval y de 
Gaitano son investigados por la fis
cal de San Isidro Carolina Asprella, 
con la colaboración de detectives de 
la policía bonaerense.

“Según las primeras averiguacio
nes, antes de ser asesinada, la vícti
ma tuvo una fuerte discusión con 
otros dos supuestos integrantes de 
la denominada Banda del Millón, 
que terminó a los tiros. La disputa 
habría sido por dinero”, habían di
cho a la nación fuentes oficiales que 
participan de la investigación del 
homicidio de Gaitano.

Uno de los supuestos partícipes 
del homicidio sería un adolescente 
de 15 años, el otro tiene 17. Según la 
autopsia, la víctima tenía dos heri
das de bala: una en la pierna izquier
da y otra en la cabeza, en la región 
parieto-occipital. Cuando el perso
nal de la policía bonaerense llegó 
a La Cava, Gaitano estaba muerto. 
Entre sus ropas, a la altura de la cin
tura, los uniformados secuestraron 
una pistola 9 milímetros.

La hipótesis de los investigadores 
es que 48 horas después del homici
dio, los amigos de Gaitano fueron a 
La Cava para vengarse.

“No sabemos qué situación pun
tual hizo que estallara la feroz inter
na de la Banda del Millón. Pero todo 
comenzó después de las detencio
nes que hubo en el último tiempo”, 
explicó una fuente judicial.

E1 principal sospechoso fue detenido cuando circulaba en un Peugeot 208 policía bonaerense

Martín Gaitano, asesinado

Al menos dos tiradores que llega
ron en una motocicleta comenza
ron a disparar sin ningún objetivo 
específico y se dieron a la fuga. Dos 
proyectiles hirieron de gravedad a 
Sandoval, quien murió en el Hos
pital Central de San Isidro, donde 
había sido trasladado en una am
bulancia del servicio médico de 
emergencia municipal. Esa víctima 
mortal caminaba en la zona cuando 
fue alcanzado por los disparos. Los 
investigadores aclararon que nada

tenía que ver Sandoval con el en
frentamiento dentro de la llamada 
Banda del Millón.

En el ataque también resultó he
rido en la pierna derecha un joven 
de 18 años. Se encuentra estable y 
fuera de peligro.

A partir del testimonio de testigos 
y del análisis de filmaciones de cá
maras de seguridad se pudo recons
truir el recorrido de los tiradores.

Poco después, personal de la po
licía bonaerense detuvo a seis sos
pechosos a ocho cuadras de donde 
sucedió el ataque a tiros, además de 
secuestrar una moto, que sería la 
utilizada por los gatilleros que ma
taron a Sandoval, y un Peugeot 208 
negro, en el que circulaba el princi
pal sospechoso de la indiscrimina
da y mortal balacera.

“El auto Peugeot 208 negro for
maba parte de la logística del ata
que y sería propiedad de Gaitano, 
el prófugo asesinado. Eso comprue
ba la relación de los tiradores con 
la Banda del Millón. Entre los dete
nidos se encuentra un joven de 28 
años apodado Bebu y sindicado por 
testigos como el tirador”, dijo a la 
nación un detective policial.

Ese detenido sería imputado por 
homicidio y otros tres arrestados

ROBARON US$40.000 TRAS LA VENTA DE UN CAMPO
Una pareja de jubilados y su 
nieto fueron víctimas de un 
violento asalto en su vivienda 
de la localidad de Arana, en La 
Plata. Cinco hombres armados 
irrumpieron en la casa ubicada 
en 136 y 637 alrededor de las 
22.30 del lunes pasado. Tras 
golpearlos y amenazarlos de 
muerte, les robaron US$40.000 
y escaparon. Fuentes policiales 
informaron a la nación que los 
ladrones sabían que la familia 
había cobrado ese mismo día 
una suma importante por la 
venta de un campo. En medio 
de la noche, los delincuentes 
irrumpieron conlos rostros cu
biertos y armas de fuego. Tras 
reducir a la pareja y a su nieto, 
golpearon y arrastraron a las 
víctimas por el suelo mientras 
les exigían que revelaran la 
ubicación del dinero. Hasta el 
momento, no hay detenidos.

timizando a personas en su mayo
ría de avanzada edad, a quienes no 
dudan en golpear en cada uno de 
sus atracos cada vez más violentos 
y con la única finalidad de hacerse 
de sus bienes o ahorros. La organi
zación conocida como Banda del 
Millón o de los Millones no duda 
a la hora de ejecutar sus robos casi 
a diario para luego dilapidar esos 
bienes de manera ostentosa y exhi
birlos en las redes sociales”, había 
sostenido el fiscal general adjunto 
de San Isidro, Patricio Ferrari, en un 
dictamen presentado ante el juez 
de Garantías de San Isidro Esteban 
Rossignoli en el que fundamentó 
los pedidos de detención de los sos
pechosos.

Cuando el representante del Mi
nisterio Público Fiscal hizo referen
cia a que la banda hacía “inteligen
cia previa” se refería a que, según 
se pudo reconstruir durante la in
vestigación, los “objetivos” no eran 
escogidos de forma azarosa.

El primer dato para determinar 
a qué casa irían a robar lo aporta
ba Brandon I. B., quien buscaba 
información en Google Maps y en 
perfiles de redes sociales como Fa- 
cebooky Linkedln. Después, otros 
integrantes de la banda hacían la 
“inteligencia” previa al golpe y ter
minaban de “marcar” la casa. Para 
conocer detalles precisos (posible 
lugar de ingreso o si en la zona había 
vigilancia privada), los delincuentes 
se hacían pasar por repartidores de 
comida a domicilio.

En uno de los golpes, los delin
cuentes se hicieron de un botín de 
US$100.000, $240.000,900 euros, 
un reloj Omega Constellation y un 
objeto cuyo valor es incalculable: 
una camiseta del seleccionado ar
gentino de fútbol firmada por el 
mejor jugador del mundo, Lionel 
Messi.

Uno de los últimos robos adjudi
cados a la Banda del Millón ocurrió 
en Acassuso. El último robo, como 
se dijo, fue en Acassuso. En una ca
sa de Alfaro al 700. Los ladrones 
irrumpieron en la propiedad des
pués de forzar la reja de una ven
tana.

La víctima, Juan Horacio Mattu- 
lich, de 86 años, fue torturada por 
los delincuentes. En su casa, los 
investigadores secuestraron una 
picana.

“Fue todo muy salvaje. Los ladro
nes llegaron a saltar sobre el cuerpo 
de la víctima”, dijo a la nación, en su 
momento, un investigador. Los la
drones se hicieron de un botín de 
US$220.000.

Ahora, ese grupo delictivo parece 
dirimir a balazos sus rencillas inter
nas en los pasillos de La Cava. •
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robo. La selfie que compartieron en internet fue clave para la captura

Eran buscados desde mediados del 
mes pasado, después de haber pro
tagonizado un violento robo en una 
casa de Florida, en Vicente López, 
donde se sacaron una selfie con la 
víctima, una mujer de 92 años, que 
subieron a las redes sociales. Ayer, 
los precoces delincuentes, tres ado
lescentes, de entre 16 y 17 años, fue
ron detenidos por personal de la 
policía bonaerense en el barrio de 
La Horqueta, en San Isidro.

Así lo informaron a la nación ca
lificadas fuentes policiales. Los sos
pechosos quedaron a disposición de 
la Unidad Funcional de Instrucción 
(UFI) del Fuero de Responsabilidad 
Penal Juvenil de San Isidro.

El robo por el que eran buscados 
los tres sospechosos ocurrió la ma
drugada del 17 de enero pasado en 
una casa de Arenales al 2700, en 
Florida, en Vicente López, donde 

vive Teresa G., de 92 años. Del asal
to participó un cuarto delincuente, 
de 26 años, que cumplió el rol de 
“campana” y se quedó fuera de la 
vivienda mientras sus cómplices 
cometían el atraco y la violenta 
agresión a la mujer.

Además, los sospechosos que 
fueron detenidos ayer habrían par
ticipado en otro robo ocurrido tam
bién el 17 de enero pasado, en horas 
del mediodía, en una casa situada 
en Antártida Argentina al 2300, en 
Munro, Vicente López.

Así surge del dictamen donde el 
fiscal de Vicente López Alejandro 
Guevara pidió que se le dicte la pri
sión preventiva al delincuente ma
yor de edad. El representante del 
Ministerio Público también solicitó 
la elevación ajuicio del expediente 
respecto del sospechoso.

En el robo del que fue víctima Te

resa G. los ladrones se hicieron de 
un botín de $50.000, US$200, alha
jas, una cadena de oro y un teléfono 
iPhone. Entraron en la casa después 
de saltar una reja e ingresar por el 
patio trasero después de forzar dos 
barrotes de otra reja. La mujer fue 
atada de pies y manos.

En el segundo robo solo pudieron 
apropiarse de un aparato de TV. En 
ambos golpes, los ladrones escapa
ron en un VW Gol, vehículo que fue 
una de las claves utilizadas por los 
investigadores para ir tras el rastro 
de los sospechosos.

Expuestos en redes sociales
Con la identificación del dueño 

del auto, explicaron las fuentes, se 
hicieron tareas de inteligencia “ten
dientes a establecer la identidad del 
resto de los imputados del hecho, 
se ingresó a diferentes redes de uso 

público como Tik Tok, Facebook, 
Instagram, entre otras, observan
do en la red social Instagram una 
publicación de un usuario donde 
aparecen tres chicos, dos de ellos 
con barbijos y el tercero con gorra 
tipo visera, uno de los cuales lleva 
puestos guantes negros, de fondo a 
la imagen de los tres sujetos se lo
gra ver la presencia de una persona 
mayor de sexo femenino quien se 
encuentra sentada en una cama y 
sus manos atadas”, según el citado 
dictamen.

Esa foto, que uno de los menores 
subió a Instagram con la leyenda 
“La chispa es una fue”, se utilizó pa
ra comparar las imágenes de las cá
maras de seguridad del municipio 
de Vicente López. De esta forma se 
pudieron establecer las coinciden
cias físicas y de vestimenta de los 
imputados, como prendas oscuras, 
corte y color de pelo desteñido por 
sectores en la parte de arriba. Así 
se pudieron empezar a rastrear los 
movimientos de esos adolescentes, 
que no solo habían robado a la mu
jer, sino que también la expusieron 
en la imagen como si fuese un trofeo 
más de andanzas criminales.

Para terminar de confirmar que 

se trataba de las mismas personas, 
los investigadores notaron que la 
habitación en la publicación de 
Instagram y la imagen obtenida de 
la habitación de la víctima eran las 
mismas a raíz de los elementos que 
se veían.

Como refuerzo probatorio, 
los investigadores hicieron “una 
comparación de las muñecas de 
la víctima luego del hecho donde 
se observan las lesiones, caracte
rizadas como leves por el Cuerpo 
Médico de San Isidro en la zona 
de sus manos y antebrazos, que se 
presumen compatibles con la ata
dura realizada por los imputados 
tal como se ve en la foto de la pu
blicación de Instagram”, siempre 
según la presentación hecha por el 
fiscal Guevara.

Anteayer, personal de Comando 
de Patrullas de San Isidro y unifor
mados de la comisaría 2® de Vicente 
López, dependientes de la Superin
tendencia de Seguridad Región 
AMBA Norte I, a cargo del comisa
rio mayor Lucas Borge, detuvieron 
a los tres delincuentes menores de 
edad en La Horqueta.

Por su edad, los tres resultan pe
nalmente imputables. •
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Sepelios y 
Participaciones

BEGARIES, Eduardo, q.e.p.d. 
- El CREA Alberdi lo despide 
con profundo pesar, acompa
ña a Laura, Horacio y familia 
en este triste momento y rue
ga una oración en su memo
ria.

$ 

BIRENCWAIG de GELUDA, 
Delia, Z.L. - Querida mamá, 
Bobe, Bis Bobe, siempre vas a 
estar en nuestro corazón, te 
vamos a extrañar. Tus hijos 
Silvia y Edgardo, Leo y Maree, 
tus nietos y bisnietos.

t
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d., 
20-2-2025. - Su mujer Patricia 
Paz, sus hijos Javier y María 
Álvarez de Toledo, Sofía e Ig
nacio Aramburu, Mariana y 
Andrés Jacobi, Santiago y Del- 
fina Degrossi y Marcos, sus 
nietos Violeta, Pedro, Manuel, 
Iñaki, Lucía, Nieves, Margari
ta, Juan, Francisca, Alina y Ta
ñía lo despiden con mucho ca
riño. Se lo va a extrañar. Lo 
despedimos hoy, 9 hs, en el 
Jardín de Paz.

t
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d., 
falleció el 20-2-2025. - Matilde 
Álvarez de Toledo e hijos 
acompañan a María y Javier y 
toda la familia De Stefano con 
muchísimo cariño.

ESCRIBANO de ROSAS, Néli- 
da Clementina, q.e.p.d. - Ma
ría y Tata Siegrist, sus hijos y 
nietos acompañan con mucho 
amor a Raúl, Rafa, Sol y Rami
ro.

t
DE STEFANO, Pablo. - Luis 
participa con profundo dolor 
la muerte de su hermano y 
acompaña a Patricia e hijos.

t
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Graciela y Alejandro de Ácha- 
val, juntos a sus hijos Alejan
dro y Dolores, Tomás y Susan, 
Ernesto y Teresa, José y Agus
tina despiden al querido Pablo 
y abrazan a Patricia y sus hi
jos, con la certeza que ya está 
en paz junto a Coco y Susi.

t
FELIU, Adriana (Gusi), 
q.e.p.d., falleció el 20-2-2025. - 
Simón Béhéran, Mariano y 
Berni, Juan, Chano y Feli, Ceci 
y Mateo, y sus nietos Rafa, 
Monchi, Nacho y Juanse, par
ticipan con mucho dolor su fa
llecimiento. Sus restos serán 
despedidos hoy, 12 hs., en el 
Parque Memorial de Pilar. 
Ruegan una oración por su 
descanso eterno.

+

PORAK, Jorge, q.e.p.d. - El di
rectorio y el CEO del Instituto 
Alexander Fleming, el Dr. An
tonio Goitisolo, lamentan y 
acompañan profundamente la 
pérdida de Georg y acompa
ñan a su familia en este triste 
momento. Ruegan una ora
ción en su memoria.

+

DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Mónica G. A de Braun y fami
lia acompaña con mucha tris
teza a Patricia y a sus hijos.

+

PORÁK, Jorge. - Roberto y 
Silvina Domecq junto a nues
tros hijos despedimos con mu
cha tristeza a Georg y acompa
ñamos a Ferdinand y su queri
da familia en tan triste mo
mento. Rogamos una oración 
en su memoria.

t
CAFFERATA de BAS, Norah 
(Norita). - Sus hijos Eugenia y 
Gustavo Ferrari, Claudia y 
Marcelo Henschien, Arturo y 
Sofía Schweitzer, Patricia, La 
Gorda y Chomba Rivarola, 
Consuelo y Carola y Nicolás 
Rojo y sus nietos Belén, Agus
tín, María, Matías, Paula y Lu
cía Ferrari, Magdalena, Gon
zalo, Milagros, Francisco, 
Mercedes, Marcela, Diego, Oc
tavio y Maureen Henschien, 
Arturo, Joaquín y Pedro Bas, 
Carolina, Nicolás y Agustina 
Giudice, Josefina, Fernando, 
Felicitas y Clara Rivarola, Ra
fael, Tobías, Mateo, Juan y 
Francisco Aguilar, Dolores, 
Trinidad, Candelaria, Nicolás 
y Felipe Rojo y sus familias y 
sus bisnietos participan su re
greso a la casa del Padre y que 
sus restos serán inhumados 
en el cementerio San Jeróni
mo, de la ciudad de Córdoba.

t
DE STEFANO, Pablo Javier. - 
Agradeciendo haber tenido un 
hermano, cuñado y tío tan no
ble, amoroso y presente, Tere
sa y Ernesto, sus hijos Ine, 
Dolly y Nacho Achaval despi
den al queridísimo Pablo con 
tristeza e infinitos recuerdos 
compartidos. Abrazan a Pat y 
los chicos con mucho amor.

+

DE STEFANO, Pablo. - Silvia y 
Juan Lartirigoyen despiden a 
su tan querido amigo y acom
pañan a Patricia y toda la fa
milia. Te vamos a extrañar 
mucho.

t
FELIU de BÉHÉRAN, Adria
na, q.e.p.d. - Ricardo y Marce
la Braida e hijos despiden a 
Gusi y acompañan con mucho 
cariño a Simón, hijos y Flia.

+

PORÁK, Jorge. - Gabriel, Su
san, Victoria, Lucía, Elena y 
Miguel Matarasso acompañan 
con mucho cariño a Ferdi
nand y a toda la familia.

t
CAFFERATA RUEDA de 
BAS, Nora (Norita). - Teresita 
Alemán y Graciela Alemán de 
Rocha participan con tristeza 
el fallecimiento de su amiga y 
acompañan con cariño a sus 
hijos.

COVELLO, Gustavo, Dr. - 
Personal y directivos de Clíni
ca Modelo Los Cedros despi
den con profundo dolor al Dr. 
Covello y acompañan a su fa
milia en este difícil momento.

t
DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Con gran tristeza me despido 
de vos, quiero agradecerte el 
cariño que con Patricia le han 
dispensado a mi hija María in
tegrándola a su familia. María 
y Javier nos han regalado tres 
nietos: Violeta, Pedro y Ma
nuel que recordarán siempre 
a su muy querido abuelo. Joa
quín.

+

DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Uriel y Elisa 0' Farrell despi
den a su querido amigo Pablo 
con mucha tristeza y abrazan 
a Patricia, sus hijos y nietos y a 
sus hermanos con cariño.

+

DE STEFANO, Pablo, q.e.p.d. - 
Ana y Eduardo Bruchou, sus 
hijos y nietos despiden al que
rido Pablo con el más lindo re
cuerdo de una amistad de toda 
una vida.

DE STEFANO, Pablo. - Full 
Nursing, enfermería, personal 
y sus cuidadores lo despiden 
con cariño.

t
DE STEFANO, Pablo Javier, 
q.e.p.d. - Alejandra Rigoli, 
Eduardo Rubio Domínguez e 
hijos participan su falleci
miento y ruegan una oración 
en su memoria.

+

DE STEFANO, Pablo. - Se ter
minan las caminatas. Nos que
damos con un vínculo que ate
soraremos para siempre. 
Abrazo inmenso para Pat, hi
jos y hermanos. Te vamos a 
extrañar mucho. Valerie y Fe- 
de.

t
ESCRIBANO de ROSAS, Néli- 
da Clementina, q.e.p.d. - ¡Te 
vamos a extrañar! Fuiste una 
gran mujer, madre y abuela; 
Raúl, Rafaela, Sol, Diego, Ra- 
mi, Alex, Valentina, Jano, Ni
na, Indiray Vito.

FELIU de BEHERAN, Adria
na (Gusi), q.e.p.d. - María y Ri
cardo, Charo, Hernán y Ánge
les, sus hijos y sus nietos des
piden con profundo dolor a 
Gusi y acompañan a Simón, 
Mariano y Bernie, Juan Ma
nuel, Chano y Feli y Ceci y Ma
teo en este difícil momento. 
Rogamos una oración en su 
memoria.

+

FELIU de BEHERAN, Adria
na (Gusi), q.e.p.d. - Los miem
bros y asesores del Crea 
Rauch-Udaquiola despedimos 
con tristeza a Gusi y acompa
ñamos con oraciones y mucho 
cariño a Simón y a los chicos.

t
MASCIAS, Hugo, Dr. - Mario 
y Muky Sigal despiden al Dr. 
Hugo Mascias con mucha tris
teza y acompañan a su familia.

+

OTRANTO, María Raquel, 
q.e.p.d., falleció el 20-2-2025. - 
Ábrazamos y acompañamos 
con mucho cariño a Laura y 
familia en este momento. Sus 
compañeros de Operaciones 
Comerciales de La Nación.

£ 

RAUCHBERGER, Andrés, 
q.e.p.d., 19-2-2025. - FAIGA, 
Federación Argentina de la In
dustria Gráfica y Afines, la
menta con pesar la partida del 
Sr. Andrés Rauchberger, 
quien será recordado como un 
amigo y proveedor de los in
dustriales gráficos y envía sus 
condolencias a la familia 
Rauchberger.

+

SCHINELLI de TAMBORIN!, 
Susana. - Pedro J. Rossignoli, 
hijos y nietos participan con 
dolor su fallecimiento y rue
gan una oración por su alma.

$

TOLCACHIER, Alberto (As- 
her), Z.L. - Tuvimos en vos la 
suerte de encontrar un amigo 
de verdad. Por el eterno re
cuerdo, Luisa y Alfredo Kive- 
levitch.

+

XAMENA de PEREZ, Marta 
Esther, falleció el 19-2-2025. - 
Su esposo Héctor, sus hijos 
María Gabriela y Fernando, 
sus nietos y bisnietos partici
pan con tristeza su falleci
miento. La despiden con mu
cho cariño, deseando que ya 
descanse en paz.

+

XAMENA de PEREZ, Marta 
Esther, q.e.p.d., falleció el 19 
de febrero de 2025. - El conse
jo directivo de I.V.E.S.S., Insti
tuto Verificador De Elabora
ción De Soda En Sifones, al 
que se unen las empresas aso
ciadas a IVESS de todo el país 
y el personal administrativo, 
técnico y profesional del insti
tuto, comunican con gran pe
sar el fallecimiento de la seño
ra Marta Esther Xamena de 
Perez, quien fuera esposa, 
compañera y amiga del señor 
Héctor Eduardo (Tito) Perez. 
Dejó este mundo en la paz del 
Señor, rodeada de sus seres 
queridos. Fue una de esas per
sonas buenas, amables y de 
trato sumamente cálido que 
acompañaba con desenvoltu
ra a su marido, quién fuera 
primero integrante del conse
jo directivo de la entidad y lue
go su brillante presidente des
de 1995 hasta 2019. Marta, co
mo era llamada por todos, te
nía una sonrisa sincera, a flor 
de labios y contribuía con su 
alegre temperamento a crear 
el clima de cordialidad que 
siempre ha existido en los en
cuentros sociales y eventos 
que reunían a los asociados al 
instituto. Sin duda alguna, se
rá recordada como una gran 
señora y una muy agradable 
mujer. Descanse en paz.

Recordatorios

+

BALLESTER de SILVERYA, 
Cecilia María. - Hace dos 
años que nos dejaste y te 
transformaste en un ángel que 
nos cuidas desde el cielo. Te 
extraño cada día Ceci querida! 
Rezaremos en tu memoria 
una misa en la parroquia de 
Lourdes, hoy a las 19,30 en 
Freire 2490 - Belgrano. Majo 
Meincke.

+

VERGARA, María de las 
Mercedes de. - A 2 años de tu 
partida, tus tres hijas María, 
Dolores y Agustina y tu esposo 
E. Carlos Vallejo te recuerdan 
con mucho amor.

www.lanacion.com.ar fúnebres

http://www.lanacion.com.ar/funebres
mailto:51994780ofunebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar
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Un policía federal defendió 
a un vecino y abatió a un 
delincuente de 16 años
conurbano El agente, fuera de servicio y sin uniforme, circulaba con su vehículo cuando observó un intento de robo en La Matanza
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

Un efectivo de la Policía Federal 
Argentina que se encontraba fuera 
de servicio y sin uniforme disparó 
y mató aun delincuente de 16 años 
en la localidad de Villa Madero, en 
el partido de La Matanza.

El hecho ocurrió anteayer, a la 
tarde, en Cabildo y Junín, cuando 
dos motochorros abordaron a un 
vecino de la zona que descendía de 
su Ford Fiesta junto a su hijo de sie
te años. Según informaron fuentes 
policiales a la nación, los ladrones 
amenazaron al conductor con ar
mas de fuego y realizaron dispa
ros al aire para intimidarlo. En ese 
momento, un cabo primero de la 
PFA, identificado como D. J. A., de 
42 años, que circulaba en su Ren
ault Fluence, advirtió la situación 
y decidió intervenir.

De acuerdo con la reconstruc
ción del hecho, el agente descen
dió de su vehículo, se identificó 
como policía y dio la voz de alto. 
Sin embargo, los delincuentes re
accionaron exhibiendo sus armas. 
Ante esa situación, el efectivo dis
paró tres veces con su pistola Bersa 
Thunder 9 mm, lo que provocó que 
los ladrones intentaran huir. Uno 
de los proyectiles impactó en Va
lentín Sardi, de 16 años, quien cayó 
a unos 50 metros del lugar grave
mente herido. Minutos después, 
personal médico constató su fa
llecimiento. Su cómplice logró es

capar y es intensamente buscado 
por la policía.

Los peritajes confirmaron que 
el adolescente abatido presentaba 
dos impactos de bala Tenía ante
cedentes penales: según registros 
judiciales, había sido imputado en 
abril de 2023 por robo de automo
tor y en mayo de ese mismo año 
por un homicidio en la localidad 
deAldoBonzi.

En la escena del enfrentamiento, 
junto al cuerpo de Sardi, los investi
gadores hallaron una pistola Bersa 
calibre 22 que habría sido utilizada 
por los asaltantes. Tanto la víctima 
del robo como su hijo y el agente 
policial resultaron ilesos.

El fiscal Qaudio Fornaro, a cargo 
de la Unidad Funcional de Instruc
ción (UFI) especializada en homi
cidios, tomó intervención en el ca
so y ordenó el secuestro del arma 
del policía para su análisis balísti
co. Hasta el momento, no se han 
tomado medidas en su contra.

El episodio quedó registrado por 
una cámara de seguridad de la zo
na, cuyas imágenes están siendo 
analizadas por los investigadores. 
En el video se observa el momento 
en que los ladrones interceptan al 
conductor y amenazan a su hijo. 
Segundos después, se produce la 
intervención del policía y la huida 
de los delincuentes.

Fuentes judiciales señalaron a la 
nación que la causa se encuentra en 
la etapa de instrucción y se están 
recopilando testimonios y prue

bas periciales para determinar si 
se trató de un caso de legítima de
fensa. La fiscalía analiza la trayec
toria de los disparos, la distancia 
entre el agente y los delincuentes, 
y la respuesta que tuvieron ante la 
voz de alto.

Los vecinos, preocupados
Vecinos de la zona manifestaron 

su preocupación por la inseguri
dad y expresaron que en los últi
mos meses se han registrado varios 
episodios de robos a mano armada 
en Villa Madero. Algunos señala
ron que la intervención del policía 
evitó un desenlace aún peor.

Carlos Méndez, residente del ba
rrio, relató a la nación: “Hace dos 
semanas me asaltaron cuando 
volvía del trabajo. Me encañona
ron en la puerta de mi casa y me 
sacaron el celulary la billetera. No 
podemos vivir así”. Por su parte, 
Mariana, otra vecina de la zona, 
comentó: “Es desesperante salir a 
la calle con miedo. No sabemos si 
vamos a volver sanos y salvos. Algo 
tiene que cambiar”.

En los próximos días, el fiscal 
Fornaro podría convocar a decla
rar a testigos presenciales del he
cho y ordenar nuevos peritajes pa
ra determinar la secuencia exacta 
del enfrentamiento. En paralelo, se 
investiga si el cómplice del adoles
cente abatido pertenece a una ban
da que opera en la zona. La policía 
busca identificarlo a través de imá
genes de cámaras de seguridad. •

Otro numeroso grupo de repartidores se enfrentó con ladrones
la matanza. Tras un asalto, trabajadores entraron 
en un asentamiento y recuperaron una moto

Repartidores recuperaron una moto robada imagen de video

Cuatro días después de que, can
sados de que les roben sin que la 
policía lo impida o lo remedie, 
ellos mismos tomaron el control 
de la situación y realizaron un 
“operativo ciudadano” dentro de 
la villa Santos Vega, de San Justo, 
otro grupo de repartidores de apli
caciones de delivery se internó en 
otro asentamiento de La Matan
za para recuperar la moto que le 
habían robado a uno de ellos. La 
secuencia quedó registrada en un 
video grabado por los trabajado
res que luego se viralizó.

El hecho sucedió anteayer, cuan
do, según pudo saber la nación, los 
repartidores fueron en caravana 
a Almirante Brown y Coronel Pa
góla, en el barrio Las Antenas, Lo
mas del Mirador, donde advertían 
que los ladrones tenían escondida 
la moto que le habían robado a un 
repartidor de Pedidos Ya.

La secuencia completa del “ope

rativo” fue documentada por los 
mismos trabajadores con sus 
celulares. “¡Guarda que vinimos 
a recuperar la moto, miren que 
somos más, faltan más, todavía!”, 
gritó uno de los jóvenes del gru
po. “¡Dale que la recuperamos!”, 
arengó otro en la esquina donde 
se habían concentrado. De pronto 
vieron a aparecer, desde el interior 
de un asentamiento, a uno de sus 
compañeros que traía la moto ro
bada y se retiraron nuevamente en 
una larga caravana.

Uno de los repartidores contó a 
la naqon: “Le sacaron la moto, pero 
no pudieron quitarle el celular, en
tonces nos llamó a nosotros, dado 
que nos conocemos los que traba
jamos en la zona, y también a la po
licía. Nos organizamos con los del 
patrullero para ir a buscar la moto. 
El muchacho asaltado más algunos 
de nosotros entramos de prepo, dis
cutimos y nos llevamos la moto”. •Dictaron el sobreseimiento del amigo de Liam Payne

fallo. La Cámara Nacional de Apelaciones revisó el caso por la muerte del cantante y dejó fuera de la investigación a Ñores

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Rogelio Ñores, el empresario argen
tino amigo de Liam Payne que ha
bía sido procesado por el delito de 
homicidio culposo por su presun
ta responsabilidad en la muerte del 
músico, ocurrida en octubre pasa
do en Palermo, fue sobreseído por 
la Cámara Nacional de Apelaciones 
en lo Criminal y Correccional.

La decisión de losjueces Ignacio 
Rodríguez Varela, Hernán López y 
Julio Marcelo Lucini, integrantes 
de la Sala IV del tribunal de alzada, 
también alcanzó a Gilda Martín y 
Esteban Grassi, gerenta yjefe de re
cepción del hotel CasaSur, respec
tivamente, donde estaba alojado el 
músico cuando falleció.

“Revocar el auto traído a estudio 
y sobreseer a Ñores, Grassi y Mar
tín en orden al hecho que se calificó 
como constitutivo del delito de ho
micidio culposo, por el que fueron 
indagados, dejando expresa cons
tancia de que la formación de esta 
causa no afecta el buen nombre y 
honor de que hubieran gozado”, se 
sostuvo en la parte resolutiva del fa
llo, al que tuvo acceso la nación.

Payne, de 31 años, falleció la tar
de del 16 de octubre pasado después 
de caer desde el tercer piso al patio 
interno del hotel de Palermo donde 
estaba alojado. En la autopsia, se hi
zo referencia a 25 lesiones compa
tibles con aquellas producidas por 
caída de altura.

Liam Payne falleció el 16 de octubre pasado, en Palermo archivo

“Se determinó además que pre
sentaba alcohol etílico en con
centración de hasta 2,7 gramos/ 
litro, cocaína, metilecgonina, 
benzoilecgomina, cocaetileno y 
sertralina”, según surge del expe
diente judicial.

Tras el fallo del tribunal de alzada, 
el abogado Rafael Cúneo Libarona, 
a cargo de la defensa de Ñores que 
comparte con el estudio Fontán Ba- 
lestra, afirmó a la naqon: “Pudimos 
revertir el procesamiento y obtuvi
mos el dictado de un sobreseimiento 
categórico. La Cámara de Apelacio
nes convalidó nuestros argumentos 
y destacó que Ñores no tenía el rol de 
garante y, por tanto, no tenía la obli
gación jurídica, ética y social de cui
dar a su amigo porque se encontraba 

afuera del hotel en el momento de su 
fallecimiento. También probamos 
que Ñores no tenía conocimiento de 
la crisis emocional que había sufri
do Liam adentro del hotel y por tal 
motivo tampoco podía evitar un ac
cidente o mala decisión del músico. 
La posición de garante, en términos 
penales, exige que pueda resultar un 
resultado lesivo y que a la vez tenga 
un deber jurídico de actuar para evi
tar un daño”.

Payne se había hospedado en Ca
saSur, situado en Costa Rica al6000, 
en Palermo, el 13 de octubre pasado. 
Llegó acompañado de Ñores, quien 
no se hospedó, pero dejó su número 
de teléfono como contacto.

“Desde entonces se habría verifi
cado de parte de Payne el consumo 

considerable de alcohol, en función 
de los pedidos que realizaba a su ha
bitación o lo que personal del esta
blecimiento advertía cuando acudía 
allí para practicar la limpieza. Tam
bién se supo que procuró conseguir 
cocaína por medio de empleados 
del hotel y otras personas”, según 
se desprende del expediente.

Y se agregó: “El 16 de octubre por 
la mañana, Payne se mostró exalta
do en la recepción. Luego arribaron 
dos mujeres que subieron a la habi
tación, donde permanecieron junto 
a la víctima. A su retiro, discutieron 
con Payne en el lobby, ya que se que
jaban por una diferencia de dinero 
que debía pagarles por haber man
tenido relaciones sexuales. Aproxi
madamente a las 14, con motivo de 
tales incidentes, la encargada ope
rativa del hotel, Martín, llamó a No- 
res, a quien siempre identificó como 
el manager, para pedirle que Payne 
se retirara del hotel. Su interlocutor 
le habría solicitado algo de tiempo 
para conseguir otro alojamiento.

“Ñores se acercó al hotel para 
solucionar el conflicto con las mu
jeres, se retiró y volvió a la media 
hora, permaneciendo hasta las 16. 
Minutos después, se escucharon 
ruidos de rotura de cosas en el ter
cer piso. A partir de entonces, Payne 
bajó otras dos veces a la recepción, 
para luego retornar a su dormito
rio. En la segunda de esas ocasiones, 
se sentó en un sillóny se desvaneció 
cayendo al piso. Grassi y otras dos 
personas lo asistieron, lo llevaron a 

su habitación y reclamaron la pre
sencia de personal policial llamado 
al 911.” Poco después, el excantante 
de One Direction, cayó al vacío des
de la habitación del tercer piso don
de estaba alojado.

Ñores, Martín y Grassi habían si
do procesados en diciembre pasado 
porlajueza nacional en lo criminal 
y correccional Laura Bruniard. Los 
sospechosos habían sido imputa
dos por el fiscal Andrés Madrea.

“Ñores no había asumido obli
gaciones especiales, es decir pro
fesionales y de conocimientos es
pecíficos que pudieran vincular 
su conducta de manera relevante 
y exigible con la muerte de Payne. 
Probablemente, de haber contado 
con conocimientos de medicina y 
de psiquiatría, así como en caso de 
haberse hecho cargo como cuasi 
acompañante terapéutico del dam
nificado, la relación meramente 
casual de sus actos con el resultado 
-en tanto mero lego en tales asuntos 
y ajeno a semejantes obligaciones-, 
podría haber mutado en deberes 
exigibles y hacer de las consecuen
cias de la estadía de Payne en el ho
tel un acontecimiento por el que 
debiera responder”, se sostuvo en 
el fallo del tribunal de alzada.

En cambio, en la resolución de la 
Sala IV de la Cámara Nacional de 
Apelaciones en lo Criminal y Co
rreccional se confirmó los proce
samientos de Ezequiel Pereyray de 
Braian Paiz por el delito de entrega 
onerosa de estupefacientes. •
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nueva agenda. Al margen de los caprichos o preferencias de sus gobernantes, el país carece de una hoja de ruta; “America First’ implica un giro copernicano al cual debemos adaptarnosLa Argentina, sin estrategia ante un mundo que vive cambios estructurales
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

J
avier Milei se encuentra una 
vez más en EE.UU., cuyo fla
mante presidente, Donald 
Trump, está modificando de 
manera dramática la políti
ca exterior que caracterizó 

a la principal potencia desde finales 
de la Segunda Guerra Mundial hasta 
hace 30 días. Esto genera una mezcla 
de desconfianza, escozor e indigna
ción en sus aliados históricos, en la 
medida en que Washington discon
tinúa su compromiso con una agen
da global que había influido en con
formar durante décadas, incluyendo 
un muy controvertido acercamiento 
a Rusia, lo que implica un abando
no de Ucrania. ¿El sitio elegido pa
ra esa cumbre? Arabia Saudita, el 
principal productor de energía del 
mundo, es decir, de la razón por la 
cual se produjeron la mayoría de las 
guerras por lo menos en los últimos 
dos siglos. Con su estilo provocador, 
despreocupado ante la posibilidad 
de irritar a propios y extraños (aun 
cuando se trate de buena parte de su 
propio partido), Trump llamó “dicta
dor” a VolodimirZelensky  y respon
sabilizó a su país de haber iniciado 
la guerra. Es cierto que el mandato 
original del presidente ucraniano ha 
vencido y que por cuestiones obvias 
se postergó el llamado a elecciones. 
¿Eso lo vuelve un dictador? ¿Acaso 
Ucrania comenzó las acciones mi
litares? Esta curiosa interpretación 
del conflicto acerca a Trump a Lula, 
que esgrimió argumentos muy si
milares sin que eso le permitiera, a 
pesar de sus esfuerzos, cumplir un 
papel relevante en un conflicto que 
lleva ya tres años.

En contraste, Milei nunca ocultó 
hasta ahora su apoyo incondicio
nal a Ucrania, pero estará obliga
do a echar mano a su connotado 
pragmatismo para adaptar su na
rrativa y realinearse con el discur
so de Trump, que confluye con el 
de la nueva derecha internacional, 
siempre más que comprensiva (por 
no decir cómplice) con las preten
siones expansionistas de Moscú. 
El líder libertario buscará oxígeno 
para salir del daño autoinfligido de 
la criptocrisis en los aplausos que 
recibirá en el evento de mañana en 
CPAC, donde confluyen referentes 
del ala ultraconservadora del Par
tido Republicano. Cuidado: eso no 
significa acercarse de forma efectiva 
al “trumpismo” gobernante, que se 
maneja con códigos y mecanismos 
diferentes.

Al margen de continuar las nego
ciaciones con el FMI y de estrechar 
vínculos con Elon Musk, inspirado 
en la motosierra y en la desregula
ción imperantes en nuestro país 
para definir los objetivos del De
partment of Government Efficiency 
(DOGE), que lidera en medio de fuer

tes polémicas, este nuevo periplo po
ne de manifiesto que, más allá de las 
inquietudes, las motivaciones y los 
objetivos personales del Presidente 
y su administración, el país sigue 
careciendo de una estrategia clara 
y consensuada respecto de su inser
ción internacional. No la tenía antes, 
cuando predominaba el (des)orden 
liberal global y la Argentina mantu
vo un recorrido sinuoso, ambivalen- 
tey hasta desconcertante. No la tiene 
ahora, cuanto todo el sistema inter
nacional observa y debe reaccionar 
a una mutación de contornos aún 
imposibles de precisar. En menos 
de un año y medio, la presidencia ar
gentina pasó de participar del Grupo 
de Puebla a buscar liderar una revo
lución antiglobalista y antiwoke. La 
conclusión es muy sencilla: el país, 
al margen de los caprichos o prefe
rencias de sus gobernantes, carece 
de una hoja de ruta.

Hay dos interpretaciones respecto 
de la gran transformación que vive 
el sistema internacional. Están quie
nes argumentan que se trata de un 
fuerte ajuste respecto del orden de 
posguerra, pero que EE.UU. segui
rá siendo el líder de Occidente, con 

EE.UU. liderará 
Occidente, con 
más foco en su 
desarrollo 
intemo, más 
influencia en las 
Américas, menos 
preocupación por 
Europa y alianzas 
para contener a 
China

más foco en su desarrollo interno 
(con esquemas proteccionistas para 
promover una reindustrialización 
en segmentos tradicionales), más in
fluencia en las Américas (para con
trolar las migraciones y el crimen or
ganizado), menos preocupación por 
Europa (estratégicamente menos 
relevante) y un sistema de alianzas 
orientado a contener la influencia de 
China. Por ejemplo, no retirará sus 
bases militares de Alemania, Italia 
y Japón, al margen de exigir mayor 

compromiso presupuestario por 
parte de los Estados europeos para 
financiar su propia defensa. Tam
bién están quienes consideran que 
estamos frente a un reordenamien
to o reseteo mucho más profundo: 
EE.UU. se propone competir de lleno 
con el gigante asiático y para eso re
lega su apuesta a la globalización y 
al fortalecimiento de la democracia 
para priorizar el interés estratégi
co en áreas como energía, minería 
e inteligencia artificial. La ironía: 
a comienzos de la década de 1970, 
EE.UU. se alió con China para des
truir a su rival de entonces, la URSS, 
un acuerdo que explica la industria
lización del país oriental. Ahora se 
apoyaría en Rusia para prolongar 
la hegemonía occidental todo lo po
sible, esperando que los problemas 
internos de China, en especial los 
demográficos, erosionen sus ambi
ciones imperiales.

Amenazado por un déficit fiscal 
enorme y un endeudamiento que 
aumenta de forma exponencial, 
Trump apunta a desfinanciar o al 
menos redirigir su apoyo a los orga
nismos internacionales y redefinir 
funciones y responsabilidad en ma

teria de seguridad global, con mucha 
mayor participación no solo de Eu
ropa y Japón, sino de otros aliados. 
A muchos nos sorprende que en la 
cumbre de Riad entre Marco Rubio 
y Sergei Lavrov fueran excluidos re
presentantes de Europa, no solo de 
Ucrania. Se trata, al parecer, de una 
época diferente, en la que las poten
cias no necesitan buscar el consen
so entre países de influencia media, 
sino imponer decisiones en función 
de sus intereses. Esto pone en crisis 
buena parte del tejido de organiza
ciones y regímenes internacionales 
que tanto trabajo y recursos costó 
construir. “Podrán seguir hablando 
mal de nosotros, criticar nuestras 
políticas y hasta reírse de nuestros 
modos y formas, pero al menos no 
estaremos pagando sus salarios”, 
comentó con sorna un diplomático 
de carrera retirado.

Una de las principales víctimas 
de esta gran transformación es la 
democracia: ni Putin ni Trump de
mostraron jamás interés en cues
tiones institucionales. La ola demo- 
cratizadora que arrancó en la déca
da de 1980 y parecía crecer en los 90 
hacía tiempo que venía perdiendo 
impulso. Un estudio reciente de la 
Universidad de Illinois identificó 
que el número de golpes de Estado, 
intentos parallevarlosacaboycons- 
piraciones para derrocar gobiernos 
aumentó en todo el mundo desde 
2021. En las dos décadas pasadas, la 
cifra anual no superaba un dígito, 
mientras que en los últimos años 
se sitúa entre 14 y 16 cada 12 meses. 
Lejos de la década de 1970, cuando 
hubo cerca de200golpes o intentos, 
la cifra estimada para el final de los 
años 2020 es de 38: casi el doble que 
lade2010ylade2000.

Es demasiado pronto para en
tender la nueva configuración del 
sistema internacional: lo viejo no 
termina de morir, lo nuevo no ter
mina de nacer. En esta transición, la 
Argentina se encuentra una vez más 
a la deriva. Nuestros vínculos cultu
rales y afectivos se asocian con una 
Europa ignorada y hasta ahora sin 
brújula. Nuestros principales clien
tes comerciales son Brasil y China, 
ambos miembros de los Brics, ene
migos declarados de Trump. La pre
tensión de alcanzar un tratado de li
bre comercio con EE.UU. es anacró
nica y cuestionable en su esencia: se 
trata de economías que compiten en 
la producción de bienes primarios, 
al margen de la inconmensurable 
ventaja que nos llevan en los sectores 
secundarios, de serviciosy en térmi
nos tecnológicos. Puede pensarse en 
acuerdos cooperativos que garanti
cen seguridadjurídicay protección a 
las inversiones. Pero “America First’ 
implica un giro copernicano al cual 
debemos adaptarnos. •

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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Alberto Fernández: de hábil 
declarante a procesado 

El expresidente ha recurrido a una grosera estrategia tendiente a victimizarse 
frente a la denuncia sobre violencia de género efectuada por su expareja

A
 comienzos de mes, el expre
sidente Alberto Fernández 
declaró en la causa por vio
lencia de género iniciada por Fabio- 

la Yañez, su expareja y madre de su 
pequeño hijo. Durante una hora se 
abstuvo de responder preguntas. A 
cambio, presentó un extenso escrito 
y solicitó su sobreseimiento. Justi
ficó su silencio en la presunta falta 
de condiciones éticas del juez Julián 
Ercolini y el fiscal Ramiro González 
para juzgarlo.

Alegó, entre otras cuestiones, que 
ambos funcionarios judiciales vul
neraron su derecho a la defensa, por 
el allanamiento a su vivienda, la pro
hibición para salir del país, el secues
tro de su teléfono celular y el rechazo 
de pruebas testimoniales que consi
dera trascendentes. Incluso, planteó 
que Yañez podría haber tramado la 
historia para extorsionarlo, por lo 
cual pidió un peritaje psicológico y 
psiquiátrico de su expareja.

Lo más llamativo de la declaración 
escrita del acusado de violencia de 
género fue que sostuviera que, de ha
ber una víctima en este proceso, no 
lo es Yañez sino él, quien asegura que 
la ex primera dama lo atacaba con 
una fuerza singular cada vez que “se 
embriagaba”. Es decir que, para de
fenderse, Alberto Fernández ataca. 
En opinión de especialistas, las con
diciones de vulnerabilidad que des
cribe de su excónyuge podrían vol
vérsele un bumerán al expresidente, 
que no hace más que deslegitimar a 
su expareja, al juez, al fiscal y a todo 
aquel que lo acuse o indague por la 
eventual comisión de un delito.

Luego de acusar también a los me
dios de prensa ante la Justicia, utili
zó la red social X para insistir en su 
victimización. Para contrarrestar la 
clara y constante depreciación de su

palabra -de la que podemos dar so
bradas cuentas los ciudadanos a lo 
largo de su fallido gobierno-, se vio 
obligado a convocar a una larga lista 
de testigos, que incluye a Victoria To- 
losa Paz, Ayelén Mazzina, Santiago 
Cañero, Juan Pablo Biondi, Karina 
Daniela González y Amalia Teresa 
Moreno, dos empleadas de Olivos, 
además de su hijo Estanislao.

Fernández se reservó el derecho 
de denunciar al fiscal para que se 
evalúe su destitución, acusándolo, 
entre otras cuestiones, de haber 
manipulado las fechas y filtrado in
formación a la prensa para afectar 
su imagen pública, de cuyo desgas
te por propio mérito nunca parece 
hacerse cargo. Protesta Fernández 
también por haber perdido la posi
bilidad de seguir siendo docente en 
la UBA. En rigor, no fueron suficien
tes las inscripciones de estudiantes 
para sus cursos en el segundo cuatri
mestre de 2024. ¿Acusará también 
al alumnado por no querer tenerlo 
como profesor?

El 17 del mes actual, Ercolini lo 
procesó por los delitos de lesiones le
ves agravadas por violencia de géne
ro, reiteradas en dos oportunidades, 
lesiones graves y amenazas coacti
vas contra Yañez, y ordenó trabar so
bre sus bienes un embargo por diez 
millones de pesos. Si bien le levantó 
la prohibición de salida del país, le 
mantuvo medidas restrictivas.

El fallo sostiene que el expresi
dente “ejerció violencia psicológica 
y física contra Yañez a lo largo de su 
relación”. Esto incluyó “acoso, hos
tigamientos, controles, indiferencia, 
insultos, culpabilización, destrato, 
retiro de la palabra, ninguneos y 
hostilidad”. Señaló, además, el “con
dicionamiento económico” como 
medio para “manipular y continuar

ejerciendo poder y control” sobre su 
expareja. Eljuez destacó esta relación 
asimétrica en el vínculo entre ambos, 
el “carácter habitual” de las “distintas 
violencias verificadas” y descartó la 
hipótesis de Fernández respecto de 
que la víctima habría “plantado” los 
chats incriminatorios en el celular de 
su secretaria María Cantero. Tam
bién puntualizó que la querella no 
presentó fotografías de los supuestos 
golpes recibidos por Fernández.

Frente al descubrimiento casi 
fortuito de los hechos durante la in
vestigación sobre el fraude de los se
guros que involucra al expresidente 
junto a exfuncionarios de la Anses y 
Nación Seguros, los testimonios de 
Yañez fueron claves.

Fernández disparó contra Ercoli
ni y lo acusó de dictar “un procesa
miento apresurado para desviar la 
atención”, en referencia al escánda
lo del denominado criptogate, que 
afecta al presidente Javier Milei.

Su pésima gestión quedará en la 
historia como caricatura del des
poder y ejemplo de mediocridad de 
quien tanto combatió la meritocra- 
cia, y lo señalará como responsable 
no solo de los 130.000 muertos en 
pandemia, sino también de uno de 
los peores atropellos contra la Jus
ticia de los que se tenga memoria. 
Precisamente, es hoy el Poder Judi
cial el que confirma que su cinismo 
condujo sus acciones también en 
la esfera privada, como había que
dado demostrado ya con el Olivos- 
gate, cuando, una vez más, intentó 
responsabilizar a su entonces pareja 
por la fiesta de la que formó parte en 
la quinta presidencial en pleno en
cierro por la eterna cuarentena que 
él impuso, pero se abstuvo de respe
tar. El dedo acusador de Fernández 
no hace más que incriminarlo.

Elección popular de jueces

L
os vientos populistas en Amé
rica Latina se han concentrado 
desde hace tiempo en la desig
nación de los jueces, proponiendo 

sustituir la selección efectuada por 
cuerpos especializados por una 
elección por voto popular. Así ocu
rrió en Bolivia en 2009 y ahora está 
ocurriendo en México, donde esto 
implicó la separación de unos 1700 
magistrados en el nivel federal, in
cluidos los de la Corte Suprema.

En muchos países de América 
Latina existe una percepción de la 
Justicia como una herencia colo
nial, lo que por cierto no es el caso 
de nuestro país. Pero aun así en la 
Argentina no hemos sido inmunes a 
este tsunami de populismo: en 2013 
la entonces presidenta Cristina Kir- 
chner presentó su plan de “democra
tización de la Justicia” que proponía, 
en este caso, la elección por voto po
pular de los integrantes del Consejo 
de la Magistratura, es decir, del orga
nismo responsable de la selección y

el control disciplinario de los jueces 
inferiores. Para los candidatos a in
gresar al sistema judicial proponía 
un sorteo por la Lotería Nacional 
que en su concepto garantizaría un 
ingreso “democrático”.

Las reacciones adversas que pro
vocaron las propuestas de Cristina 
Kirchner las llevaron al fracaso, pero 
en2020 insistió a través del presiden
te Alberto Fernández, proponiendo 
la creación de un consejo consultivo 
para el fortalecimiento del Poder Ju
dicial y del Ministerio Público.

Apelar al voto ciudadano para la 
selección de funcionarios técnicos y 
profesionales requiere que quienes 
votan tengan un acabado conoci
miento de las virtudes específicas 
de cada candidato. Por ello, hay un 
total desinterés en la ciudadanía 
para intervenir en estas elecciones. 
En Bolivia, por caso, este tipo de 
elecciones no han contado con res
paldo popular: en 2011 el 60% de los 
que votaron lo hicieron en blanco o

anulando su voto, cifra que en 2017 
llegó al 65%.

Lo que queda en claro es la conve
niencia de un buen sistema de selec
ción de magistrados y de su constan
te entrenamiento. En nuestro caso, 
el sistema puede y debe ser mejora
do, sin tocar la Constitución, pero sí 
mejorando las leyes.

La elección de jueces vitalicios exi
ge un eficaz sistema de sanción, con 
un verdadero control y no un siste
ma de protección de los malos magis
trados. Nuestro Jurado de Enjuicia
miento, introducido por la reforma 
constitucional de 1994, no ha resul
tado efectivo, en parte porque es el 
organismo convocante el que, en los 
hechos, se ha arrogado el enorme po
der de supervisar a los magistradosy 
esto ha desfigurado la idea que acer
tadamente promovía la reforma.

Modelos como el boliviano o el 
mexicano son malas respuestas a 
propósitos virtuosos como contar 
con una Justicia confiable.
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Oportunidad
Javier Milei se manifestó 
públicamente sobre el es
cándalo por la promoción 
de la criptomoneda $LIBRA 
negando su responsabili
dad y afirmando: “Obré de 
buena fe y me comí un ca
chetazo”. Innegablemente 
el hecho evidencia una pre
ocupante falla de gestión de 
su parte, así como también 
de su equipo de colabora
dores más cercanos, y, por 
sobre todas las cosas, la 
ineficacia de los servicios 
de inteligencia que permi
tieron el acceso directo a la 
figura presidencial de per
sonas de dudosa moralidad 
y trayectoria profesional 
con objetivos empresariales 
criptos poco claros, lo cual 
denota la frágil seguridad 
que rodea a Javier Milei, lo 
cual posibilitó que “se coma 
un cachetazo”. El escándalo 
le brinda la oportunidad pa
ra que ordene sus conductas 
para proceder en el futuro 
con coherencia y racionali
dad, y a la vez para determi
nar con severidad quiénes 
son los colaboradores que 
debe mantener a su lado.
Oscar Edgardo García 
osedgar@yahoo.com

No hay pretexto
No soy opositor y menos de 
los impresentables. Por eso 
mi angustia. No hay pretex
to que explique la conducta 
del Presidente. No lo hay. 
Menos los insultos con que 
acompaña sus pueriles ex
plicaciones. Difundir por su 
espacio de comunicación la 
identificación de una divisa 
privada y el link que facilita 
su contacto es una grave es
tupidez que pone en peligro 
el trabajo de sus ministros y 
otros colaboradores que es
tán sacando el país adelante. 
Eduardo R. Malvar 
emalvar254@gmail.com

Entorno
El expresidente Mauricio 
Macri ha formulado de
claraciones relativas al 
entorno del actual primer 
mandatario -obviamente, 
de su hermana y de Santiago 
Caputo-, críticas que com
parto y que deberían tradu
cirse en un alejamiento de 
estos. Pero, si vamos a ser 
honestos, corresponde re
cordarle la gran influencia 
que sobre él tenían el miste
rioso Marcos Peña -siempre 
en las sombras- y el asesor 
Jaime Durán Barba. Ser pre
sidente de la Nación es una 
tremenda responsabilidad 
que no acepta errores como 
los cometidos, o la atrocidad 
que sería la designación 
del Dr. Ariel Lijo como juez 
de la Corte Suprema. Ser 
presidente de la Nación sig
nifica administrar en buena 
medida la vida de más de 40 
millones de argentinos, leal
mente. Y así también deben 
ser la críticas. Honestamen
te, y haciéndose cargo.
Patricio A. Navarro 
paddy_navarro@hotmail.com

Quorum
Me pregunto -tal vez indig
nado- ¿cuánto durarían di
putados y senadores traba
jando en una empresa priva
da? Poco, muy poco. ¿Qué es 
eso de que “el bloque” no va 
a dar quorum porque no les 
gusta el temario? Es como si 
en una empresa no fueran 
a las reuniones gerenciales 
porque “no les gusta el plan 
de acción”. Para esto cobran 
su sueldo, señores, para ir y 
sentarse a todas las reunio
nes y discutir en defensa de 
sus votantes. Si no están de 
acuerdo, renuncien y traten 
de conseguir trabajo en el 
sector privado. Les deseo 
suerte.
Constantino Coutris
DNI 17.030.954

Pichettoy Viale
He escuchado y visto con de
tenimiento el duro editorial 
de Jonatan Viale donde se 
refiere al error que cometió 
al permitirle a Santiago Ca
puto que interrumpiera una 
impecable entrevista suya 
con el presidente Milei. En 
ella le había hecho muchas 
preguntas, incluso a raíz de 
la respuesta; en una de ellas 
fue más allá al reprocharle, 
tras los dichos del Presi
dente que argumentó que 
su cuenta de X era privada, 
no oficial y por lo tanto era 
como la de cualquier otro 
ciudadano dentro de X: “Pe
ro vos sos el Presidente”. Y 
ante la reiteración por parte 
de Milei sobre la privacidad 
de la cuenta donde había 
publicado algo muy in
conveniente, volvió con un 
“pero vos sos el Presidente” 
(lo que obligó a reconocer a 
Milei que no debió haberlo 
hecho).
Creo en la honestidad inte
lectual y material de Viale, 
amén de ponderar su me
moria y consulta a las fuen
tes para afrontar los mu
chos y variados temas que 
aborda diariamente en sus

En la Red

FACEBOOK 
El macabro mensaje 

que dejó Hamas en los 
féretros de la familia 

argentina Bibas

“Sin comentarios 
ante tanta maldad” 
María Ester Rodríguez

“¡Averíos que 
defendían a Hamas! 
Ese odio. Ni la vida, 
ni religión nada les 
importa, solo sus 

objetivos terroristas” 
Raquel Lacaza

“Sin perdón”
María Radzki

“Aberrante”
Estela Antonia Szeiner
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columnas desde hace tiem
po. Además, son válidos los 
argumentos a los que recu
rrió Jonatan para criticar la 
actuación de Pichetto en el 
Senado cuando se debatía 
la quita de fueros a CFK o su 
abstención cuando debió 
haberse pronunciado con 
fuerza por el sí en la vota
ción por ficha limpia.
Fuerza, Jonatan, hay mu
chos que creemos en tu 
hombría de bien.
Juan José de Guzmán 
jjdeguz@gmail.com

Muy lejos
En su carta, el lector Pablo 
Gay se pregunta si la Argen
tina está preparada para el 
anarcocapitalismo. Espero 
que la respuesta sea un ro
tundo rechazo a ese concep
to. El anarcocapitalismo es 
un concepto contradictorio 
en sí mismo: el capitalismo 
no puede desarrollarse sin 
reglas claras y controles le
gales, algo que la anarquía 
rechaza de plano. En los 
países donde el capitalis
mo ha producido el mayor 
desarrollo y prosperidad es 
la seguridad jurídica la res
ponsable de ese logro. Usar 
este concepto de anarcoca
pitalismo para legalizar la 
estafa con treme coins está 
muy lejos de los principios 
constitucionales que rigen 
la vida republicana.
Raúl Davaro
DNI 13.214.899

Acostumbrados
El domingo pasado, en el 
Cosquín Rock, le robaron 
el celular a mi hija. A través 
del localizador, pudo saber 
dónde estaba, pero al ubi
carlo en un barrio marginal 
de la ciudad de Córdoba no 
hubo chance de recuperar
lo, a pesar de haber hecho 
la denuncia en la policía. Si 
la policía no puede entrar 
en estos barrios por su peli
grosidad, tendría que haber 
una legislación específica 
para el robo de los teléfonos 
móviles. Hoy en día no solo 
te roban un despertador, 
una agenda, un reproductor 
de música o una calculado
ra, sino tu herramienta de 
trabajo, tu computadora 
portátil que almacena infor
mación valiosa, las creden
ciales médicas o los recuer
dos fotográficos que no se 
recuperarán, entre otros. Y 
peor aún, te llegan a matar 
o golpear brutalmente para 
hacerse del preciado objeto, 
que luego se comercializa 
en lugares non sanctos, sin 
mencionar que no todo el 
mundo puede volver a com
prarse un teléfono inmedia
tamente. ¿Hasta cuándo nos 
tendremos que acostum
brar a vivir tan mal?
Cristina Manzano 
mariacristinam9@gmail.com

POLONIAEl camino hacia la prosperidad
Radosiaiu Sikorski
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N
avegando perlas redes socia
les encontré recientemente 
un mapa que muestra to
dos los países con un PBI per cápita 

superior al de Polonia en 1990 y en 
2018. La diferencia era asombrosa. 
Mientras hace 35 años había bas
tantes países de este tipo -no solo 
en Europa, sino también en Suda- 
mérica, Asia y África- con el paso 
del tiempo su número iba disminu
yendo considerablemente. En 2018 
ya no había ningún Estado sudame
ricano o africano que apareciera re
saltado en el mapa.

En 2025, el grupo se verá aún 
más reducido. Según los datos del 
FMI, el PBI de Polonia en 1990 era 
de apenas 6690 dólares corrientes. 
En 2024, este valor se había multi
plicado casi por 8 hasta alcanzar 
los 51.630 dólares. Todo eso en tan 
solo tres décadas: una generación. 
Y esta tendencia continúa. Según 
las previsiones de la Comisión Eu
ropea, en los años2024-2025la eco
nomía polaca será la de más rápido 
crecimiento de la Unión Europea.

¿Cómo llegamos a este punto? 
Aparte del trabajo duro de nuestros 
ciudadanos, hay dos factores prin
cipales o para ser más precisos, dos 
instituciones, que han contribuido 
al éxito económico: la OTAN y la 
Unión Europea. La primera, a la que 
Polonia se adhirió en 1999, propor
cionó garantías de seguridad y ayu
dó a superar las décadas de división 
entre Europa Oriental y Occidental. 
La segunda, a la que nos incorpora
mos cinco años más tarde, nos llevó 
un paso más adelante en el proceso 
de reducción de las disparidades 
existentes desde hacía mucho tiem
po. Proporcionó a los nuevos Esta
dos miembros el acceso al llamado 
“fondo de cohesión” y, lo más impor
tante, al Mercado Común Europeo.

Tras la caída del comunismo en 
Polonia en 1989 y el regreso de una 
política democrática todavía des
organizada pese a todas las dispu
tas políticas cotidianas una cosa se 
mantuvo constante independiente

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

U
na vez más, el Papa se pro
nunció sobre los desafíos 
que emergen de la mano de 
la evolución de los modelos de in

teligencia artificial. En su mensaje 
en la reunión anual del Foro Econó
mico Mundial en Davos se refirió al 
crecimiento exponencial que han 
tenido estas tecnologías en las di
versas áreas de la actividad social y 
remarcó la necesidad de orientar
las al servicio de las comunidades. 
El paradigma del progreso debe así 
redefinirse a escala humana.

El Papa advirtió que es impres
cindible poner en contexto los ade
lantos técnicos y evaluar, a cada 
paso, su capacidad para promover 
valores universales, entre ellos, la 
dignidad de todas las personas, la 
justicia y la fraternidad. Y aludió a 
los procesos de toma de decisiones 
autónomas por parte de los siste
mas de inteligencia artificial. Aquí 
el debate gira alrededor de criterios 
éticos, porque es en este terreno 
donde se identifican problemas

mente de quién estuviera en el po
der: la determinación de Polonia 
de unirse a las dos organizaciones 
mencionadas. ¿Porqué?

Somos una gran nación, aunque 
un país de tamaño mediano. Tene
mos mucho respeto por nuestra 
milenaria historia-este año se cum
plen los1000años de la coronación 
de nuestro primer rey, Boleslaw 
Chrobry-, siendo nuestra población 
menor que, por ejemplo, las zonas 
urbanas de Pekín y Shanghái jun
tas. Polonia necesita aliados para 
impulsar su potencial en la escena 
internacional.

Lo que funcionó en el caso de Po
lonia -que en 1990 era un país em
pobrecido tras cuatro décadas de 
dominación rusa y deficiente ges
tión económica- bien podría fun
cionar en muchas de las “potencias 
medias” de Asia, África y Sudamé- 
rica, que buscan espacio para cre
cer. En muchos casos, estos países 
necesitan lo que Polonia necesitaba 
desesperadamente hace 35 años y 
de lo que aún se beneficia: gestión 
eficiente, inversiones extranjeras 

DESAFIOEl progreso, a escala humana
Mariángeles Castro Sánchez
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que requieren urgente abordaje.
La asignación de responsabilida

des, la garantía de la seguridad y la 
privacidad por diseño, la reproduc
ción de sesgosy sus alcances a nivel 
formativo, son solo algunos de los 
ítems que destacan del fondo de un 
paisaje que, por tramos, aún se pre
senta extraño. En materia de deci
siones, la IA elige entre opciones y 
a partir de parámetros prefijados 
o inferencias estadísticas; y aquí el 
Papa señala una diferencia esencial 
con los seres humanos capaces de 
decidir “en su corazón”.

Sabemos que decidir es optar, 
aplicar patrones de inclusión y ex
clusión. Pero las personas lo hace
mos desde una conciencia exten
dida asociada a un razonamiento 
simbólico; y lo hacemos también 
desde nuestro ser autobiográfico, 
listo para generar y expandir rela
tos dadores de sentido. Porque eso 
nos distingue como especie. Bajo 
este entendimiento, el concepto 
human-in-the-loop,  referido a la in

sin condiciones pero, sobre todo, 
estabilidad política, un Estado de 
Derechoy un entorno internacional 
predecible convecinos dispuestos a 
trabajar juntos en beneficio mutuo 
en vez de librar guerras. De hecho, 
estos factores pueden beneficiar a 
todos los países, independiente
mente de su nivel de PBI.

Hoy el orden internacional está 
siendo cuestionado en múltiples 
frentes. En ocasiones, por buenas ra
zones. Instituciones fundadas hace 
décadas, incluidas la ONU y su Con
sejo de Seguridad, no son represen
tativas de la comunidad mundial y 
son incapaces de abord ar los retos a 
los que nos enfrentamos. Lo que ne
cesitan, sin embargo, es una reforma 
profunda, no su rechazo completo.

Para aquellos que bu sean el cam
bio sin mucha esperanza, el uso de 
la fuerza puede parecer atractivo. 
Esto sería un error. Abandonar los 
foros de diálogo internacional y re
currir a la violencia no tiene futuro. 
Pongamos como ejemplo la agre
sión no provocada de Rusia contra 
Ucrania. Según la propaganda del 

tervención humana en determina
dos nodos de los sistemas de inteli
gencia artificial, cobra notoriedad. 
Porque habilita la combinación  del 
potencial de la IA con ingredientes 
del entorno que solo las personas 
podemos aportar.

Katherine Hayles, en su recien
te libro Lo impensado, introduce la 
noción de ensamblajes de cogni
ción distribuida. Esta aproxima
ción nos permite concebir la IA no 
ya como algo autónomo (o incluso 
análogo a los seres humanos) sino 
como un agente dentro de redes 
complejas, lo que quiebra una ló
gica dicotómica para virar hacia es
quemas de complementariedad.

Lo cierto es que no queda rincón 
de la experiencia vital que no sea 
tocado por algún tipo de desarrollo 
de lAy esta realidad continúa pro
fundizándose. Por eso, detectarlos 
puntos de inflexión, aquellos espa
cios en los que la mirada humana 
resulta indispensable, es un impe
rativo de época. Del mismo modo, 

Kremlin, es una reacción justifica
da al imperialismo occidental que 
supuestamente amenaza la segu
ridad de Rusia. En realidad, es una 
guerra colonial moderna contra el 
pueblo ucraniano que, al igual que 
nosotros, los polacos, hace 30 años, 
quiere una vida mejor y se da cuen
ta de que nunca podrá alcanzar este 
objetivo volviendo a estar sometido 
a Rusia. Este es el motivo por el que 
se los castiga: un esfuerzo por libe
rarse del control de una antigua me
trópoli. La agresión del Kremlin es 
una lucha desesperada de un impe
rio en decadencia por restaurar su 
zona de influencia.

Una victoria rusa, ojalá nunca su
ceda, no crearía un orden mundial 
más justo. No beneficiaría a los paí
ses descontentos con la situación 
actual. Ni siquiera implicaría una 
Rusia más justa y próspera. Basta 
con decir que en la actualidad hay 
más presos políticosenRusiaqueen 
la década de 1980, cuando la Unión 
Soviética invadió Afganistán. Tam
bién hay muchas más víctimas.

La guerra rara vez es un atajo ha
cia la prosperidad. A lo largo del úl
timo milenio, Polonia ha vivido una 
serie de invasiones y levantamien
tos contra las fuerzas de ocupación. 
Lo que finalmente nos trajo prospe
ridad fueron las tres décadas de paz, 
previsibilidad, cooperación inter
nacional y estabilidad política.

Por eso, al asumir la presidencia 
del Consejo de la Unión Europea, 
Polonia dejó en claro su prioridad: la 
seguridad en sus múltiples dimen
siones, desde la militar hasta la digi
tal, pasando por la económica. Una 
Europa segura, próspera y abierta a 
los negocios puede beneficiar no so
lo a los europeos, sino a una comu
nidad global más amplia. De la mis
ma manera en que la benefició  a Po
lonia durante las últimas décadas. 
Puede parecer repetitivo, pero fun
cionó. Basta con mirar las cifras. •

Ministro de Asuntos Exteriores de
Polonia 

es un objetivo perentorio velar por 
que los avances sean inclusivos y 
respetuosos de todas las personas, 
y que incorporen el principio del 
bien común.

La velocidad del cambio, no po
cas veces, nos impide reflexionar. 
Nos vemos imposibilitados de to
mar distancia para indagar los su
cesos que protagonizamos. Esta 
falta de perspectiva, por un exceso 
de implicación en lo que acontece, 
caracteriza nuestra relación con 
el mundo y condiciona los análisis 
derivados. De ahí que la flexibilidad 
sea una competencia central para 
movemos en estos nuevos escena
rios, donde la brújula parece apun
tar a un único norte: la dimensión 
éticaquecadaevaluacióndemanda  
y que hoy más que nunca reafirma 
su vigencia y relevancia. •

Doctora en Comunicación Social, 
docente e investigadora del Instituto 
de Ciencias para la Familia de la 
Universidad Austral

mailto:jjdeguz@gmail.com
mailto:mariacristinam9@gmail.com
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MANUSCRITO

El enigma de la 
amada inmortal

Cecilia Scalisi
—PARA LA NACION—

C C A 4" i ángel. Mi todo, mi yo”.
\ /1 El viernes pasado -Día

1 V J_ de San Valentín-, escri
bía una nota sobre el concierto de la 
Orquesta Estable del Teatro Colón. 
Era la inauguración de la tempora
da y el programa incluía la Séptima 
sinfonía de Beethoven, obra gloriosa 
que quedó asociada a uno de los ca
pítulos más románticos y misterio
sos de la historia de la música.

Cuando Beethoven murió en1827, 
se encontraron bajo siete llaves en su 
casa vienesa cantidad de manuscri
tos, partituras, bocetos y documen
tos reveladores: los “cuadernos de 
conversación” (unos cuatrocientos 

libros a través de los cuales el mú
sico sordo dialogaba con el mundo 
externo), un testamento que des
cubrió el verdadero martirio de su 
enfermedad (“esa humillación del 
destino” como él mismo la tildara) 
y una enigmática carta “A la amada 
inmortal”.

Cuatro hojas dobles plegadas en 
ocho carillas con un texto dividido 
en tres partes escritas en lápiz entre 
el lunes 6 y el martes 7 de julio de un 
año incierto. Tras más de un siglo 
de fascinantes investigaciones pa
ra despejar los enigmas de esa nota 
que el compositor -“la fuerza más 
heroica del arte moderno” como lo 

definió Romain Rolland-, comenzó 
nombrando a la destinataria desco
nocida, su amante ideal pero secre
ta: “Mi ángel. Mi todo, mi yo”.

¿Quién era esa mujer? ¿Cuál fue 
la fecha real en que escribió la apa
sionada carta? ¿En qué lugar se en
contraba la dirección que se con
signa con la letra K. ¿Dónde estaba 
Beethoven al momento de escribirla 
tras un viaje agotador? Y el quinto 
interrogante: ¿por qué ese hombre 
orgulloso y seguro de su inmortali
dad conservaba la carta consigo a la 
hora de su muerte?

Varias han sido las hipótesis insta
ladas y descartadas a lo largo de dé
cadas. Thérése von Brunsvick, ami
ga íntima de la juventud con la que 
estuvo comprometido. Josephine, 
hermana menor de aquella, la más 
talentosa de sus alumnas. La con
desa Guicciardi a la que dedicó su 
Claro de Luna, mujer hermosa pero 
insoportablemente frivola por la que 
más tarde solo sintió desprecio. Las 
cantantes Amafie Sebaldy Elisabeth 
Róckel, musa supuesta de la popular 
Für Elise. La condesa húngara María 
Erdódy, generosa y culta protecto

ra de las artes para quien escribió 
unas obras de cámara y unas líneas 
resignadas acerca de su tormento: 
“Tenemos un alma inmortal, María, 
pero solo a los privilegiados nos ha 
sido concedida la felicidad a través 
del dolor”, la sordera temprana que 
le trajo privaciones y soledad o, co
mo algunos interpretaron ese sino: 
la ayuda irremediable para apartar
lo de una vida terrena y cumplir su 
misión divina.

¿Quién fue ese amor imposible? 
¿Qué música componía en ese tiem-

Décadas de pesquisas 
determinaron que la 
carta fue escrita en 
1812, único año que el 
6 de julio fue lunes

po? Décadas de pesquisas determi
naron que la carta fue escrita en 1812, 
único año posible enqueporsu edad 
(41), el 6 dejulio fue un día lunes. Que 
el destino identificado con la letra K 
eran las termas de Karlovy Vary, y 

que el lugar al que había arribado era 
Teplitz, un balneario de moda al que 
acudió para tratar sus dolencias y 
donde, para desencanto del músico, 
el rebelde, el revolucionario, man
tuvo un encuentro decepcionante 
con el poeta de la lengua alemana, 
Johann Wolfgang von Goethe. De los 
estudios biográficos de la infinidad 
de admiradoras que tuvo Beethoven, 
aristócratas para con quienes la dife
rencia de clase era impedimento de 
una relación, fue Antonie Brentano 
la amiga que estuvo en el balneario 
bohemio el verano en que el com
positor, días después de redactar la 
misiva que atesoró hasta su muerte, 
firmó esta sinfonía séptima con que 
la Orquesta Estable, bajo la batuta 
esplendorosa de Evelino Pido, cele
bró los cien años de su creación.

Hubo indicios musicales del amor 
hacia Toni Brentano, pero basta uno 
parahablardesuetemidad:la Arietta 
delopuslllquelededicócon nostal
gia en su edición inglesa, la expresión 
más honda de la literatura pianística 
creada cuando Ludwig van Beetho
ven -como alguien una vez dijo-, 
respiraba el aire de otro planeta. •

£8 Desbordados CATALEJODefecto de la excelenciaEdición fotográfica Diego Barros | Texto Ariel Torres

AUSTIN ANTHONY/XINHUA

KENTUCKY.EE.UU.

Primero fue el devastador huracán Helena, en septiembre. Ahora, 
las lluvias torrenciales que afectaron el fin de semana pasado a 
los estados de Kentucky, Georgia, Alabama, Mississippi, Tennessee, 

Virginia, West Virginia y Carolina del Norte, en Estados Unidos. En 
Kentucky, que fue el más golpeado por la tormenta, el lunes ya se ha
bía informado de trece muertos, pero ese número podía aumentar.

“Todo el estado fue afectado”, dijo el gobernador, el demócrata Andy 
Beshear. La otra cifra que da una idea de la magnitud de este fenóme
no de clima extremo que, según la ciencia, cada vez veremos con más 
frecuencia es que3000carreteras debieron cerrarse en este estado del 
centro-este del país. En la imagen, se divisan apenas las barandas de 
un puente que cruza un río crecido en el condado de Hart, donde casi 
el 13% de la población pertenece a la comunidad amish. •

Luis Cortina

Curioso concepto de la excelencia 
tendría el asesor presidencial estre
lla, Santiago Caputo. Al menos ese 
fue el motivo que le adjudicó el vo
cero Manuel Adorni para explicar 
\agajfe que cometió aquel en la en
trevista que Javier Milei le dio a un 
canal de cable para tratar de frenar 
el escándalo del caso $LIBRA. “San
tiago Caputo cortó la entrevista por
que tiene el defecto de la excelenciay 
notó que eso podía llevar a confusión 
a una parte de la audiencia”, intentó 
explicar Adorni qué llevó al asesor 
a interrumpir la grabación con el 
periodista Jonatan Víale. “Superior 
calidad o bondad que hace digno de 
singular aprecio y estimación algo”, 
define el diccionario de la RAE. De 
donde se deduce que la excelencia 
no podría tomarse como un “defec
to”. ¿Habrá sido ese el objetivo de 
cortar la entrevista? El jefe de Gabi
nete, Guillermo Francos, no lo cree 
así: “Fue una estupidez”, dijo, con
tundente.

Los operadores oficiales en el Con
greso también aplicaron el manual 
de excelencia, a juzgar por los resul
tados. Al ver que la oposición en el 
Senado avanzaba para aprobar la 
formación de una comisión investi
gadora del criptogate, hicieron lobby 
sobre los gobernadores para que or
denaran a sus legisladores no votar
la. Las viejas armas de la política. •

EL MUNDO NECESITA
MÁS MÚSICA .0j.

104.9
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar +mÚSICd
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i-serum querido por todos en el plantel, vuelve a Pumas 7s tras 15

Racing vive tiempos felices, como lo hizo en la celebración del penal de Luciano Vietto ante Botafogo; venció por 2-0 al campeón de la Copa Libertadores por la Recopa gonzai.ocoi.ini

Academia sudamericanaTras conquistar el segundo trofeo del continente en diciembre. Racing tiene ventaja en la serie por la Recopa ante Botafogo; en Avellaneda fue mucho mejor que el campeón de la Libertadores e irá con confianza a Brasil
Ariel Ruya
LA NACION

Racing juega a lo campeón. No hay 
vuelta que darle. No se trata del jue
go, del fútbol solamente: es el con
vencimiento de un equipo que tiene 
ángel. Pisa fuerte, infla el pecho, le 
cuenta al continente futbolero que 
sigue siendo Racing, el ganador de 
la Sudamericana. El que no se con
forma con una vuelta olímpica: 
juega, con el corazón en la mano, 
por más. Lo muestra en el 2-0 sobre 

Botafogo, en una noche de verano 
en el Cilindro, en el primer chico de 
la Recopa Sudamericana. El jueves 
próximo, en Río de Janeiro, afron
tará la revancha.

Lo saben en Racing. Gustavo 
Costas, el plantel de jerarquía in
ternacional, Diego Milito, las au
toridades, la gente. Sienten que es 
el momento, aquí y ahora, de dar 
el zarpazo definitivo. Tantos años 
detrás de los lauros de Indepen
diente y San Lorenzo, es el tiempo 
de codearse definitivamente con 

Boca y River. El impulso fue la Co
pa Sudamericana, un objetivo in
ternacional conseguido 36 años 
después. Ahora se saca chispas 
por la Recopa, una posibilidad de 
engalanar las vitrinas.

Después llegará el turno de la 
Copa Libertadores, la obsesión del 
fútbol argentino. La Academia no 
solo precisa competir: tiene el de
seo (las posibilidades futboleras, 
además, con una conexión entre 
el veterano conductor, el plantel de 
ayer y los nuevos) de seguir hacien

do historia. Trata de acostumbrarse 
a vivir batallas decisivas, esenciales. 
No acomplejarse con el cartel de fa
vorito, tantas veces rubricado para 
otros poderosos. Entre lo ofrecido 
anoche y lo que vendrá en Brasil, el 
listón académico sigue instalado 
entre las nubes.

No es tiempo de acomplejarse, ni 
siquiera de seguir celebrando la glo
ria de Asunción frente a Cruzeiro. Ya 
pasó, ya está. Ahora va por más, con 
la convicción de que hay que saber 
aprovechar las oportunidades. Re

novar el concepto de mística. Mís
tica copera, en particular. Aquello 
de “el primer grande”, como punta 
de lanza de marketing, queda muy 
bonito. ¿Y ahora? Ahora vuela hacia 
adelante. Ese es el sentimiento que 
bajó de las tribunas y alcanzó a los 
protagonistas.

Botafogo está en una crisis exis- 
tencial. El dinero puesto por el gru
po inversores menory, desde la con
quista de la Libertadores, se fueron 
varios referentes, casi imprescindi
bles. Continúa en la página 2

http://www.lanacion.com/deportes
Facebook.com/lndeportes
mailto:deportes@lanacion.com.ar
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FÚTBOL » LA RECOPA SUDAMERIC ANA A LA EUROPA LEAGUE

Gastón Martirena centra bajo ante Marión FreitasRacing fue superior y llegará con ventaja a Brasil para definirEl campeón de la Copa Sudamericana superó con justicia al de la Libertadores en Avellaneda

Intenso, Dybala brilló con un doblete para clasificar a RomaEl cordobés anotó dos solazos en el 3-2 a Porto, que ubicó a la Loba en los octavos de final
Viene de la tapa.
Se marcharon Artur Jorge, el en
trenador; Luis Henrique, la figu
ra, y Thiago Almada, el campeón 
del mundo. La lista es asombro
sa: el éxodo alcanzó el número 
14. En tiempos de debates acerca 
del ingreso de capitales externos 
a nuestro traumático medio, ello 
resulta toda una advertencia. 
Claudio Cayapa, el entrenador, 
es interino.

El agresivo 3-4-3 que suele dis
poner Costas, con Luciano Vietto 
algo más retrasado, como un 10 
disfrazado, tardó un buen tiempo 
en aparecer. Lucha, barro y pelo
tas áreas resultaron los primeros 
acordes de la noche de verano. Un 
zurdazo de Maximiliano Salas sa
cudió la estantería.

Un codazo de Alexander Barbo- 
za a Adrián “Maravilla” Martínez 
en el área libró de la tensión a Ra
cing. El penal, vía VAR, fue anun
ciado en vivo por los altoparlantes 
y festejado como un gol. Y Vietto, 
medias baj as y camiseta 10, abrió 
el marcador en medio de una ba
talla dialéctica y de pierna fuerte. 
Una final, al fin de cuentas. Toca
do por una sobrecarga muscular 
traicionera, el atacante debió salir 
casi inmediatamente, reemplaza
do por Matías Zaracho.

Deslucido partido, trabado, 
monótono y de extrema tensión, 
los minutos transcurrieron con el 
rigor de Racing (sin creatividad, 
desprovisto de algunas antiguas 
virtudes) y la impotencia de Bota- 
fogo, que para conseguir un avan
ce con estilo debía trabajar duro 
y parejo. Ladrillo por ladrillo, y ni 
siquiera así lo lograba.

El ritmo que no conseguía Ra
cing era exhibido por Costas, del 
otro lado del mostrador. El hom
bre no para: de acá para allá, gri
ta, gesticula, aplaude, hasta salta 
imitando un gesto técnico de Gas
tón Martirena. La gente, de a po
co, va llevándolo hacia adelante. 
Había que ser quirúrgico: debía 
ser la noche copera de Racing.

Sin Santiago Sosa, el motor, 
sigue siendo un equipo peligro
so, lanzado al ataque, sobre todo 

por las bandas, con Mencho Sosa 
siempre desatadoy Maravilla  ver
tical y desequilibrante.

Y cuando empezaba a sufrir un 
poco (apenas un poco, acorralado 
tímidamente por un equipo caren
te de espíritu), una lección del me
jor contraataque. De arco a arco, 
Maravilla, Salas y Maravilla, con 
otra maravilla, en este caso por la 
sutileza sobre el arquero John.

Tiene ángel este Racing, acos
tumbrado a la malaria durante 
tantos años. Este es el tiempo en 
el que le sale todo. Hasta cuando 
no aparece, está. Es apenas una 
ilusión óptica lo que se ve en el 
campo de juego. Racing sigue ju
gando como campeón, tiene sed 
de copas. •

2 Racing
(3-4-1-2)
Gabriel Arias (6); Marco Di Ce
sare A (6), Nazareno Colombo 
(7) y Santiago Quirós (6); Gastón 
Martirena (6), Juan Nardoni 
A (7), Bruno Zuculini A (7) y 
Gabriel Rojas A (6); Luciano 
Vietto (6); Maximiliano Salas (8) 
y Adrián Martínez (9).
DT: Gustavo Costas.

0 Botafogo
(4-3-3)
John (6); Vitinho (5); Danilo Bar
bosa A (4), Alexander Barboza 
A (3) y Alex Telles (4); Newton 
A (5), Alian (5) y Marión Freitas 
(5); Jefferson Savarino (5), Igor 
Jesús (5) y Matheus Martins (4). 
DI: Cláudio Cayapa.

Cambios: IT, 36 minutos, Matías 
Zaracho (5) por Vietto (R); 21,14, 
Rwan Cruz A (5) por Alian (B);
31, Cuiabano R por Martins (B); 
43, Kaué por Savarino (B); 44, 
Ignacio Rodríguez por Salas (R). 
Incidencias: 2T, 42, expulsado 
Cuiabano (B).
Goles: IT, Vietto (R), de penal; 
2T, 17, Martínez (R).
Árbitro: Felipe Andrés González 
Alveal (Chile; regular, 5).
Estadio: Cilindro de Avellaneda.

Roma le ganó a Porto por 3-2 un 
gran partido en la capital italiana 
y se clasificó para los octavos de 
final de la Europa League. El re
sultado global fue 4-3, tras el 1-1 de 
la ida en Portugal. La figura este
lar de la jomada fue Paulo Dybala, 
autor de dos golazos e intenso de 
principio a fin como desde hacía 
tiempo no se lo veía. La Joya ge
neró muchas chances de gol y se 
cruzó verbalmente con rivales.

Una semana atrás Dybala ha
bía abandonado el campo luego 
de una violenta patada de Alan 
Varela, compatriota y ex volante 
de Boca, que en su afán por recu
perar la pelota terminó dándole 
un violento golpe en la rodilla de
recha. El cordobés jugó la revan
cha con la sangre en el ojo. Titular, 
se destacó ya en el primer tiempo 
con los dos golazos, pero la jor
nada había empezado mal para 
el local porque Samu Omorodion 
había hecho un gran tanto, de chi
lena, nacido de una mala salida 
de fondo que involucró a Leandro 
Paredes. De todos modos, el error 
fue colectivo, y tras una presión 
alta del equipo dirigido desde ha
ce poco por el argentino Martín 
Anselmi, la acrobacia de Samu en 
el punto de penal ubicó la pelota 
en el ángulo superior derecho y 
puso arriba a Porto en la serie.

Dybala, que había recibido la 
tarjeta amarilla por haber tirado 
la pelota lejos tras una falta sobre 
una banda, sentía impotencia por 
la derrota. Pero el ex futbolista de 
Juventus apareció en su esplen
dor a los 34 minutos. Arrancó por 
la derecha y se filtró con rebeldía, 
jugó con Eldor Shomurodovy fue 
a buscar la devolución del delan
tero, decidido. Entró al área en 
posición de número 10 y tras un 
par de gambetas definió usando el 
empeine zurdo casi como un pin
cel, para colocarla pelota lejos del 
arquero Diogo Costa.

Poco después, a los 39 minutos, 
llegó el segundo, también surgi
do de una pared. El cordobés ini
ció la acción como falso extremo 
derecho, tocó para Manu Kone 
y buscó la devolución haciendo 

una diagonal hacia adentro; con
troló el balóny cuando el arquero 
esperaba la definición cruzada al 
segundo palo -resolución lógica 
para un zurdo- Paulo sorpren
dió con un latigazo fuerte abajo, 
al primer palo. En cuatro minutos 
Roma pasó del 0-1 al 2-1.

Dybala siguió encendido en el 
segundo tiempo y generó un par 
de ataques que pudieron finalizar 
en el tercer gol del equipo entre
nado por Claudio Ranieri. Pero al 
minuto se arriesgó a una tarjeta 
roja. Estando amonestado, come
tió una infracción contra Otávio y 
enseguida los jugadores de Porto 
reclamaron la expulsión, a lo cual 
el cordobés reaccionó gritando: 
“¿Qué pedís amarilla? ¡Bobo!”.

En tanto, Paredes, que en el últi
mo mercado de pases estuvo cer
ca de regresar a Boca, propició la 
expulsión a un jugador de Porto. 
Tuvo un diálogo picante con Ste- 
phen Eustáquio, generó bronca 
del mediocampistay éste le dio un 
golpe. Paredes cayó, el VAR con
vocó al árbitro Frangois Letexier 
y el francés echó a Eustáquio, en 
principio exageradamente, a los 4 
minutos de la segunda etapa.

A15 minutos del final Dybala 
seguía procurando el gol decisi
vo. No paró de gambetear y pro
ducir desequilibrio uno contra 
uno, y un remate suyo dio en una 
mano de Tiago Djalo y finalizó en 
córner. Roma reclamó penal, que 
no correspondía. Y con las modi
ficaciones de Matías Soulé por Lo
renzo Pellegrini y Niccoló Pasilli 
por Shomuronov, Dybala terminó 
como centrodelantero.

El desahogo llegó a los 37 mi
nutos, con un gol de Pisilli tras 
una gran acción colectiva y un 
desborde con centro atrás de An- 
geliño: 3-1. A tres minutos del final 
Ranieri sacó a Dybala para la ova
ción, por Stephan El Shaarawy. Y 
la Joya salió del campo aplaudido 
y aclamado en el Olímpico. El tan
to de Devyne Rensch en contra en 
tiempo adicional no cambió la se
rie: Roma es octavofinalista de la 
Europa League, y se cruzará con 
Bilbao o... Lazio, su archirrival. • 

Campazzo volvió, pero perdió el balón decisivoEl base jugó en la caída argentina en Venezuela rumbo a la AmeriCup
La derrota de la selección argen
tina de básquetbol en Caracas 
frente a Venezuela por 67 a 64 
tiene un solo aspecto positivo: la 
diferencia. El resultado del par
tido correspondiente a la quinta 
fecha eliminatoria para la Ameri
Cup Nicaragua 2025 no le permi
tió acceder al torneo continental 
sin esperar la definición de Co
lombia vs. Chile, que tenía lugar 
al cierre de esta edición. Pero lo 
dejó a un paso de la clasific ación 
porque se quedó con la ventaja 
deportiva sobre Venezuela -lo 
había vencido en Mar del Plata 
por 72 a 61- y solamente una ca
tástrofe deportiva le impediría 
defender en Centroamérica la 
corona ganada en Brasil 2021.

El juego albiceleste tuvo deste
llos, pero pocas veces el seleccio
nado se sintió cómodo en el roce 
físico que le propuso el rival y ni 
la presencia de Facundo Cam
pazzo, que aprovechó no tener 
actividad en Real Madrid hasta 
el 27 de febrero y se reincorporó 
al conjunto nacional -faltó en la 
ventana anterior-, fue suficiente 
para tener el control en el Parque 
Miranda. El bajo nivel del base y 
de otros jugadores, como Gon
zalo Corbalány José Vildoza, fue 
determinante para que la vinotin- 
to obtuviera apenas su segundo 
triunfo en el certamen.

Con menos de un minuto en el 
reloj, el anfitrión pasó al frente 
(65 a 64) por un doble de Anye- 
lo Cisneros. Campazzo intentó 
una jugada personal luego de un 
tiempo muerto, pero lo cerraron 
y perdió el balón. Después, Cisne- 
ros se filtró y volcó el balón para 
dejar a Venezuela 67 a 64 arriba. 
Argentina repuso con 9 segundos 
remanentes, la jugada se ensució 
y se desató el festejo venezolano 
en el Parque Miranda.

La eliminatoria terminará pa
sado mañana, con Colombia vs. 
Argentina en Cali a las 20.10 y, en 
simultáneo, Venezuela vs. Chile.

La síntesis
Venezuela (67): Gregory Var

gas, 6; Yohanner Sifontes, 16; José 
Ascanio, 9; Windi Graterol, 2, y 
José Materan, 1 (alineación titu
lar); David Cubillán, 15; Anyelo 
Cisneros, 7; Enrique Medina, 6; 
Jhornan Zamora, 4; Miguel Ruiz, 
1, y Fabrizio Pugliatti, 0. DT: Ro- 
nald Guillén.

Argentina (64): Facundo 
Campazzo, 7; José Vildoza, 5; Ni
colás Brussino, 12; Juan Fernán
dez, 10, y Marcos Delia, 10 (for
mación inicial); Juan Marcos, 
4; Bautista Lugarini, 2; Patricio 
Garino, 2; Gonzalo Corbalán, 7; 
Juan Pablo Vaulet, 5, y Lee Aaliya, 
0. DT: Nicolás Casalánguida.

Parciales: 16-16,17-20 (33-36), 
17-13 (50-49) y17-15 (67-64).

Jueces: Ornar Bermúdez (Méxi
co), Krishna Domínguez (Méxi
co) y Nicolás Zivieri (Brasil).

Estadio: Parque Miranda, de 
Caracas, Venezuela.

Público: 3000 espectadores. •
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Alejo Lavayén es uno de los más queridos del plantel; todos lo abrazaron cuando volvió a ser citado uarVuelve luego de 15 meses, donde mejor le va a Pumas 7s
Alejo Lavayén, repuesto de una rotura de ligamentos, reaparece en 
Vancouver; es crucial en el juego y fuera de la cancha para el plantel

Nicolás Casanova
PARA LA NACION

Abatido y cabizbajo, dejó la can
cha apoyado en los médicos, sos
pechando lo peor. Pumas 7s transi
taba la fase de grupos del segundo 
torneo de la temporada cuando 
Alejo Lavayén abandonó el cam
po en Dubái, tras un infortunio 
propio de un deporte de contacto. 
“En diciembre de 2023 me dijeron 
«flaco, tené paciencia que vas a 
tener más de un año afuera». Me 
rompí en mil pedazos la rodilla. 
Fue brava la lesión. Tuve dos ope
raciones. La recuperación fue más 
extensa que lo normal”, explica en 
una charla para la nación antes de 
su regreso a las canchas, tras una 
rotura de ligamentos cruzados. A 
las 18.08 de hoy, el seleccionado 
argentino debutará en el Seven de 
Vancouver contra Kenia, en busca 
del tetracampeonato allí.

La vuelta de Lavayén es la princi
pal novedad para afrontar la cuar
ta de las seis estaciones de la etapa 
regular del Circuito Mundial. “Es
peré muchísimo esto. Fue mucho 
laburo, mucho sufrimiento. Si mi
ro atrás estoy muy contento y or
gulloso del camino que transcurrí. 
Fue ir pasito a pasito con el grupo 
de kinesiólogos y médicos. Trabajé 
mucho la cabeza. Después de dos 
operaciones, lo primero era pensar 
en volver a caminar; después, tro
tar. Mes a mes iba mejorando e iba 

viendo la luz al final del túnel. Estos 
últimos seis meses volví a tocar la 
pelota. Hoy digo que pasó rápido, 
pero fue larguísimo”, detalló el ju
gador de CASI, que valora las eta
pas de la recuperación en perspec
tiva. “Había entrado al sistema dos 
años antes de París 2024y el objeti
vo principal era no sólo participar, 
sino ganar los Juegos Olímpicos. 
Quedarme fuera de esa temporada 
fue durísimo. Ese verano, los días 
después de las operaciones fueron 
muy oscuros. Agradezco mucho a 
los que estuvieron cerca. Trabajé 
con psicólogos, hice todo para es
tar lo más tranquilo posible. De mi 
parte hubo mucha perseverancia, 
apretar los dientes y paciencia”.

Su lesión llegó en el momento 
más inoportuno. El medio-serum 
había sido uno de los puntos altos 
de la 2022/2023, fue la figura en 
los Panamericanos Santiago 2023 
con un hat-trick en la final contra 
Chile y se perfilaba para estar en el 
plantel de 12 para París 2024. “Nos 
partió el corazón cuando se rom
pió los ligamentos cruzados. Lo ha
bían candidateado a mejor jugador 
de la temporada, venía muy bien 
y se rompió a meses de los Juegos 
Olímpicos”, destacó Santiago Gó
mez Cora, el entrenador. Santiago 
Mare, el capitán, valoró su aporte 
externo a la cancha: “Le tocó una 
dura el año pasado: quedarse fue
ra de la temporada especial de los 
Juegos. Pero lo que más me quedo 

de él es cómo nos acompañó. Hizo 
una recuperación excelente. Fue a 
vernos a los Juegos, alentó desde 
fuera. Siempre estuvo atento, nos 
mandaba mensajes cuando viajá
bamos. Me pone muy contento que 
tenga su oportunidad”.

El retorno del rugbier de CASI 
es una gran noticia porque costó 
encontrar recambio en su puesto, 
vital en el seven porque el medio- 
serum realiza las salidas, lanza la 
pelota en el line-out y el serum, y se 
desenvuelve en el centro de la can
cha para generar juego, detectan
do por dónde puede atacar y lanzar 
a los compañeros. Y en defensa es 
fundamental para cubrir la can
cha. Tras el retiro de Gastón Revol, 
Joaquín Pellandini quedó como 
único medio-serum natural.

“Si bien los chicos se ganan en 
los entrenamientos los lugares, 
Alejo viene haciendo muy bien las 
cosas y queremos empujarlo no
sotros. Pasaron 15 meses desde la 
primera cirugía. La idea es sumar 
jugadores nuevos y hacer volver a 
otros ayudándolos a tomar ritmo 
sin que intenten ser 100% competi
tivos. Con Alejo estamos tomando 
un riesgo en cuanto a juego, pero 
anímicamente él es importante 
para el plantel, muy querido, y en 
su mejor momento le dio mucho 
rugby al equipo”, expresó Gómez 
Cora, que no viajó a Canadá, por 
una operación en la espalda. Como 
en Perth, el rol de head coach pre

Gran Bretaña y 
Francia en el camino 
al tetracampeonato
El Seven de Vancouver es el de más 
éxito para el seleccionado argentino, 
que se coronó en la ciudad cana
diense en los últimos tres años. Hoy 
Pumas 7s comenzará la defensa del 
cetro y afrontará dos compromisos, 
frente a Kenia a las 18.08 de Buenos 
Aires y Gran Bretaña a las 23.35. 
Televisará Fox Sports 2.
Mañana, el conjunto de UAR cerrará 
la zona desde las 17.20, en un choque 
especial: se enfrentará con Francia 
por primera vez tras la dolorosa 
eliminación en uno de los cuartos de 
final de los Juegos Olímpicos París 
2024. Y más tarde protagonizará 
los playoffs, según su posición en el 
grupo. El certamen concluirá el do
mingo, día de las semifinales (17.30 
y 17.52) y la final (22.05).
En Canadá participarán 12 equipos, 
de los cuales ocho serán cuartofina
listas (los dos primeros de cada zona 
y los dos mejores terceros en gene
ral). El plantel albiceleste incluye a 
Santiago Álvarez Fourcade, Tomás 
Elizalde, Agustín Fraga, Luciano 
González, Matteo Graziano, Alejo 
Lavayén, Santiago Mare (capitán), 
Marcos Moneta, Matías Osadczuk, 
Joaquín Pellandini, Germán Schulz, 
Tobías Wade y Santino Zangara.

sencial estará a cargo de Leonardo 
Gravano, su mano derecha.

Del plantel de 13 jugadores que 
viajaron a América del Norte que
daron fuera Gregorio Pérez Pardoy 
Santiago Vera Feld. Además de La
vayén, regresará Germán Schulz, 
ausente en Australia por licencia 
por paternidad. El seleccionado 
argentino debutará hoy a las 18.08 
ante Kenia y a las 23.35 se medirá 
con Gran Bretaña, al que superó 
dos veces en la temporada.

Luego del anuncio del plantel pa
ra Vancouver, todos fueron a abra
zar a Lavayén. “Es un lindo envión 
anímico que vamos a tener, por lo 
que es como jugador tanto por lo 
que es como persona. Nos dolió 
mucho cuando se lesionó; veníaju- 
gando de gran manera en el 2023. 
Hay que aprovechar esa energía 
que va a traer para darle confianza 
en la cancha”, indicó Matías Osa
dczuk, referente de un plantel que 
pasó del calor agobiante de Buenos 
Aires al frío de Canadá.

El lujoso BC Place Stadium, un 
escenario multiuso ubicado en el 
norte de False Creek, se convirtió 
en una fortaleza de Pumas 7s. Aun 
sin el fervor del público argenti
no que se suele concurrir a la eta
pa de Australia, Vancouver se ha 
transformado en un territorio de 
festejos albicelestes. En el 2022 Ar
gentina cortó una sequía de 13 años 
en el circuito; en el 2023 repitió y 
en el 2024 ratificó su dominio en 
una final brillante frente a Nueva 
Zelanda. En el 2025 llega en alza, 
después de la conquista de Perth, 
que lo colocó en lo más alto del ran- 
king, junto a Fiji y España.

En esta ocasión tendrá el en
vión anímico del retorno de Lava
yén, que intentará amoldarse a un 
equipo que fue mutando sus sis
temas de juego en ataque y en de
fensa. “Extrañé todo. Lo primero, 
competir. Tenía ganas de ganarle a 
alguien hasta en las canicas. Des
de hace 15 meses no compito y soy 
muy competitivo... También extra
ñé mucho al grupo. Una vez que 
uno se aleja y no está, se da cuenta 
de lo que disfruta los viajes en equi
po”, se entusiasma Alejo. •

Estudiantes, Vélez y Talleres abren la 7a jornadaEl torneo Apertura sigue con su ritmo frenético: cuatro partidos hoy
Estudiantes de La Plata y Central 
Córdoba protagonizarán esta 
tarde el enfrentamiento más in
teresante del comienzo de la 79 
jornada del torneo Apertura, si 
de equipos bien ubicados se tra
ta. El pincharrata marcha tercero 
en la zona A, y el ferroviario es 
el primer escolta de Argentinos 
Juniors en el mismo grupo. Ju
garán en Uno, a las 19.15.

El primer día de la fecha con
tendrá tres encuentros más del 
certamen que tiene más días de 
actividad que de reposo. Y habrá 
otros conjuntos importantes en 
acción .Talleres visitará a Riestra 
a las 17 en la otra zona, la B, en la 
cual Godoy Cruz recibirá a Piá
lense a las 19. Yel restante partido 
opondrá a dos necesitados.

Lanús viene de perder contra 
River y debe mejorar para con
seguir uno de los ocho lugares de 
clasificación de su grupo, que lo 
ve noveno. Tiene una posibilidad 
de hacerlo frente a Vélez, contra 
el que se plantará a las 21.30 en La 
Fortaleza. El Fortín, en tanto, no 
solamente cierra la zona B, con 
un punto: es el único cuadro que 
aún no hizo goles en lo que trans
currió del torneo, seis jornadas. Y 
es el campeón vigente... •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA
17» Riestra us. Talleres. ESPN
Premium
19.15 » Estudiantes us. Central
Córdoba. ESPN Premium
19.15 » Godoy Cruz us.
Platense. TNT Sports
21.30 » Lanüs us. Vélez. TNT
Sports
FÚTBOL EUROPEO
16.30 » Freiburg us. Werder
Bremen. Bundesliga. Disney*
16.45 » Lecce us. Udinese. Serie
A. Disney*
17 » Leicester us. Brentford.
Premier League. ESPN
17 » Celta de Vigo us. Osasuna.
Liga de España. ESPN 2

Tenis
ATP 500 DE RÍO DE JANEIRO
17 » Los cuartos de final.
Disney*

Rugby
CIRCUITO MUNDIAL DE SEVEN
18.08 » Argentina us. Kenia.
Fox Sports 2
23.35 » Argentina us. Gran
Bretaña. Fox Sports 2

Golf
18 » México Open. La segunda
vuelta. ESPN 3
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TEXIS » EL ATP 500 DE RÍO DE JANEIRO

RÍO DE JANEIRO, Brasil.-El Jockey 
Club Brasileiro tiene 93 años. Se 
ubica en el sur de la ciudad, serpen
teando tres barrios: Leblon, Lagoa y 
Gávea. Con 19.000 socios, cimenta
do en un área mayormente de clase 
alta y con 640.000 m2, es el alma de 
las carreras de caballos, y promue
ve otras actividades, deportivas, 
culturales y gastronómicas. Así 
como el Buenos Aires Lawn Tennis 
Club es la casa del Argentina Open, 
el Jockey es el hogar del Río Open, 
el único ATP500 de la limitada gira 
sudamericana, y se desarrolla esta 
semana. Un torneo que, por infra
estructura, comodidades, servicios 
y entretenimiento bien podría ser 
considerado un Masters 1000.

El torneo carioca levantó el telón 
en 2014 y acumula 11 temporadas, 
con la interrupción de 2021 por la 
pandemia. Reparte premios por 
US$ 2.574.145. Generalmente, para 
saber cuánto cuesta llevar adelante 
un certamen de tenis se calcula el 
prize money por tres; en este caso se
rían unos 7.700.000 dólares. El Río 
Open, una suerte de hermano ma
yor de los otros ATP sudamericanos 
(Buenos Aires, con 25 años, sigue 
siendo un 250, como el de Santiago, 
Chile), tiene un fuerte respaldo de 
los patrocinadores. Según detalló 
Luiz Procopio Carvalho, el director 
del torneo, ante la nación, son 40 las 
empresas que acompañan, que re
presentan 75% de los ingresos, con 
Claro, conglomerado mexicano de 
telecomunicaciones, como la prin
cipal (uno de los patrocinadores es 
el Estado de Río de Janeiro).

El certamen, compacto por don
de se lo vea y con entradas agotadas 
desde noviembre, tiene lugar ma
yormente por la noche, para evitar 
las altas temperaturas. Ello le apor
ta un matiz festivo y sociable. Gene
ra un fuerte impacto económico en 
la ciudad: el año pasado fue de 160 
millones de reales (producto del tu
rismo, comercios y servicios), unos 
US$ 28.000.000. Además, produce 
6000 empleos directos e indirectos 
en alimentación, transporte, hote- 
lería e infraestructura.

El predio cuenta con ocho courts 
de polvo de ladrillo; el estadio Gu- 
ga Kuerten, con 6200 butacas, es el 
principal. Es un escenario desmon
table, que tiene tribunas tubulares 
y una cabecera techada, con la pin
toresca particularidad de que, a lo 
lejos, como si lo bendijera y lo cus
todiara, aparece el Cristo Redentor, 
en el Corcovado. El segundo estadio 
en importancia, el “Quadra 1”, tiene 
lugar para 937 personas.

Claro que uno de los sectores en 
los que el Río Open marca diferen
cia en la región y que lo acerca a lo 
que se observa en Miami e Indian 
Wells es la zona comercial, Boule- 
vard Leblon. No bien se cruza la 
puerta de ingreso, el visitante se 
encuentra con un amplio corredor 
cubierto y de 10.000 m2 que actúa 
como centro de entretenimientos.

Los auspiciantes ofrecen accio
nes que generan efervescencia, co
mo el sitio en el que se permite em
puñar una raqueta para hacer sa
ques y medir la velocidad. Y otro en 
el que se invita a jugar tenis virtual, 
posar para fotos en un gran sillón 
armado de pelotitas, competir por 
regalos y escuchar charlas (hubo 
una entre Joño Fonseca y Fernando 
Meligeni, extenista brasileño, 259 en 
1999, nacido en la Argentina).

Allí la gastronomía tiene un pa
pel fundamental, con alimentos y 
bebidas de todo tipo. El torneo tie
ne dos áreas VIP, el Club Corcovado 
(2000 m2) y la más exclusiva Pedra 
da Gávea (500 m2). El Río Open tie
ne un patrocinador oficial de indu
mentaria (Fila) y su propia bouti-

E1 espectacular Jockey Club Brasileiro ofrece un torneo que se parece a un Masters 1000 río open

Dolores de crecimiento. 
Río, el ATP 500 hermano de 

Buenos Aires que siente 
marginada a SudaméricaPor infraestructura y servicios, el torneo brasileño está como para más, pero cree que la ATP no le da espacio

Texto Sebastián Torok I especial para la nación

que, que vende desde los toallones 
que usan los jugadores (325 reales; 
US$ 57) hasta vasos, paraguas, ano- 
tadores, libros, llaveros... La música 
y el arte tienen su espacio: hay ban
das en vivo y en distintos sectores se 
luce el afiche oficial del certamen, 
una idea tomada de Roland Garres, 
que se traduce en remeras estampa
das (125 reales; US$ 22) y pósteres.

Otro diferencial del torneo cario
ca, al menos respecto a lo visto la se
mana pasada en el Argentina Open, 
es el acceso cara a cara del público 
a los tenistas. Estos caminan por el 
predio, custodiados a distancia, y 
los que quieren se prestan a tomar
se fotos y dar autógrafos. Algo dis
tintivo -y necesario en semanas so
focantes como esta- es la cantidad 
de puestos de hidratación gratuitos 
y ventiladores que pulverizan agua. 
En el ATP porteño hubo quejas del 
público porque le hacían desechar 
el agua antes de entrar.

Los jugadores valoran el ambien
te “vacacional” que aportan el mar y 

la playa a la estadía. “El hotel oficial 
está frente al mar, entonces parece 
que estás en el Caribe de vacaciones. 
Después venís al club y tenés que 
correr con 40 grados, pero se dis
fruta; es una buena combinación”, 
contó, por ejemplo, el platense To
más Etcheverry. Además, el Río 
Open cuenta con un campeonato de 
exhibición de tenis en silla de rue
das, en que participan el cordobés 
Gustavo Fernández (4e del mundo), 
los españoles Martín De la Puente 
y Daniel Caverzaschi (39 y 109) y el 
local Daniel Rodrigues (209).

El Río Open es una fiesta, pero no 
completa. El director del torneo ase
guró a la nación, con preocupación, 
que el certamen se siente limitado 
por la ATP. “No tenemos la cantidad 
de jugadores top que nos gustaría. 
Doha [esta semana, con Carlos Al- 
caraz, NovakDjokovicyAlexDeMi- 
ñaur] y Roterdam, que son ATP 500 
muy buenos, tienen más que Río y 
no porque tengan más presupuesto 
o hagan una mejor tarea que noso

tros. No. Siempre es la superficie lo 
que nos complica”, sostiene Carval
ho. Inicialmente, la lista de tenistas 
en Río era igual a la de Buenos Aires, 
pero la del Argentina Open terminó 
siendo mejor pues Holger Ruñe y 
Lorenzo Musetti finalmente no ac
tuaron en Brasil.

Carvalho amplía, con firmeza: 
“Los torneos deberían ser en la su
perficie que tenga sentidoy no estar 
presos de una superficie por tener 
que haber un porcentaje de torneos 
durante el año o porque algunos ju
gadores no quieren perderse más 
torneos en polvo de ladrillo. Si fuera 
así los jugadores estarían un año en 
tierra y otro en dura, pero casi siem
pre son los mismos los que vienen. 
No hay una rotación, no es saluda
ble para nosotros”. Y agregó: “An
tes, [Carlos] Moya y [Juan Carlos] 
Ferrero jugaban casi todo en tierra 
y los torneos de dura nunca iban a 
tener al 1 y al 3 del mundo, algo que 
tampoco es saludable. El circui
to debería tener una gira de dura,

Los argentinos copan 
los cuartos de final
Después de no coronar aun campeón 
local la semana pasada en Buenos 
Aires, el tenis argentino tiene varios 
representantes en los cuartos de final 
de Río de Janeiro. A los ya instalados 
Sebastián Báez y Francisco Come- 
saña se agregaron ayer Camilo Ugo 
Carabelli y Francisco Cerúndolo.
Ugo Carabelli, de 25 años y 91° del 
ranking, venció al bosnio Damir 
Dzumhur (979) por 6-4y6-4y hoy se 
cruzará con el portugués Jaime Faría 
(107°), otro perdedor afortunado en el 
Río Open. Luego Francisco Cerúndo
lo superó al italiano Luciano Darderi 
por 6-7 (1-7), 6-3y 6-2. Anoche podía 
añadirse Tomás Martín Etcheverry, 
que jugaba contra el francés Alexan- 
dre Müller; el ganador será el rival 
de Cerúndolo. • 

una de tierra y otra de césped para 
que no se mezclaran las superficies 
en las mismas semanas y hubiera 
igualdad deportiva. Es un tema su- 
percomplicado. Los jugadores no 
tienen consenso sobre el tema”.

En su explicación el director re
marcó: “El potencial de Río está al
go limitado por no estar en dura; si 
fuera así tendríamos cuatro o cinco 
top-10, con un estadio para 15.000 
personas. Ahora hay un momento 
Fonseca, pero esto viene pasando 
desde hace años tras la Covid-19. Las 
entradas se agotan cuando las lan
zamos. Sudamérica es un mercado 
increíble. La diferencia con Argen
tina es que ésta tiene muchos top- 
100; si Brasil tuviera tantos quizá no 
necesitaría a las estrellas, porque el 
mercado se mueve solo”.

Carvalho dice que la situación 
le da “pena y bronca”, ya que no se 
siente escuchado por los ejecutivos 
de la ATP, mayormente europeos y 
de América del Norte. “Por ser bra- 
sileñoy vivir en Londres veo que hay 
una mentalidad... casi una discrimi
nación con Sudamérica. Como si 
fuéramos los hermanos pobres que 
no tienen potencial, y no es así. Mu
cho menos en el deporte”, criticó. Y 
tuvo más por apuntar: “ En el board 
de la ATP ya no hay representación 
sudamericana. Hace poco hicieron 
una encuesta del mercado del tenis 
en ocho o nueve países y ninguno 
era de Sudamérica. ¿Cómo puedes 
hacer un análisis del mercado y no 
utilizas a Sudamérica? Usan a Asia, 
a China y, por favor... En sus torneos 
hay poca gente en las tribunas. En 
Sudamérica hay pasión, historia y 
gente que entiende del juego”.

El Río Open no deja de ser un ne
gocio, claramente. Y en noviembre 
de 2023 sus organizadores lamen
taron que Buenos Aires no fuera 
elegido para el salto de calidad que 
quería, a ATP500. “Lloramos juntos 
cuando no lo eligieron, porque nos 
daba ilusión tener dos 500juntos; 
era bueno para todos. Tenemos una 
buena relación, hacemos juntos los 
acuerdos con los jugadores que vie
nen. Martín [Jaite, el director] vino 
hace algunos años para ver el tor
neo, le abrimos todas las puertas. 
No somos competencia, para nada. 
Lo mismo con Santiago; me llevo 
bien con Cata Filio!. Ahora estamos 
solos los tres torneos contra el resto. 
Norteamérica es muy fuerte, Euro
pa también. Somos los más chicos 
del grupo. Perdimos fuerza política 
con la reestructuración de ATP. No 
estamos en contra de Arabia, que 
hace su negocio. Lo que queremos 
es tener la misma oportunidad para 
desarrollar algo parecido; tenemos 
potencial, pero es duro. Tenemos 
poca voz”, se quejó el organizador. •
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Fausto Bengoechea. Con el linaje Darín, un actor que quiere tomar la postaEl hijo de Alejandra, recientemente fallecida, y sobrino de Ricardo empieza a hacerse un lugar en la escena teatral y la pantalla i páginas

"Mi vieja siempre me banco en todo, me decía que pruebe, intente y haga lo que me hace feliz", dice hernán zentenoAhora, Jeff Bezos elige al nuevo Bond
acuerdo. La familia dueña de los derechos cedió el control creativo al magnate

Marcelo Stiletano
LA NACION

El futuro de James Bond quedó ayer 
en las manos de un nuevo y exclusivo 
dueño. Tras la firma de un acuerdo 
histórico, que provocará en los próxi
mos meses más de un terremoto en 
la industria del entretenimiento, los 
estudios Amazon MGM asumirán el 
control creativo del personaje y po

drán decidir por sí solos qué tipo de 
perfil o configuración quieren darle 
de aquí en adelante.

Esto quiere decir que, desde aho
ra, el gigante del e-commerce podrá 
poner en marcha uno de los gran
des sueños que lo llevó a pagar 8500 
millones de dólares en 2021 por la 
compra de Metro-Goldwyn-Mayer 
y la gran joya de su catálogo: las pe
lículas de James Bond. Jeff Bezos, el

hombre fuerte de Amazon, ya tiene 
vía libre para expandir como quiera 
al agente secreto con licencia para 
matar. Podrá imaginar sin ningún 
condicionamiento nuevos proyec
tos para llevarlo de regreso al cine, 
protagonizar una serie, multiplicarse 
en espacios virtuales como los vide
ojuegos y hasta colocar su nombre en 
una cadena de casinos online.
Continúa en la página 2

Daniel Barenboim le cede la batuta a Zubin Mehta
conciertos. El director indio liderará la 
Orquesta del Diván en su inminente gira

Tras estar alejado de los es
cenarios y contar que tiene 
Parkinson, Daniel Baren
boim dio a conocer que invi
tó a su colega y gran amigo 
Zubin Mehta a dirigir la Or
questa del Diván de Oriente 
y Occidente en su próxima 
gira de conciertos por China 
y Europa. La orquesta recibió 
de brazos abiertos al maestro 
Mehta y celebró que uno de 
los directores más distingui
dos del ambiente haya acep
tado la invitación.

Entusiasmado con el pro
yecto, Barenboim le dedicó 
unas sentidas palabras a Me
hta antes de sus primeras pre
sentaciones con la orquesta, 
que serán el martes y miér
coles de la próxima semana 
en el emblemático Centro 
Nacional de Artes Escénicas 
de Pekín: “Estoy encantado 
de que Zubin [Mehta] haya 
aceptado unirse a The Di
van en esta gira especial. Es 
uno de mis amigos más fie
les y uno de mis colegas más 
admirados. Considero que 
The Divan es mi mayor res
ponsabilidad, por lo cual ver 
a Zubin [Mehta] y The Divan 
haciendo música juntos es 
simplemente emocionante 
para mí”, destacó.

Además, el prestigioso di
rector agregó: “Sé que la gira 
será un gran éxito y un paso 
más en la demostración al 
mundo de la fuerza que The 
Divan se ha convertido en el 
escenario internacional des
de su creación, hace más de 
25 años”.

Por su parte, Mehta tam
bién se refirió a su incorpo
ración: “Los últimos días ha
ciendo música junto con los 
fantásticos músicos de The 
Divan han sido simplemen

te maravillosos y estoy muy 
emocionado por nuestros 
conciertos, tanto en China 
como en Europa. Estoy agra
decido por la oportunidad 
de compartir el escenario 
con esta orquesta especial, a 
la que mi amigo Daniel [Ba
renboim] ha dado forma tan 
profundamente durante los 
últimos 25 años”, añadió.

La reconocida violinista 
germano-coreana Clara- 
Jumi Kang, que actuó por 
primera vez con Barenboim 
a los 12 años, se une a la gi
ra como solista de un pro
grama que incluye obras de 
Weber, Sibeliusy Tchaikovs- 
ky, así como de Beethoven y 
Schubert.

Aspiración de paz
La Orquesta del Diván de 

Oriente y Occidente fue una 
iniciativa fundada por Baren
boim en 1999junto con el in
telectual palestino Edward 
Said, con el fin de canalizar 
en una nueva formación de 
jóvenes músicos palestinos, 
árabes e israelíes el espíritu 
ecuménico, sus enseñanzas 
y aspiraciones de paz, creci
miento y concordia a través 
de la música. “Como siempre, 
considero que la orquesta es 
mi responsabilidad más im
portante. Para mí es esencial 
garantizar su estabilidad y 
desarrollo a largo plazo. Con
tinuaré dirigiéndola siempre 
que mi salud me lo permita. 
Al mismo tiempo, asumiré un 
papel activo para garantizar 
que tenga la oportunidad de 
trabajar con otros excelentes 
directores en el futuro”, ha
bía expresado tiempo atrás 
a través de un comunicado 
cuando contó que padecía 
Parkinson. •

Los dos directores, en pleno ensayo manuel vaca

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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Amazon se quedó con el control creativo de la marca James Bond
nueva era. El gigante del e-commerce ahora tiene vía libre para cumplir con su idea de llevar a 007 a cine, series, videojuegos y más

El jockey ganó como mejor film en los premios Cóndor
cine. La película de Luis Ortega obtuvo siete 
galardones: Puan, otra de las grandes ganadoras

Viene de tapa
El acuerdo pone fin a un enfrenta
miento casi irreconciliable que en 
los últimos tiempos llegó a condi
cionar muy seriamente, después de 
62 años y 25 películas, el futuro del 
nombre más famoso a escala global 
surgido de una pantalla cinemato
gráfica hasta la llegada de Harry 
Potter. Una marca, además, de la 
que se valió como ninguna otra 
Gran Bretaña para seguir influyen
do en el mundo más poderoso de la 
industria del entretenimiento a lo 
largo del último medio siglo.

Hasta ahora, el control absoluto 
de cada una de las decisiones crea
tivas sobre el personaje estaba en 
manos de Barbara Broccoli y su 
medio hermano Michael G. Wil- 
son, hijos del legendario Albert R. 
“Cubby” Broccoli, el productor que 
estuvo detrás de Bond desde el pri
mer día. Así funcionaron las cosas 
durante las últimas tres décadas.

El acuerdo difundido en las últi
mas horas confirma que Broccoli 
y Wilson decidieron dar un paso al 
costado, aunque seguirán siendo 
copropietarios de la marca Bond. 
El dúo y Amazon MGM Studios 
formaron a estos efectos una nue
va empresa con el fin de manejar to
dos los derechos de propiedad inte
lectual de la marca, pero ni Broccoli 
ni Wilson podrán decidir a partir de 
este momento qué será de la vida 
del personaje. Hasta ahora, los dos 
eran los más celosos custodios de 
una tradición que los llevó a chocar 
más de una vez con las aspiraciones 
y expectativas del estudio.

Un repaso
Para tener una idea de lo que 

podría pasar con los próximos 
anuncios basta con revisar todo lo 
que pensaron y dijeron Broccoli y 
Wilson mientras ejercieron un do
minio absoluto sobre el personaje. 
En primer lugar, el dúo siempre de
fendió la idea básica y fundamen
tal de que Bond era un personaje 
de naturaleza cinematográfica y 
de ninguna manera podía caer en 
la idea de Amazon de considerarlo 
como un “contenido” abierto a dis
tintas perspectivas y formatos. Esa 
restricción ya no existe.

Ala vez, Broccoliy  Wilson nunca 
quisieron saber nada con cambiar 
la apariencia de Bond y alterar una 
esencia definida por completo en 
las novelas originales de lan Fle
ming. Dijeron infinidad de veces 
que Bond nunca iba a ser mujer 
y también que debía a la fuerza 
ser originario de algún lugar de

1
Jeff Bezos
PRESIDENTE EJECUTIVO DE AMAZON

El magnate es quien tiene 
ahora la última palabra sobre 
el destino del famoso agente.

la mancomunidad británica (el 
Commonwealth). Inglés como Da
niel Craig y Roger Moore, escocés 
como Sean Connery, galés como 
Timothy Dalton, irlandés como 
Pierce Brosnan o inclusive austra
liano como el hoy completamente 
olvidado George Lazenby. Sería di
fícil de imaginar un futuro 007 sin 
identidad británica.

Todo eso puede cambiar con 
el cambio de manos en el control 
creativo. Ahora con Amazon como 
dueño de la última palabra en esos 
términos, Bond podría ser a partir 
de este momento cualquier cosa y 
ponerle su nombre a cualquier pro
yecto. Es cuestión de adecuarlo a 
los objetivos de la poderosa marca 
de Jeff Bezos, que se mostró resuel
ta desde que se compró el catálogo 
de películas que Bond podía tener 
un aprovechamiento integral y no 
quedar confinado a una tradición 
que impide ver el futuro.

¿Una serie tipo spin off, con per
sonajes secundarios clásicos como 
la señorita Moneypenny o el exper
to en gadgets Q transformados aho
ra en protagonistas? Ahora sería 
posible. ¿Una red de casinos reales 
o virtuales con ambientación temá
tica bondiana? También. ¿Una red 
de propuestas turísticas que lleve a 
los fans a vivir las experiencias de 
007 en los ambientes más exóticos 
tomados de su películas? Por qué 
no.

El futuro está completamente 
abierto hasta aquí, porque más allá 
del anuncio del acuerdo no hay de
masiadas precisiones. Sobre todo 
alrededor de las grandes pregun
tas que se están haciendo los fans 
de James Bond desde el estreno de 
Sin tiempo para morir, la película 
número 25 de 007, hace algo más 
de tres años. No hay hasta ahora de
cisión tomada respecto del futuro 
inmediato de Bond en la pantalla. 
No se sabe nada por el momento 
sobre cuándo se filmará la pelícu
la 26, quién la escribirá y quién la 

dirigirá. Y mucho menos todavía 
el nombre del sucesor de Daniel 
Craig. Quién será el séptimo James 
Bond de la historia.

Convocatoria abierta
Fue el mismísimo Bezos el que 

abrió el juego en las redes socia
les poco después de anunciarse el 
acuerdo. Desde su cuenta oficial de 
X el magnate planteó la pregunta 
del millón, “¿A quién elegirías co
mo el próximo James Bond?”, en un 
posteo acompañado de la imagen 
de Daniel Craig. La mayoría de las 
respuestas se inclinaron por Henry 
Cavill.

Por lo pronto, las primeras de
claraciones oficiales firmadas por 
Broccoli y Wilson que acompañan 
el anuncio del acuerdo se parecen 
mucho a una despedida. “Después 
de casi 60 años increíbles de carre
ra alrededor de 007 me voy a alejar 
de la producción de las películas de 
James Bond para concentrarme en 
proyectos de arte y beneficencia. 
Barbara y yo estamos de acuerdo de 
que es hora de que nuestro socio de 
confianza, Amazon MGM Studios, 
guíe a James Bond hacia el futuro”, 
escribió Wilson, hoy de 83 años.

“Dediqué mi vida a mantener y 
desarrollar el extraordinario lega
do que nos dejó a Michael y a mí el 
productor Cubby Broccoli. Tuve 
el honor de trabajar en estrecha 
colaboración con cuatro actores 
tremendamente talentosos que in
terpretaron a007y con miles de ar
tistas maravillosos. Con la conclu
sión de Sin tiempo para morir y el 
retiro de Michael siento que es hora 
de centrarme en mis otros proyec
tos”, agregó Barbara Broccoli.

Lo que ninguno de los dos admi
tirá en público es que, además del 
adiós, están reconociendo una de
rrota. Renunciaron al derecho de 
veto que tenían desde que Amazon, 
junto a la compra de MGM, adqui
rió la mitad de EON, la productora 
de las películas de Bond formada 
por Broccoli y Wilson desde hace 
tres décadas.

Tal vez tomaron conciencia de 
que el punto sin retorno al que ha
bían llegado en cuanto a sus dife
rencias con Amazon podía llegar 
directamente a amenazar el futuro 
de James Bond hasta hacerlo direc
tamente irrealizable. ¿Decidieron 
capitular para que la continuidad 
de 007 quede garantizada? Lo sa
bremos cuando salgan a la luz to
dos los detalles de un acuerdo que, 
en varios desús puntos fundamen
tales, todavía permanece oculto. • 

Eljockey, de Luis Ortega, resultó 
la gran ganadora de los premios 
Cóndor de Plata que entrega la 
Asociación de Cronistas Cine
matográficos de Argentina (AC- 
CA). La lista que se dio a conocer 
hoy reconoce a lo mejor del cine 
y las series argentinas que en el 
caso de la pantalla grande con
templaba a los largometrajes es
trenados en salas comerciales, 
cines independientesy platafor
mas de streaming entre el Io de 
enero de 2023 y el 31 de diciem
bre de 2024.

En esta edición, el film dirigi
do por Ortega sumó siete galar
dones: Mejor película, director, 
actor protagonice para Nahuel 
Pérez Biscayart (compartido con 
Marcelo Subiotto por Puan), di
rección de fotografía, música 
original, vestuario y dirección 
de arte. Lo siguió Blondi, dirigi
da y protagonizada por Dolores 
Fonzi que se llevó los premios a 
Mejor ópera prima (compartido 
con Simón de la montaña, de Fe
derico Luis), actriz de reparto pa
ra Rita Córtese que también fue 
reconocida en ese rubro por su 
trabajo en Los domingos mueren 
máspersonas, revelación mascu
lina (Toto Rovito) y casting. Entre

Willy Wonka y los siete pecados capitales
TEORÍA. Desde su estreno 
en 2005, Charliey la fábrica de 
chocolate se convirtió en una 
película ¡cónica para toda una 
generación. Bajo la dirección 
de Tim Burton y con un elenco 
encabezado por Johnny Depp, 
Freddie Highmore y Helena 
Bonham Cárter, esta adapta
ción de la clásica novela de 
Roald Dahl capturó la imagi
nación del público con su esté
tica única y su historia llena de 
enseñanzas.

Sin embargo, recientemente, 
surgió una teoría que volvió a 
poner la película en el centro de 
la conversación: la idea de que 
los personajes estarían inspira
dos en los siete pecados capita
les. Sin dudas, esta nueva inter
pretación generó debate entre 
los fanáticos y llevó a muchos 
a analizar la historia desde una 
perspectiva completamente di
ferente.

La trama sigue a Charlie Buc- 
ket, un niño de escasos recursos 

las principales ganadoras tam
bién figuran Puan (actor prota
gonista, de reparto para Leonar
do Sbaragliay casting)y Trenque 
Lauquen que fue reconocida por 
el trabajo de su actriz principal, 
Laura Paredes, quien además se 
llevó el premio a Mejor guión ori
ginal junto a Laura Citarella.

Otros de los largometrajes de 
ficción que integran la lista de ga
nadores son: El viento que arra
sa, de Paula Hernández, que se 
quedó con la estatuilla a Mejor 
guión adaptado junto a Leonel 
D Agostino y actriz revelación 
femenina, Almudena González; 
el film de terror Cuando acecha 
la maldad, ganador de los rubros 
de mejor diseño de sonido (Pablo 
Isola) y maquillaje y peluquería 
(ElizabetGorayMicaela Soledad 
Pimentel Lértora).

Por otro lado, el sobresaliente 
film El juicio, de Ulises de la Or
den, fue reconocido como Me
jor película documental y por 
su montaje a cargo de Alberto 
Ponce. Como Mejor coproduc
ción fue elegido el film chileno 
Los colonos (Felipe Gálvez) y 
como Mejor cortometraje Un 
movimiento extraño (Francis
co Lezama).» 

que vive con su familia en una 
humilde casa. No obstante, todo 
cambia cuando el famoso cho
colatero Willy Wonka lanza un 
concurso en el que cinco afor
tunados que encuentren bole
tos dorados en sus chocolates 
podrán visitar su enigmática 
fábrica. Después de intentar
lo mucho, Charlie finalmente 
consigue uno de los codiciados 
boletos y se une a otros cuatro 
niños en la esperada visita. De 
todos modos, a medida que 
avanza el recorrido, cada uno 
se enfrenta a diferentes prue
bas que, debido a su compor
tamiento y actitudes, terminan 
dejándolos fuera de la experien
cia, uno por uno. Así, mientras 
la fábrica revela sus maravillas, 
también expone las fallas de ca
da participante.

En el caso de Willy Wonka 
no se puede negar que algunos 
aspectos de su personalidad lle
van a pensar que es la represen
tación de la ira. •
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D
icen que lo que se hereda 
no se roba y Fausto Ben- 
goechea tiene la impronta 
familiar, una sonrisa que 

le llena la caray unos ojos tristes que 
reflejan que recién empieza a transi
tar la muerte de su mamá, la actriz 
Alejandra Darín, ocurrida hace ape
nas unas semanas. Todavía le esqui
va al duelo y es consciente de que lo 
estirará lo más que pueda, aunque 
sabe que, inevitablemente, es un re
corrido que tendrá que hacer.

Fausto vive con su hermana An
tonia, también actriz, en la casa que 
hasta hace unas semanas compar
tían con su mamá. El trabajo lo saca 
del dolor y agradece ser parte de Ima
nes, la comedia que protagonizajun- 
to a Manuela Pal y Paula Morales en 
el Teatro Picadilly, todos los jueves 
y viernes, a las 20.30, y los sábados, 
21.30. Es su regreso después de unos 
años difíciles y está entusiasmado. 
En diálogo con la nación, confiesa 
que no deseaba ser actor de chico 
y que se subió a un escenario a los 
8 años para ayudar a su papá, Alex 
Benn, con una obra. Otra casualidad, 
si es que existen, volvió a acercarlo  al 
medio y ahí sí entendió que ese era 
su destino. También habla del difí
cil momento que transita, de por qué 
nunca le pediría a nadie de su familia 
que lo ayude a conseguir un persona
je y de qué otras habilidades tiene. 
-A los 8 años ya estabas sobre un 
escenario, ¿creés que estabas 
predestinado?
-Debuté en una adaptación de 
Macbeth que hizo mi papá cuando 
yo tenía sus ocho años. No tengo un 
recuerdo grato, aunque tampoco 
malo. Y no descubrí en ese momento 
que quería ser actor. Terminé sobre 
un escenario porque mi papá estaba 
haciendo la obra, le faltaba un nene 
y el que tenía a mano era yo. Y tam
bién trabajó un amiguito mío de la 
primaria: éramos dos pibes que no 
teníamos idea, dándole una mano a 
mi viejo.
-¿Qué pasó después?
-De chico no hice más que eso, más 
allá de acompañar a mi vieja a un 
estudio de grabación, al teatro. No 
más.
-En una familia de artistas, ¿tu 
destino estaba marcado?
-Lo que no quería era ir a la facul
tad ni estudiar. No la pasé bien en la 
primaria y en la secundaria por un 
tema de responsabilidades, y buen 
estudiante no era. No sabía qué ha
cer entonces, miré a mi familia y to
dos eran actores y les ha ido bien... 
Pensé que algo bueno debía tener. 
Decidí estudiar teatro en Timbre 4, 
la escuela de Claudio Tolcachir, y me 
volvió loco. Me enganché.
-Ahí supiste qué querías ser 
entonces...
-Sí. Y enseguida se dio, sin buscarlo, 
con un casting para publicidad. Y 
fue de casualidad porque estaba en 
el Alto Palermo con tres amigos y se 
acercó una chica que estaba buscan
do gente muy random. Hice muchos 
castings de publicidad, quedé en una 
que era para un cable, y nunca la ol
vidaré.
-¿No pensabas pedirle una ma
no a tu familia para arrancar?
-No. Es algo que nunca hice, y re
niego de eso de “pedir una mano”. 
Nunca fue una opción.

Fausto Bengoechea. “Eso 
de ‘el show debe continuar’ 
es solo para el afuera”El hijo de Alejandra Darín cuenta cómo se convirtió en actor; la pérdida reciente de su madre y la relación con su tío Ricardo
Texto Liliana Podestá para LA NACION | Foto Hernán Zenteno

De pequeño, con su madre, Alejandra

-Querías ganarte un lugar sin 
ayuda...
—Sí, nada de usar el apellido ni apro
vecharme de nada. Y mi hermana 
tampoco. Está bueno porque fue 
una manera de tomárnoslo en se
rio, ganarnos un lugar y entrenar 
para eso. Somos laburantes que 
no estamos de onda. Después de la 
publicidad hice una obra de teatro 
en La Ranchería, que se llamaba He 
visto a Dios; aprendí muchísimo en 
esa cooperativa. Ylo primero que hi
ce en ficción fue Once, para Disney, y 
después Simona y ATAV (Argentina: 
tierra de amor y venganza). Vino la 
pandemia y estuve tirado. El año y 
pico que duraron las restricciones 
te dejaban en un lugar que mucho 
no podías hacer, y además cambió la 
industria drásticamente y pasaron 
cosas. Mi vieja, cuando era piba, la- 
buraba en dos o tres novelas al mis
mo tiempo, y ahora no hay ni una. 
Una cosa es cuando te lo cuentan y 
otra cuando te pasa a vos y te cae la 
ficha.
-¿Cómo fueron esos años en los 
que quedaste afuera?
-Un bajón por todo lo que pasaba. 
Pero la zafamos.
-¿Volviste a trabajar con Ima
nes?
-No, hice alguna que otra cosa, pero 
muy chiquitas. Estaba mal acostum

brado a la novela, que eran nueve 
meses de laburo continuo. Me había 
acostumbrado a otro flujo de laburo 
que ya no existe.
-Con la experiencia familiar ya 
sabías que los actores tienen 
muchos altibajos laborales...
-Sí, pero una cosa es saberlo y otra 
que te pase. En la teoría entiendo que 
es un trabajo discontinuo, pero tuve 
una continuidad al principio y aun
que estaba avisado, cuando sucedió 
fue un golpe.
-¿Tenés otra actividad?
-No. Lo otro son hobbies como el fút
bol, el básquet y cualquier deporte. 
Todo muy recreativo. Durante mu
cho tiempo quise ser futbolista, pero 

fue un intento que abandoné cuan
do me di cuenta que había otros que 
jugaban en serio y yo estaba para 
divertirme. Imanes es una nueva 
experiencia, una comedia que me 
divirtió de arranque porque me gus
ta hacer reír, y confío en mí en esos 
lugares más que en una cuestión 
dramática.
-Dicen que hacer reír es más di
fícil que hacer llorar...
-No sé... A mí se me hace más fácil el 
humory voy a seguir por ahí. Llegué 
a Imanes de una manera que nunca 
entendí bien (risas). Me contactó 
Daniel Botti, que es el autor de la 
obra, y creí que mi papá lo conocía 
y quizá me había recomendado. En 

la primera reunión con el equipo le 
mandé una foto y le dije ‘mira con 
quien estoy’. Y me respondió ‘qué 
bueno, quiénes son’. Le dije que era 
amigo y que estaba ahí por eso. Bue
no, no porque no se conocían (risas). 
Ayuda bastante tener la rutina de un 
trabajoysaberdóndeenfocarsepara 
sacar la cabeza de la cotidiana.
-Estrenaste en el mes que falle
ció tu mamá... Debe haber sido 
difícil subirse al escenario para 
hacer reír, ¿no?
-Fue complicado. Eso de “el show 
debe continuar” es para el afuera... 
Pero volvés a tu casa y es otra cosa. 
Arriba del escenario la piloteo un ra
to, pero después sigo siendo yo. Es un 
momento difícil. Vengo esquiván
dole al bulto, no de mala manera ni 
negándome, pero tratando de poner 
la cabeza en otras cosas. Si freno y 
me pongo a pensar, se me viene todo 
abajo. Estoy contenido porfamilia y 
amigos, y nos ayudamos entre todos. 
No quiero hablar de mi vieja porque 
me voy.... Pero en lo personal tengo 
otra carga de responsabilidades y 
me estoy haciendo adulto, más to
davía porque uno estira esto de la 
juventud lo más que puede. Cuando 
salgo del teatro mucha gente se me 
acerca para hablarme de mi vieja 
y darme sus condolencias. Por un 
lado, es muy lindo, y por otro, me 
descoloca porque salgo de hacer la 
función con la cabeza en otra parte. 
Recibo mucho cariño de gente que 
no conozco gracias a mi vieja o mi 
tío. Arranco con un plus. Todo está 
muy a flor de piel todavía.
-¿Qué te dijo la familia cuando 
contaste que ibas a ser actor?
-Mi vieja siempre me banco en todo, 
me decía que pruebe, intente y haga 
lo que me hace feliz. No todos tienen 
esa posibilidad y mi vieja nos la pudo 
dar a mi hermana y a mí. Charlába
mos mucho respecto de la actuación 
y la cotidiana.
-Nunca trabajaste con nadie de 
la familia, ¿te gustaría?
-Mi hermana trabajó con mi mamá, 
con mi tío y mi primo también. Cla
ro que me gustaría. Quiero trabajar 
con cualquiera (risas). Pero nunca 
les diría que me den un personaje. 
Creo que en estos años en que venía 
mal, mi tío intentó darme una ma- 
noy fue un papelón, porque era para 
hacer una escena para un personaje 
que no tenía ni texto; mi tío no me 
dijo nada, me mandaron el guión, 
lo hablé con mi representante y en
tendimos que no iba a ningún lado 
porque la onda era que no tenía texto 
pero que improvisara, que me iban 
a dejar jugar. ¿Qué soy... un payaso? 
Dije que no porque no me sumaba. 
Al final supe que mi tío no sabía ni 
qué me habían ofrecido.
-¿Ser un Darín es una presión?
-Con lo que acaba de suceder con 
mi madre, creo que me relajé un 
poco en ese sentido. Pero tenía 
una exigencia implícita me parece, 
aunque nadie me había dicho nada. 
No podía hacer un papelón porque 
todos los conocen en el ambiente, y 
en algún punto represento a la fa
milia. Mi tío puso la vara muy alta 
y no hay que ponerse presión por
que no llegás (risas). Tomo las cosas 
positivas de mi tío y su sentido del 
humor; es la persona más graciosa 
del planeta Tierra. •


